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Que el IEQ 
inhabilite a Ernesto 
Luque Feregrino 
como candidato; su 
registro, ilegal 
Dejó sucarg~ como diputado federal 
fuera del plaz.o constitucional, alega el 
abogado José Manuel Loyola Urueta, 
ex magistrado electoral 

Y la comunidad 
gay se apoderó 

del foro ... 

La sociedad 
mexicana, machista 

y patriarcal, 
según Gómezjara 
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o 20 y 21 

Va~ 11 años y la~ herencia del J. Guadalupe Ramírez Alvarez aún no se reparte 

No descansa en paz 
La Universidad, la presidencia municipal, el Diario de Querétar(J y' 

dos notarios, demandados por negligencia en la ejecución ' 
del Testamento de quien fuera rector de la UAQ, 

cronista de.la ciudad y fundador del primer diario queretano 

Con su desinterés por ejecutar la voluntad 
del historiador, esas instituciones han 
mostrado una "absoluta falta de 
consideración" hacia su persona y una 
''tremenda ingratitud" hacia su obra, señala 
Socorro Mejorada Ramírez, que exige la 
inmediata conclusión del juicio testamentario. 

En 1980, seis años antes de morir, en la 
Notaria 19--c:uyo titular es Femando Ortiz 
Arana- .Ramírez Alvarez dispuso ante 
Mariano Palacios Alcacer y Luis R. Amieva 
lafonnación de un Patronato que a su muerte 

Ramirez Aharez: penclieatea. 

vendería todos sus bienes para becar a 
estudiantes de Historia,- Derecho y 
Periodismo. ' 

Los dos albaceas impidieron que una 
decisión tómada par el maestro emérito 
días antes de moru se convirtiera en acto 
jurídico; les había perdido la confianz.a y 
los iba a sustituir . .Desde entonces han 
alargado el juicio "voluntariamente", 
denuncia la sobrina del escritor, uno·de 
los hombres más destacados.de la socie
dad queretana tradicional en el siglo XX. 
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"Se ha formado durante 25 años y la gente ya lo conoce": explica José Parcero López 

No -debatir, recomienda, PRI a Femando-

·· CIUDAD DE CARTON 

Pepenadores desplazados ite Mompaní e:dgen que les cumplan la promesa ele empleo que recibieren cuando 
1e construyó el Relimo Sanitarlo. (Foto de Jflús Florea Lara) 

-.• 

Sin explicación alguna, el ex 
líder del Senado ha declfnado 
participar en foros y debates 
cliwnos. No ha respondido a la 
inWtadón del rector pan ir a la 
UAQ. Ante la presión de los 
partidos pequelioa, esta 
institución resohió conwcar a 
los ocho candidatos 

Flawo Lazos I Especial 
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Y con ferviente 
devoción, 

Rosendo de la Torre 
se sentó enmedio 

del grupo de señoras y 
se puso a orar ... 
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GoMUNlDAD 

+Pad.re 

• Eibuudo Mendor.a Zaragor.a 

Padre; 
energía creadora del universo; 
cmtrudor de redes paradisiacas, 
generador de la verdad. 

Padr.e, 
Tú, que etás en los cielos; 
que habitas en mi cora:zfu 
y alimentas tódos los reinos ... 

Abre la puerta de mi cora:zfu 
y dirige tus rayos inter~elares; 
revitaliza cada célula de mi cuerpo 
y abre~ horiwntes para dar ... para 
darme. · 

Padre de los cielos, 
cn1e haces fecunda a la Madre Tierra; 
trae a mi vida el ordm, 
ti...e a mi casa el amor. 

Padre, 
origen y fin del universo; 
haz que lodo sea como es. 
Ahora y siempre, hágase tu voluntad. · 

·Una pregunta para el 
consejero . electoral 
,Rodolfo Loyola Ver3 

,.,.,.,. 

SeiíoT tlirectoT: Edipo no sa\>ía que mataba a 
su padre y se acostaba con su madre; cuando 
lo supo, se sacó los ojos. El consejero federal 
electOral Rodolfo Loyola seguramente no . 
sabía que su hermano Ignacio Loyola iba a 
ser el candidato del PAN a la gubernatura de 
Querétaro. Pero ahora todos lo sabemos. ¿Es 
posible legalmente y es ética esa posición? 
Silencio.¿ Vamosadisumulartodos? Silencio. 
La ins(]portable levedad del ser. Es bueno 
releer la parte quinta de la novela de Kundera: 
"La levedad y el peso". Claro, tio se tratad~ 

. sacarse los ojos, sino de saber... asociar las 
cosas. Y luego asociar a México estas 
deslumbrantes pala~ de Umberto Eco en 
su última novela: "Disimular es extender un 
velo compuesto de tinieblas honestas, del 

. cual no se forma..el falso sino que.se da un 
cierto descanso a lo verdadero... La 
disimulación no es engaño. Es industria de 
. no hacer ver las cosas como son." (La isl(l del 
día de antes,Lumen/Patria, México, 1996,p. 
98). ¿Y cómo son -las cosas? Pregunto al 
director del Instituto · Te.cno.lógico de 
Monterrey campus Querétaro, Rodolfo. 
Loyola Vera Ciu~oescritor, 

.hdio~a, . 
Islas Jórucas 126 . 

... , -:Frace.LomaLinda. 
. teL~77-94 . . 

El tiempo en su rodar nos ha vuelto.al día 
de nuestro nacimiento. 

Y si hemos de volver los ojos al origen 
no será para alimentar nostalgias o 
contemplar un pasado para inventar 
glorias 9 plantear actos de contrición. 
Más bien se trata de un ejercicio de 
mCfDoria, de asumir nuestra historia 
particular, de asomamos al pozo de nues
tra propia identidad para revisar los pa
sos y hacer una mejor lectura de los días 
que nos está tocando vivir. 

A partir de un diagnóstico crítico de 
nuestro periodismo local; COD' la 
enseñanza de varias experiencias 
editoriales que se truncaron por inca
pacidad de maduración en un ambiente 
hostil; y con la intención de poner los 
pies en la ·utopía de una sociedad 
organizada para edificar la vida del 
hombre ... así nació El Nuevo Amanecer 
el21 de mayo de 1990. 

Lo hemos recordado en ocasiones 
anteriores y no sobra referirlo · otra vez. 
Dijimos en nuestro número inaugural: 
"La s0ciedad queretana es hoy plural y 
abierta, más de lo que muchos creen. Hay 
un reclamo generalizado de apertura de 
espacios de participación social, y hoy, 
cuando están sent,adas las bases de una 
nueva cultura política, de diálogo y 
tolerancia, las necesidades de 
comunicación e informacíón son 
exigencias que hay que atender con 
prioridad". 

En una actitud que pretendía poner el 
·énfasis en la propuesta, nos propusimos 
construir un espacio capaz de dar cuenta 
de la pluraliad social y de la diversidad 
del pensamiento, así como de servir de 
tribuna para amplios sectores de la 
población que tienen derecho a hacer oír 
su voz. / ,/ 

Lo decíamos en nuestro saludo de 

-EDlTORlAL -· 
- • cOntribuído como ciudadanos de esta 

IÍo.ra? ¿Hemos sabido estar en las 
discusiones? ¿Hemos tenido capacidad 

Inl.CI·amOS ·el OCtaVO an-. O de iniciativaohemosido.alacola? ¿He
~ mos. tenido lucidez para entender los 

signos de nuestro tiempo? ¿Cuál ha sido 
llegada y-hoy se ha trocado en un principio . la. aportación de nuestras modestas . 
que nos da sentido. Es muy temprano para páginas, de sus editores, de sus 
evaluarsihemossidocerteros. Podríamos, sí, ·· · escritores, de sús lectores? Si salimos 
afumar que hemos hecho todo lo que al , 'reprobados sabremos asumirlo. 

· alcance de los editores h~ estado para no La crítica al hacer o no hacer de los 
apartarnos de ese proyecto. otros; la crítica de nuestra sociedad y de 

Como obra humana, en este trayecto ya ' nuestromodelopolíticoyeconómico;la 
· cumplido de siete años no han estadoe> - "crítica al quehacer de los hombres 
ausentes ni las tentaciones ni las pasiones; públicos, creemos, pasa por la crítica a 
menos aún los equívocos. Pensando hacia nuestra propia posición y respon
adentro, enfunción de los procesos de cambio -sabilidad. 
cultural · que si lenciosamente van ' En este instante vital se está definien
desarrollándose, quizá sería válido admitir ·: do un nuevo tiempo histórico en 
que si algún mérito tiene el equipo de El Querétaro. Son horas de construcción
Nuevo Amanecer es que, sorteando la sed y destrucción-restauración. Para adaptarse 
la tormenta, ha mantenido vivo el espacio. · á esta hóra y para prepararse a vivir en un 

Las pasiones, las tentaciones y las golpizas irreverSible esquemademundialización, 
de una economía diseñada para todo menos ~ algun9s queretanos están demoliendo 
para que el hombre crezca y sea feliz, en más su casa para edificar sobre sus fuinas 
de una ocasión pudieron dejarnos a medio· · álgo nuevo y más resisten~; ~tros han 
camino.En1995,porejemplo,elequipoeditor preferidovolverlamiradaalasgloriasde 
se dió tiempo incluso para preparar los ~yeryhanemprendidolarelariraciónde 
funerales y bajar la cortina, pues en esa , ~u . casa, mientras que algunos más 
coyuntura de desplome económico nacional desafian la aridez y están haciendo 
quedó evidenciadas\i inviabilidad dado que habítables los desiertos. 
el proyecto no ha logrado ingresar a los LQmismoestásucedipdoconnuestras 
márgenes de larentabilidad .. Estamoslejosde Instituciones. Unas se están dés-
poder decir que ha quedado remontado el plo'mando, otras están siendo res-
peligro; la diferencia, quizá, consista en que tauradas y unas más apenas se están 

·hoy tenemos más conciencia de él. creando. Hoy estamos en posibilidad de 
Nos toca asistir a momentos de gran auge poner nuestra parte. Todas las insti

en el desarrollo'llrbanodeQuerétaro. Ensólo tuciones -lo mismo el Estado que la 
unos lustros del siglo XX la hondura y el familia- están replanteando su propia 
potencial de sus transformaciones en esta. identidad. 
materia es mayor que la acumulada en todos ¿Desde El NuevoAmanecerqué hemos 
suscincosiglosdehistoriaanterior. Nosfalta construído? ¿Ha valido la pena el 
presenciar muchos procesos derivados de la esfuerzo?¿ Qué quiere el lector y qué está 
transformación en curso. ¿En algo hemos dispuesto a poner? 

E 1 coi-reo sen1dnd 1 

En lugar de festivales y represión, los maestros 
quieren aumento salarial de 100 por dento · 

en tomo a las demandas de la CNfE: 
' 100 por ciento de aumento salarial; 90 días 
de. aguinaldo pagados en tina sola emisión; 
re zonificación porvida cara del 100 por ciento; 
,dotación de libros de texto gratuito para 
·alumnos de secundaria; desayunos escolares 
y becas para los alumnos; rechazo a las 
reformas a la ley del ISSSTE; libertad a los 
presos políticos. Presentación con vida del 
Prof. Gregorio Alfonso Alvarado López. 

Señor director: Una vez más, el Estado
Patrón se burla de los trabajadores de la 
educación, al autorizar un miserable aumento 
del 6 por ciento directo al salario y un 1 O por 
ciento en "prestaciones". Lo anterior, claro, 
con la complicidad de la dirigencia nacional 
charra encabez.ada por el señor Humberto 
DávilaEsquivelydesuscharritosseccional~. 

Mientras miles de compañeros de Oaxaca, 
Michoacán, Chiapas, Guerrero, Tlaxcala, 
Veracruz, DF, Valle de México, Puebla, 
Durango, Zacatecas, Nuevo León, Baja 
California Sur, etc., se movilizan en tomo al 
programa de acción de la Coordinadora 
NacionaldelosTrabajadoresdelaEducación, 

• aquí en Querétaro nos encontramos en plena . 
apatía y conformismo, sintiéndonos 
"halagados" con comiditas, cenitas, 
bailecitos, festivalitos, mediante los cuales. 
no$ quieren tapar la boca. ¡Ah! y todavía el 
Sr. Burgos nos manda su cacareada · ):' . 

demagógicafelicitación. ¿Y nue&tra dignidad? 
Los propios charros y autoridades recono

cen el gran rezago de nuestro ~lario (entre 7 O 
y 80 por ciento) y el propio Zedillo lo señala 

· como indecoroso. El Movimiento ele la CNfE 
es parte de la lucha que libran los oprimidos 
de nuestro país en contra de las condiciones 
de miseria y explotación, que la política 
económica de laoligarquíafinancieranacional 
y extranjera, hace descargar, con su modali
dad neo liberal, sobre el pueblo meKicano. 

La respuesta del Estado-Patrón a las 
demandas de la CNTE, ha sido la indifCrencia, 
el chantaje y la represión. Esta última se 
presentó desde la visita del imperialis1a Clinton 
yse recrudeció·durante las jornadas del día 

· 14 y en la Gran: Marcha del 15 de mayo hacia 
los Pinos. D~e:el primero de mayo mantiene 
un plantón permanente en: la SEP; . . ·. 

Llarnam()s a rechazar la humillante respue
. stnalarial del 6 por-ciento y~ movilizamos 

Atentamente 

Prof. José Guadalupe Na'\'lUTO Guen-en y 
Prof. Antonio Ramírez Galana 

P.D. En la carta anterior que mandamos en 
solidaridad con José de Molina, donde 
denunciamos la represión por 13 visita de 
Clinton, apareció SNI'E en lugar de CNI'E. El 
SNTE no necesita que lo repriman, ellos son · 
represores. Porciertonofue El Barzón otra de 
las organizaciones reprimidas, ·sino la 

· Asarnbl~aCiudadanadeDeudores,esesífue 
error nuestro. Gracia$. · 

' .· · .... ,:, t: ·._, 
i 

· •·MAN ECER " •· Director: Efraín Mendo~ Editoús: Manuel ~ndez Bermú.dez y Herlb~ L1it ·. i . . · Sánc:liei Parral Adminimadora: Maria Isabel Martíne1J lnf_omradón:- Mary ~ 
DE QUEllETAJlO . . · Hernández, Cristina Renaud, Luis Gabriel Osqo Do~aez, Andrés Vázquez 

·. "1 .. ~DI INfOUUCION, ANAUSIS Y 4L1DNAnv.u . . , ', . Bhüosoa, J:osé Armando Noguerón, Llna M. Salinas, han Hernández Gómez, 
.. . )!Javio LaJol, La.u. M. Salinas, Aarellaao Compean, Juan Antonio <;:amaeho, 

. . ·. . . , :Ediciones NilevQ A1t111neca, S.A. de C V. ReJDaldo :e'erDindez. Fotoif!.afla: Jesús Onttva-qs, Jesús .Flores Lan/ Canonistas: 
" GUerfer<.)·N~~$4,CentroHistórico, CP76000, Tel.12-10-78Fax:24-26-99 '•.' . . . Agulla Herrera, Nogue/ P11blictd'ad; E!lllberto González/ Circulación: ·Ludo 

· · · · · · · · ·· , · Hemánclez, Enrique Rodrígae'I/ Artiatüstas: José Luis Abarez mdal2o, Dake 'Ma. 
;'.: hbli~~ón senUinal :~dleaib p~r Edld.ones Nuevo Amanecer, S.A. de c. v .. Aparece Ioi i~~- ·hedo · Airedondo, -Martlia Gloria Mor~ Gai"D, José Alfredo Boteilo, Altonso Jaárez, 
'. . : .. del .;templar: S '2.00. Sutrt.tt.on .J!or un año: S 100.00. El nombre El N11ero Amanecer de. áiierétaro. es Carlos Raúl PereDres Navflta, A!eDDdro Martínez Cam:bEros, Elizabdh ContrEl'as 
' ,resa-va exdu1tva:·ante la Dlrecdin General del Derecho de Autor. Certificados lle Lldtuil de, Tfudó Colín, {;ermáD .Espino, Joaquín Córdova R1va1, Eduardo Mendou ZaragOz.a, Raúl 

, · . .1 · Contenido. n1Ímitel 4.7.53 ,Y. ·5'!!_10_, e:11pedldo1 p41r la Comlrión CaJUlcadora de PabUcadones y' R~mis Mendou z,, ·Salvador Rim, Salvador Candaola, lléctor Sampaio, Carlos Dorantes 
Ilastrada1 de la Sea-daría de l.iiODEl'ñadón el 18 de did.embre de 1990. Regilá'o Postal PP-Prov.Qro- Gonzálel', José Alvarez lean, Hnao Gutlénez Vega, Osear Salas, Felipe Sánchez 

· 002, ceao corr~Jondend.a de •ee-da clase, autorizado por Sepome:s:. Registro Federal ·de · Torres, AureUo Verano, Pablo .01~01 Pablo Gon.zález Loyola, RogeUo García 
· Co~trtlnl)'entes.: ENA-900504-D41. Cáí"1m1 en titulares es lnlllcatlvo lle cobeñara pagadai · Gamaán, Sergio ~1tal'ieda_, Pa'1D Ríos A., Rlcardo ·Moreno, Agutín Escobar. 



El Nuev~ Amanecer de Querétaro, número 3.57, 19 de mayo de 19J_7 3 

El 18 de mayo c-umplió once años de muerto y aún no se reparte la herencia 

--La Universidad, la pr~sidencia _municipal, el Diario de 
Querétaro y dos not~rios, demandados por negligencia en la 

ejecución del testam~nto de Jo~é GÚ~dalupe Ramírez Alvarez 

Socorro Mejorada Ramírer., sobrina de quien fuera rector de la UAQy cronist_a de la ciudad, 
exige la conclusión del juicio testamentario y reclama el pago de una indemnización; 

_ "a mi tíil le han pagado con ingratitud", señala _ , _ 

Éste domingo 18 de tnayo cumplió 11 años de 
muerto el licenciado José Guadalupe Ramírez 
Alvarez, uno de los hombres más destacados de la 
sociedad queretana tradicional en el siglo XX. 

Han pasado 11 años despué$ de su muerte y 17 
de que determinara legalmente el destino de sus 
bienes ... yes tiempo que aún suvoluntad continúa 
sin ejecutarse. 
Quienfuerafundador y director del priiper diario 

queretano, cronista de la ciudad y rector de la 
Universidad, determinó que asumuerte la totalidad 
de sus bienes --casas, terrenos, joyas,- obras de 
arte, una biblioteca, y una hemeroteca, entre otras 
cosas-seóanvendidosporunPa1rooato integrado 
por el rector de la UAQ, el alcalde de Querétaro, 
el director del Diario deQuerétaroydosnotarios. 
Elfrutode esa venta se repartiría en dos conceptos: 
uno, la creación de becas para estudiantes de 
historia, derecho y periodismo; y dos, la compra 
de una c~- que seña entregada "en usufuwto · 
vitalicio" a la señora María Guadalupe Ramírez 
Alvarez, única hermana del ex rector, con quien 
compartió la casa de Escobedo 6S, donde vivió 
hasta el lS de mayo de 1996, cuando fue llevado 
al IMSS, donde moriría unos días después. 

Hoy la familia del abogado e historiador se 
muestra indignada por el incumplimiento de la 
voluntad de Ramírez Alvarez y como eljuicio se 
ahuga "voluntariamente" ya procedió por la vía 
legal. El 14 de marzo pasado, la señora María 
Guadalupe RamírezAlvarez Vda. de Mejorada, a 
través de su hija Socorro Mejorada Ramírez, 

- convencida de que las instituciones integrantes del 
Patronato hanactua~ connegligencia y los albaceas 
bau actuado de manera deficiente, presentó una 
formal demanda en su contra ante el Juez de 
Primera Instancia Civil. 

Como demanda particular, la señora Ramírez 
Alvarez...:.:.úha anciana de 94 año$ de edad- exige 
del Patronato la entrega inmediata de una casa y el 
pago de una indemnización, "por daños y 
perjuicios", equivalente a 601 mil SOO pesos, qué 
equivalen al pago de una renta mensual por S mil 
SOO peso¡¡ de una vivienda semejante a la que 
habitó durante 20 años con el finado, y que a su 
muerte tuvo que desocupar. 

De acuerdo con la escritura pública número 
· l 185,el 19demarzodeJ980comparecióante 
el Notario José Luis de JesúsPérezEsquivel, 
adscrito a la Notaria Pública Número 19 -
cuyo titular es el notario Femando Ortiz 
Arana-, el abogado José Guadalupe Ramírez 
Alv~ez, acompañado· de tres. personas: 
Mariano Palacios Alcocer1 Luis Roberto 
Amieva-Pérez y Roberto RutzAguirre. 
_ El asunto: formalizar y solemnizar el 
testamento de RamírezAlvarez. La voluntad 
"terminante, última y definitiva" de Ramírez 
Alvarez quedó resumida así: en el momento 
en que ocurra su fallecimiento, todos sus 
bienes presentes y: :futuros serán vendidos 
para formar un fondo común que será 
manejado por un Patronato.que conformarán 
el rector de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, el presidente municipal de 
Querétaro, el director del DiariodeQuerétaro, 
y por los notarios Santos Jesús Martínez
Reséndizy SergioAlliéno Sol@rio pei:usquía .. 

Con Ja ~enta. de--.,tQdQ~dos- bi.enes, este 
patronatoi disp1:1so...el ex .i¡ector de la UAQ, 
creará ras::~eqf'f José /f!ua_<lalu[J!!: RtlfKírez 
Alvarez, Wl~W~ ad~.;$e¡a~,_"~c1en~es e~ra 
que personas o jovenes estudfen -las 
especializaciones de historia, periodismo y 
derecho público"._ 

''No descansa de paz" 

LAB:mTORIADEUNAHERENCJA. 

Vehemente, la señora Socorro Mejorada Ramírez 
exige la conclusión inmediata del juicio sucesorio, 
af"m de que se instituyal)lubecas y se le entregue 
la parte que le corresponde a su madre. Ante la 
Redacción de EINuevoAmanecer,estima que con 
su actitud, la rectoría de la Universidad, la 
presidencia municipal de Querétaro, Ja dirección 
del Diario de Querétaro y los dos albaceas han 
mostrado una "absoluta falta de consideración" 
hacia la persona del licenciado Ramírez Alvarez, 
además de mostrar una "ingratitud tremenda" 
hacia su obra en favor de Querétaro. 

Creyente, la señora Mejorada Ramírez expresa: 
'Mientras no se te~e este asunto, mi tío no va 
a descansar en paz". · 

_:_Me había tardado todos estos años en hacerlo 
público, pero mel he puesto a pensar qué habría 
hecho él si pudiera hacer algo desde donde esté. 
Además be pensado en lo que fue siempre uno de 
sus lemas: haz algo para que se htiJle de tí, no 
importaquesehtiJlebienomal,loimportantees 
que se htiJle de tí. Además no veo qué beneficio 

El testamento 

estén sacando con la prolo~ación del juicio. 
En la demanda intetpuesta el 19 de marzo ante 

el juzgado civil, describe lo que considera 
"irregularidades del proceso": la denuncia del 
'Festamento fue hecha 8 meses después de la 
muerte deRamírezAlvarez,el 8deenerode 1987, 
resolviéndose la validez del Testamento el 8 de 
junio siguiente, pero no es sino hasta un año 
después (y por solicitud de la señora Ramírez 
Alvarez) que los albaceas rinden cuentas; ~ 
abril de 1989 comienzana Ievamarse los inventarios 
y avalúos, cuyos reslJltados se exhibenhasta 1990. 
Un siguiente paso del proceso es dado hasta tres 
años después. 

Asimismo, las instituciones que en 1980 
aceptaron conformar el Patronato que se ocuparía -
de ejecutar la voluntad de RamírezAlvarez no lo 
constituyeron sino hasta 1994, siete años después 
de la muerte del ex rector, lo cual "deqota un 
desinterés total" en el asunto, dejándolo al ''abí_se 
va, en~o perjuicio" de los beneficiarios del 
testamento. A consecuencia de ese "desinterés", 
añade Mejorada Ramírez, los bienes que integran 
la sucesión corren el riesgo de ser vendidos a un 
valor obsoleto, pues podrían tomarse como ~e 
los costos determinados en 1990. 

Abunda la señora Mejorada: _ 
_ ''La casa de Escobedo 67 -ubicada j\Ulto al 
Diario de Querétaro- lleva más de ocho años 
deshabitada y debe encontrarse en ruinas porque 
nadie le da mantenimiento; en iguales condiciones 
deben encontrarse los muebles y dos coches; la 
casa de La Cañada se encuentra habitada por quien 
fuera último chofer de Ramírez Alvarez, con el 
consentimiento de los albaceas; de otro terreno yá 
hay una demanda de prescripción. .. 

''En octubre de 1993 pedí al albacea Jesús 
Martínezexplicara las razones por las que el juicio 
no había concluído y después de exponer 
aigumentos sinsentido llegamos al acuerdo de que 
yo estaría al pendiepte del curso del juicio. Desde 
eiltoncesybastaoctubrei:le 1996asistídiariamente _ 
al despacho de los albaceas. Apenas en mayo de 
1996 lefueron entregadas al Patronato, por medio 
del departamento Jurídico de la UAQ, el lote de 
joyas que se enc_ontraba en el bam:o; en octubre de 
ese mismo año le fue entregado el inmueble de 

-65añosde 
fructífera e:xistenc~ 11 

Vivió 65 años. Nació en 1920 y ,mwió en 
1985, un 18 de mayo, hace justáffiente 11 
años. Fue un prolífico abogado, 
historiador y periodista. 

Como hombre de leyes fue juez, agente 
del Ministerio Público y pr~dente del 
Cole¡po de Ab~ados Jlitigantes de 
'Querétaro. Al monr tenía la encomienda 
de elaborar un nuevo texto de la 
Constitución Política del estado de 
Querétaro. Como historiador escnoió 
una treintena de h"bros so~ la vida de 
Querétaro y ~e ·desempeñó como 
eronista de la Ciudad. Como perio4ii;ta 
timdóydirigió (de 1952al962) el primer 
diario que existió aquí, el Amanecer -
base de todo lo que hoy existe en materia 
de periodismo queretano- y ~ó el 
Diario de Qtierétaro. Como académico 
tuvo a su cargo la dirección de la Facultad 
de Derecho --donde en su momento fue 
líder estudiantil- y fue rector de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, 
bajo cUJo rectorado se edificó el actual 
centro -universitario en el Cerro de las 
Campanas. _ 

José Guadalupe Ramírez Alvarez nació 
en el barrio de Santa Ana un 12 de 
diciembre. Fue el último de 12 h~anos, 
hijo de José Loreto Ramírez y Patricia 
Alvarez. Su recorrido como maestro 
comenzó en las Escuelas del Hogar hasta 
convertirse en Maestro Emérito -de la · 
UAQ. Dirigió la estación radiofónica 
XFJX, lo mismo que el Museo Regional. 
En 1974 acudió a la sede de la ONU en 
misión oficial. En 1954 se inscribió en el 
PRI. A lo largo de su vida conStruyó una 
biblioteca con más de 1 O mil volúmenes, 
lo mismo que la más completahemeroteca 
de Querétaro. . -

construcción en Prados del Mirador · Siempre soltero, llevó una vida 
16--Monedas de dinero en efectivo desahogada económicamente y siempre 

La cláusula cuarta del testamento establece se dijo "apasionado defensor de la 
Los bienes y derechÓs documentados en el que del producto de la venta de todo lo - libertad en todas sus manifestaciones". 

Testarnen~o, y que deberá vender el patronato, anterior, el Patronato "tomará una parte" y la Víctima de leucemia, murió el 18 de ma)'o 
son 4>s s1gu1entes: destinarán a "compar una casa-Jiabitactón de 1986 y en atención a s_u propia -
- 1-Inmueble ubicado en Escobedo gue darán en usufhicto vitalicio a la señora voluntad, sus cenizas fueron esparcidas 
67 de esta ciudad. Mél!Ía Gu~dalupl? Ram~ez Alvarez Vda. de en el Cerro de Sangremal y en el Cerro de 

2-Inmueble ubicado en La Cañada, Mejorada . La misma ~clausula establece que las Campanas. Muy vinculado·ala Iglesia 
Villa del Marqués. de los C}latro lotes senal~dos en el pui:te 3, católica, de él dijo el también ya extinto 

3-lnrimeble que formarán 4 lotes en tres seran qados en P,ropiedad a los SC?lores obispo Alfonso Toriz Cobián: "file tin 
Hércules. ~tomo Rtc.o Gonzalez, Carlos Rodri_guez hombre de gran fe, nunca un católico 

4--Un terreno en ~elaya, Gto. Rivera Y !ose Hoi:ta, p~rsonas que estuvieron vergonz.ante". El filósofo Antonio Pérez 
5--Un terreno ubicado en Peñuelas. al servicio del h1stonador como ayudante, Alcocer dijo de Ramírez Alvarez a su 
6--Un terreno ubicado en Villa del mayordomo Y chofe_r. . muerte: "Guadalupe era uno de esos 

Marqués. Como albace.!18 y ejecutores te~entaiios nombres torturados por pasiones 
- 7-Un crédito por 500 mil pesos a que.ciaron ~esignad<?s ~os notan.os Santos , , humanas era una mezcla de miserias y 

cargo de Ramón Morales García Jesus _Martmez ,Resendtz y Sergio Alberto grandez.;,s". 
8-Un crédito per 470 mil pesos a S~lonoP~uta,abogadosquepormuc!1os _ -Elúltimolibroqueescribió,LaNonna/ 

cargo de Timoteo Menaieta. anos trabajaron en el despacho de ~anurez -d. Qu réraro 100 años fue presentado 
9-UnaBiblioteca Alvarez, en la plazuel~ de la Corregidora. eÍ 5 d: febrer~ de 1986 tres meses antes 
10---M hl Algunos de los bienes descritos en -el ~ · -- · . . · · -., ·.· ·V · li'br~ .. 

'· ue e& , · ,, ,J : · testanf ' fo al momento d la muerte',1iel- -,;,de, monr. DCJo ,moo.ne~usos tr-e;s . 9s.: 
11-Un lote d~JOyás · ' . en z , ·, d ,, ,~, ~- .J·-a· - . "'» '~"'' mío sobf.e- el primer centenario de la 
12-UnlotedeoErasdi;: 'arte ... escntor,yanoeran ~supr.ppteUd ,_en~\o,. ~· P 'er'' ."aclón ·g~u -ana a1· -¡:-epeyac 
U-Indemnii.aci.ones por se~ros . se agregaron o~os b1enes~a su patnmomo'- . s .. ~- ·1 C '>:'füJ .. p ·lí,. , ún' 

- - d i:. • · • -como-una valiosa heméroteea c.omprada>al '!U,q sovre a - oiµ¡"' • .._,.,~9n °, ~~Y o 
, ~4;rJ),er~9h-~~ p.¡p-a:.ven er eoidas , . ' F ... d D' R , · R tan h ··+ d ,. . ;'mas sobre sus memonas de VJajtron-alcoholtcas notan o eman o iaz eyes e .a, tJO e 

15--Derechos de un inmueble con su Femando DíazRamírez,fiíndadoryrector de 
- la UAQ por 14 años. -



4 El Nuevo Amanecer de Querétaro, número 3S7, 19 de mayo de 1997 

La universidad 
F.scobedo 67. En 1989 nosotros desocupamos la 
casa y enseguida se levantó un inventario. Hasta 
octubre del 96, al entregarla a la Universidad, se 
dejó asentado en el JU7gado la presGnta falta de 
diversos objetos (entré- ellos muebles). Incluso 
llegaron a decir que esas cosas desaparecieron 
seguramente cuando nosotras estuvimos en esa 
casa, lo cual es falso". 
Añade la señora Mejorada que en dos ocasiones 

se hareuoido con el actual rector de la Universidad, 
José Alfredo ?-epeda Garrido, quien ha mostrado 
voluntad para que el asunto quede resuelto; una 
actitud distinta, asegura, ha mostrado el 
departamento Jurídico, que "ha mostrado falta de 
voluntad. prepotencia y despotismo". "En una 
ocasión el licenciado Mjguel Angel Mendoza, 
director Jurídico de la UAQ, me indicó que yo no 
era heredera Di nada y que él después me avisaría 
sobre el curso del caso". 

En una ocasión hablé con el hoy ex presidente 
municipal Jesús Rodríguez, qui.en al leer el 
testamento sólo exclamó: "Esto no tiene pies ni 
cabeza, ¡qué raro que lo haya hecho· el licenciado 
Ramírez!". En 1995 habló con el albacea Sergio 
Alberto Solorio "y él sólO me explicó: 'Mira, 
cuando el patrón (Jesús Martínez, el otro albacea) 
me dice párale, pues hay que pararle ... "' En otra 
ocasión,agrega,JesúsMartínezdijoenelperiódico 
Noticiar que lo que pasaba era que nosotras 
estábamos dolidas porque mi tío no nos dejó nada. 
Eso tampoco es cierto. A nosotras níi tío siempre 
nos dijo que todo lo que tenía era para la 
Universidad .. " 

Fue por todo esto, puntualiza la sobrina de 
Ramírez Alvarez, que resolvió interponer una 
demanda formal ante Juez de Primera Instancia 
Civil, don& se lleva el expedí~ 02547. Y el 
peregrinaje continúa.Los albaceas respondieron la 
demanda negando- toda responaabilidad y 
"alegando que es mi madre quien ha obstnúdo" el 
proceso. 
Sobre las causas de fondo de todo este embrollo, 

. laseñoraMejoradaRamírezdicenotenerelememos 
para dar una explicación clara. Empero, aporta un 
dato que puede ser revelador. ''Cuando mi tío 
estabamuyeofemio, semaoasantesdemori.r, tuvo 
un disgusto respecto a los dos abogados que 
nombró como albaceas (Jesús fdartínez y Seigio 
Solorio ), y una tarde de do~o ordenó a un 
familiar que tramitara lo necesario para cambiar de 
albaceas y modificar su voluntad en relación con 
algunos beneficiarios.Ocurrió que el señor José 
Rosales --el ayudante de Ramírez Alvarez, que 
durante su enfermedad no se separó de él-, que 
había oído la orden del historiador, dió aviso de 
esto al licenciado Jesús Martínez, y éste a cambio 
de que impidiera el paso a la casa de los abogados 
'qUe serían nombrados albaceas, le ofreció que se 
quedaría con la casa de La Cañada". De hecho, 
asegura, en dos ocasiones los abogados que serían 
nombrados nuevos albaceas no p\J((ieron ingresar 
a la casa para formalizar el cambio con Ramírez 
Alvarez, y ,en los .días ·próximos ocurrió el 
fallecimiento. 

Incluso en una ocasión la señora María Guada
lupe Ramírez inició un procedimiento legal para 
que ambos abogados fueran removidos como 
albaceas, cambio que le fue concedido, pero que al 
apelar fueron reinstalados. 

NEGUGENCIAEINGRATII'UD 

"f odo esto es penoso.Haynegligenciae ingratitud 
Si las instituci~ beneficiarias no tienen interés • 
por el asunto, pues que lo suelten. que renuncien 
a los beneficios, pero que ya se acabe eljuicio", 
expresa vehemente la señora Mejorada Ramírez, 

. quien adeinís explica que el caso ha causado 
es1ngos incluso en la estabilidad y la salud de su 
madre, de 94 años. "Porvarios años ella se sostuvo 
gracias a ayudar del gobierno del estado, pero 
re8ulta que en enero de 1995 le anuniciaron que le . 
suspenderían la ayuda porque ya no habría dinero. 
El retiro de la ayuda ocurrió apenas tres días 
después de que ella, a consecuencia del ir yvenir 
en audiencias y reclamos con los abogados y los 
jueces,sufireramdetramecerebnl.Desdeentonces 
vive en apuros y con la ayuda de mis hermanas. Y 
todo por la negligencia y la ingratitud. 
-Sé la delicadeza de este asunto y por ello no me 

había resuelto a tratarJo públicamente. Pero hoy 
no veo otra salida. Lo único que quiero es que el 
juicio sere8uelva ya,pmtualizalaseñomMejorada 
Ramírez. 

El templo 

90 familiass0breviven esperando eltrabaio que les prometieron 

¡Que nos cumplan!, claman pepenadores. 

Uil grupo depepenadores de Mompaní, 
incoiporados al Frente Independiente 
de Organizaciooes Sociales (FIOS), se 
mantiene incoofonne cm la presunta 
solucioo a sus demandas . . 

Tras cmcluir el plantoo que. por 
espacio de odio días mantuvieren ante 
el Palacio de Gobierno,lospepenadores 
-mcabezados por María Trinidad y 
ManuelEspinosa-, dijeren que cuando 
los sacaron del viejo tiradero les 

Andrés V ázqtJ.ez Hinojosa 

promdieren empleo en el Relleno Salltario 
y que en el terreno dende serían reubicados 
tendrían agua y luz, y que habría escuelas 
para sus hijos. 

"Pero fueren puras promesas porque no 
tenemos nada de lo que nos promdieren, 
nosotros sólo queremos trabajar en los 
centros de aeq>io que nos promdieren, 
pero ni tm solo tiradero hay cerca de aquí, · 
los que hay e!tan lejos y los cm.trola gente 
del mtmicipio, y sólo la gente de la CROC 

tiene agua; a nosotros nos dieren puros 
cuernos". 

Explicaren que se trata de 90 familias 
"sin trabajo, no tenemos ni para comer, 
los niños se~ enfermando y ya 
estamos desesperados; nosotros sólo 
queremos trabajar, y ya después Dios 
dirá". Añadieron que pese a todo 
"todavía hay perscnas que se apiaden 
de tmo, hay tma menjita italiana, que le 
llamamosMadre Soras anta, viene cada 
fin de semana, nos trae despensas para 
medio comer y a veces manda pip~ 
coo agua·, algunos:frijolitos, maiz, rq>a 
y cuando nos enfermamos nos ayuda 
cm la medicina. &ta madrecita sí que 
~haciendo tma buena obra, no como 
los políticos del PRI, que nada más 
vienen cuandonecesitannuestros votos; 
por lo menos los del partido .. . esos que 
tienen como tm cotorro nos daban de a 
puños de dulces, cm eso nos quieren 
comprar". 

Nosotros -añadieron en su 
. campamento de cart.00.- no queremos 
limosnas, queremostmlugarpa'trabajar 
coillo nos lo promdieren cuando nos 
sacaren denuestrotrabajo deMompaní, 
pero sólo le dieren trabajo a los líderes 
de aquel momentopa' callarles la boca, 
ahorita somos cerca de 90 familias sin 
trabajo, y l~ mayoría cm más de cinco 
hijos, dicen que ya van a pener la luz, 
pero nos van a cobrar mil pesos a cada 
familia. ¿De dénde vamos a sacar ese 
dinero si no tmemos trabajo? 

Dentro de las solucienes que nos 
promdieren en el pasado planten en 
Plaza de Armas, nos dijeroo. que el 30 
de jtmio nos entregarían el Centro de 
Aeq>io. ¡Le pido a Dios que ahora sí 
cumplan cm sus promesas, para poder 
trabajar, y ya después que pengan la 
luz!, ptmtualiz.ó Manuel ESpinosa. 

Fotos de Jesus Flores Lara 
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' 
PRO. el único que enfrenta al gobierno Candidato del PRO a diputado plurinominal 

En el ·nF,. evidente contubernio 
PRI-PAN para impedir el triunfo. 

de Cárdenas: López Obrador 

Legislar para que Querétaro 
crezca "hacia adentro", reto del 

Congreso:-Jesús Coca 

"La hcnradez debe ser el principal atributo 
del próximo gobernador", señaló Carlos 
Saint Martín Caballero, candidato del 
Partido de la Revolucién Democrática a la 
gubematura de Querétaro, tras realizar llll 
recorrido por la comllllidad de Amazcala 
en el mllllicipio del Marqués. 

Durante su recorrido los pobladores le 
dijeren que ya estaban "cansados de falsas 
promesas, fracasos dé gobiernos y de 
políticos deshonestos"; Saint Martín 
Caballero les comentó sobre "la razén de 
sus dudas y desmcanto de la política", sin 
embargo lespidióhacer "unnuevo esfuerzo 
por la confiania y el cambio" y así mismo 
votar por su partido que ''time prqmestas · 
viablesde!tinadas amejorar lascondicicnes 
de vida de la poblacién" . 

Agregó que de llegar a la gubematuira el 
PRD "ejercerá tm. gobierno transparente y 
hcnrado". Los ccmninó a requerirles a los 
demás . candidatos su declaración 
patrimcnial, al igual que él lo ha hecho y 
"asi poder evaluar quimeshan vivido de su 
trabajo hcnrado y quimes han recibido 
prebmdas o recursos sin justificacién". 

Durante la semana el candidato del sol 
azteca visitó diversas comllllidades de los 
mWlicipios del estado, participó m el inicio 
de campaña del candidato a la presidmcia 
mllllicipal de Querétaro, José LuisElizalde 
Morato, m dende pidió la "llllidad de las 
organizacicnes de deudores" y solicitó la 
ccnfianza de la sociedad para llevar a su · 
partido al gobierno. 

El jueves 15 de mayo se reunió m 
Cadereyta y la capital con brigadistas del 
sol, acompañado del presidmte nacicnal 
de su partido, Andrés Manuel López 
Obradot, ·-quien debió responder los 
cuesticnamimtos de la prensa m tomo a 
las declaraciooes de José OrtizArana m el 
sentido de que el Secretario General de su 
partido, Jesús Ortega, había sido sobornado 
para evitar la poStulaciéb. del hermano 
mayor de Femando Ortiz Arana. López 
Obrador respcndió que eso es totalmente 
falSo, pues la· decisión fue tomada por el 
Comité Ejecutivo Nacicnal y el Comité 
Consultivo de su partido ei;i. el cual 
participan reccnocidos miembros como 
Cuauhtémoc Cárdm as, Porfirio Muñoz 
Ledo, Hebrto Castillo y otros; asi que 
"resuha ridículo hablar de Wl soborno a 

Si losresuha~ de la compdmciaelectoral 
Wlo.~o de los miembros de la dirigmcia". ~ n~ lo castigan y conserva sus actuales ~ 

También dijo el dirigmte perredista que asiei;itos en el Ccn~,eso del ~do, e! 
"no se procederá legalmmte contra ese PartidodelaRevoluci~Democráti~sera 
. - . represmtado por Martín Mmdoza Villa y 

tipo de calummas, pu~ coostantemmt~ Jesús Coca González El primero es 
se presmtan, pero nWlca coo. pruebas, promotor de desarrollos viviendísticos 
cuando nosotr~s acusamos es porque pq>ulares y el segundo .es asesor de la 
probamos", precisó. Fn la rueda de prensa Unión de Mujeres Indígmas y Can;ipesinas 
también se commtó sobre el debate de los (UMIC), que dirige la actual diputada 
candidatos m el Distrito Federal y López perredista Martha Aurora Pérez Said 
Obrador señaló que el PRD acepta_ debatir !esús C?C3 Goozál.ez es ee<nomista, . de 
con los candidatos que lo estimen ~gen nnchoacano, y ~sde hace diez 
pertinmte,pero"lllloaup.ootodosjWltos, anos se encu~tra vmc~lado a l~s 
ya que - señaló- existe Wla evidmte proyedosprodudlvosytrabajode~a 

. , de la UMIC, que agrupa a poco.mas de 3 
ccnfab~actoo. mtre el p~ y el p AN para mil mujeres de Amealco, Pedro Escobedo, 
d~~ la cada vez, mas c0;11tunden~,e El Marqués, Huimilpan, San Juan del Río, 
v1ctona de Cuauhtemoc Cardenas. . Colón y T olimán. "Se trata de una 
Commtó que Carlos Caajllo Peraza "no organizacién que se dedica no a cooseguir 
compite para ganar, sino para golpear a- bmeficios sino a la fonnación de grupos 
Cárdmas, todo ello con la ayuda de José de desarrollo, capaces de generar 
Coi doba Montoya, ex asesor salinista, produccién", expli~ ;Y aña~ que ~ 
quim es el \mico que ha solicitado las 1993 la orgamzacion se mcorporo al 
escrituras de lasprq>iedades de Cárdmas". esfVerzo de democ;r-atizaci~ naciooal que 

Reiteró López Obrador que su partido es encab<:za Cuauhtemoc. Cardmas. 
1 , . Estima que m el cmtro de todos los 

e ~co que se reg.lmmte se mfrmta al problemas de Querétaro y del país están la 
gobierno. faha de ":llpleos y los bajos salarios, que 

"se m cu tntran terriblemmte deprimí~" 
a ccnsecumcia de laspolíticasneoliberales 
de estrangulamiento que fueron:· 
implantadas desde principios de la década 
pasada. . 

Coca Goozál.ez estima que tmo de los 
motores de la coo.Jttuccién democrática 
está en el Coogreso. "Desde allí, cm Wla 
participacién plural, puede avanzarse ha
cia la democracia, aWlque admtrohay que 
dar la ludia centra el mayoriteo como 
método de le~acién. Y ésto no es fácil. 
Querétaro tiene ya experiencias de 

· Coogresos plurales :pero no se ha logrado 
. el respdo a la divisién de poderes. La 
mayoría de los miembros del Ccngreso no 
se comportan conio legisladores sino 
como empleados del Poder Ejecutivo". . 

El perredista admite que la próxima 
Legislatura podría ser significativamente 
distinta a la actual, sobretodo ªCa de la 
fuerza ~e tomó el Partido Car · ccn 
la candidatura de José Ortiz Arana. "Se 
trata de arribismo político, se trata de Wl 
partido cuyo discurso y cmducta guardan 
seriru;; incmgruencias. Si José OrtizArana 
se hubiera quedado m el PRI no habría PC 
m Querétaro" . . Y sería lammtable que 
ef ectivammte el crecimimto del PC fuera 
a costa de la q>osicién. 

"Al interior del PRD faltó daridad y 
madurez en el manejo de laprecandidatura 

de OrtizArana. El rechazo asu postulacién 
nofueerror,puesélmmcasehadeslindado 
del modeloneoliberal causante del desastre 
m el país. El error ccnsistió m aceptar su 
precandidatura, y hoy el PRD tmdrá que 
pagar los costos". 

Empero, descarta que ello implique 
perder al$llna de la8 dos diputacicnes 
plurinommales que su partido tiene 
actualmente, porque" la sociedad qt!el'etalla 
se cuestiona más y tiene claramente 
difermciado al PRD del PC, y ve ccn 
bumos ojos nuestra platafonna política". 

· Autocrítico, dice que hoy ''des
graciadammte no podemos pregcnar aquí 
una ola amarilla, pero con nuestras 
propuestas creemos que el ~.RD. 'podrá 
mantener la votacién obtmida en 1994 y 
crecer W1 poco más. ..-

"Los problemas internos actuales se 
vienen arrastrando desde el origen porque 
el PRD en lugar de dirigentes ha tmido 
CQD.troladores. Se ha permitido que el 
partido sea usado para ~acer intereses 
perscnales en lugar de que el trabajo se 
orientara al fortalecimiento de la Cl'cién 
política. El proyecto de izquierda en 
Querétaro por parte del PRD no ha sido 
desarrollado". · 

Jesús Coca ree<noce ~e el PRI en esta 
cmtienda "está jugando súsmejoces cartas, 
mimtras que el PAN cmtinúa jugando la 
misma inercia que ha jugado m el país, m 
el papel de cacha-votos. Mucha gmte 
pimsa así: no voto por el PRI mtcnces 
voto por el PAN. Yo espero que la ciudada
nía emita el 6 de julio W1 voto razmado". 
Del resto de partidos, "salvo Eduardo 
Leén Chaín (candidato del Partido del 
Trabajo a la gubematura), todos muestran 
inc<'nsistmcia". De todos los lugares del 
país es m Querétaro dmde el PT mantime 
W1 trabajo coosecuente, pero m gmeral el 
Pf timde a perder su registro, estjina. 

Por úhimo, señala que m la agmda de la 
próxima Legislatura el tema del empleo y 
los salarios debe ser el cmtral. "Tmemos 
que revisar la política económica y 
promover que nuestro estado taiga W1 

crecimiento hacia · adentro, pues el 
crecimiento hacia afuera vendrá por 
añadidura. El PRD se ofrece como . 
instrummto .para este ~diacer, ccn más 
razén hoy; cuando está lejos de ser W1 

partido de choque y se ha ccnvertido m W1 
partido m movunimto que ofrece transitar 
a la democra cia m paz". 

Y más allá de eso, plllltualiza, -debe 
quedar claro que "no seré W1 diputado sólo 
paran;U partido, sinoWl diputado interesado 
m legislarpara el desarrollo de Querétaro". 

¡ UNADECADADELUCHASOCIAL,COMPROMISOSYTRIUNFOS CONELPUEBLO! 

La Unidad Cívica Felipe Carrillo Puerto, AC. convoca a todos sus asociados y asociadas de todo el estado de Querétaro a 
conmemorar con nuestra moral cívica social en alto nuestra primera década en Ja gran 

MOVILIZACIONl)EMOVILIZACIONES -

que efectuaremos .estepróximo MARTES 10 DE JUNIO. La cita es alas 17:0ffhorasen punto en la Plaza de los Fundadores (frente al 
Templo de La Cruz) en esta ciudad de Querétaro. - _ 

Convocamos a todas nuestras organizaciones hermanas y al pueblo en general a esta alegre -conmemoración ~n lucha por la justicia y 
' La digni~d para el pueblo. 

Fraternalmente 

. POR UNA VIDACONDIGNIDADPARA TODALASOCIEDAD . 
Responsables de fa publicación: Cándida Acosta Pi>rez y Gabino Reséndiz Guapilla. 

.. 

' ' ...., 

. \ 

\ 
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En opinión del ab<>gado José Manuel Lo yola, 
exma~ado del Tribunal Electoral, en razón 
de que Emesú:> Luque F eregrino no se separó 
de su cargo como diputado federal antes del 
7 de abrilpasado-fo hizo tres días después, 
fuera def plazo constitucional-, no es 
elegible como diputado local. Asimismo, al 
solicitar su registro como candidato el 8 de 
abril, el PRI violó la Constitución federal, la 
Constitución local y la Ley Electot,al del 
estado: ·En consecuencia, el registro 
concedido por el Consejo Distrital del XIII 
distrito "está equivocado y contraviene" esas 
mismas leyes. 

Lo que procede, advirtió quien también 
dirige el Centro de Investigaciones rara el 
Estado de Derecho en México, es que' cuanto 
an~s ~ inhabili~" a Luque f eregrin<? ''y se 
de1e sin efecto su mconstitucionaI registro". 
Además, solicita que se apliquen las 
~cio.~es de ley ~ los responsables de esta 
situacion. 

Mediante un escrito remitido al presidente 
· del Consejo General del Instituto Electoral de 

Querétaro{IEQ), José Luis Sierra Salcedo, y 
al presidente del Consejo Distrital Electoral 
XIII con sede en Tolimán-y del cual remitió 
copia a este Selllanari~, Loyola Unteta 
senala que analizó el caso a raíz de que 
quienes cuestionaron la procedencia del 

Visitó colonias vfábr,icas vse reunió con grupos sociales 

Ningún partido tiene la sensibilidad y 
el impulso intelectual, del PRI 

N~estros candidatos, caJJ<Jces de convertir el voto solicitado en 
acfiones de gobierno, dijo Femando Ortiz Arana 

Tajante, ante integrantes de la Asociacién 
de Colonos del Club Campestre de 
Querétaro, el candidato del PRI a la 
gubematura de Querétaro, Femando Ortiz 
Arana, negó que en tres meses de campaña 
se puedan coostruir prestigios políticos y 
vollllltades de servicio. 

Para presentarse ante la opinién pública 
CÜmo candidato en busca del gobierno del 
estado, dijo, se reclama con juste:za, 
trayectoria, experiencia y vocación de 
servicio a la sociedad. Y enfatizó 
coo.vencido: ,"no tengo más empeño que 
tratar de ser llll buen go~emador de mi 
tierra". 

"Por nuestra parte tenemos más de 20 
años dedicados al tjercicio político y 
partidario, la mayor parte del tiempo 
vinculados coo. Querétaro. 

Fn ocasioo.es no fue así, pero no por 
falta de vollllltad pérsoo.al sino por las 
pequeñeces que se dan a veces en el 
tjercicio de la lucha política en nuestro 
país", dijo. 

Femando Ortiz Arana ofreció 
implementar lll1 esquema demayor justicia 
fiscal diSributiva y advirtió queno apoyará 
la implementación de nuevas figuras 
impositivas y de coo.tribucién. . 

Esto será para promover mayores 
inversiones hacia la entidad y conse
~entemente más generacién de fuentes 
de empleo que permitan solventar los 
principales problemas y demandas de la 
poblacién. 

Y en este sentido, aseguró que se 
combatirá la pobreza "ájenosa todo tipo de 
demogogias coo. el ofrecimiento de a:npleos 
seguros y bien pagados, esa es la mejor 
fórmula para combatir la pobre:za que 
tenemos en Querétaro, lo demás son 
ofertas de campaña que chocan coo. la 
realidad". 

EL PRI, CON SENSIBILIDAD 
SOCIAL 

En tanto, durante la toma de protesta de 
·. la nueva presidencia local de la 

Flllldacién Mexicana "Luis Doo.aldo 
Colosio", dijo que su partido cuenta 

' coo. sensibilidad social para dar cauce a 
los reclamos civ.dadanos y propoo.er 
las respuestas viables eficaces, por 
medio de una amplia presencia en 
seccioo.ales y organiz.acioo.es en todos 
los rincoo.es del estado y candidatos 
repoo.sables, de ccnqmfra y capaces de 
coo.vertir el vote solicitado en accioo.es 
de gobierno". Añadió que "ningún otro 
partido tiene el impulso intelectual del 
PRI, precisamente por los trabajos y 
actividades que desarrolla la ftmdacién. 
En esta etapa de las campañas priistas, 
de mayor in~dad, más cercanía a la 
poblacién y a la que persoo.almente 
impulsará coo. lamayor-entrega ymayor 
modestia, la fundación tendrá una 
importante tarea de respaldo al trabajo 
de los_ candidatos priistas". 

· ENCOLON 

En San Martin, Colén, visitó la mina 
Santa Rita, que cuenta coo. cinco lan de 
.extensién y llll tiro de 2 mil 400 mt:tros 
de profundidad 

El gerente Alfredo Flores Medina le 
informó que la extracción diaria 
asciende a 650 too.ela-das de minerales, 
de los que se procesan en promedio 
semanal 30 barras corres-poo.dientes 

· en 30 por ciento a oro y el restan.te 70 
por ciento a plata. Fn la primera vez que 
llll candidato en campa-ña recorre lllla 
mina, Ortiz Arana saludó a los 280 
trabajadores de la mina. 

Durante 1111 jornadas pro1e:litista1 de esta Hmana, Femando Orliz Arana, candidato dd PRI 
al· gobierno de Querétaro, recorrió la mina Santa Rita y se reunió con colonos y grupos 
diversos. 

Demandal..oyola Urueta se inhabilite a 
Ernesto Luquecomo candidato a diputa~o 

tanto, puntualiza Loyola UruetaÍ el propio 
Luque, así como guieneshicieron a solicitud 
de re~· stro -Alfonso Mejía Bautista y José 
Luis itera Ortiz-. así como los integrantes 
del onsejo Distrital violaron las 

registro de Luque como candidato 
"abandonaron su intento" luego· de que el 
director del IEQ, Juan Saldaña, calificara al 
hecho como "cosa juzgada". 
Paraquefuera legal su regii>tro, el ex senador 

y actual presidente del PRI en la entidad 
aebió separarse de su cargo 90 días antes de 
la elección, es decir, antes del 7 de abril. 
Empero, Luque presentó ante la Oficialía 
Mayor de laCámaradeDiputadosel 5 de abril 
un oficio fechado el mismo día en el que 
solicita "licencia indefinida" para dejar la 
diputación federal y aceptar la candidatura a 
diputado local. Y mediante oficio No. 56-11-4-

. 581, defecha 10 de abril de 1997, la Dirección 
de Proceso Legislativo le informó que en 
sesión celebrada en esa fecha, la Cámara le 
concedió la licencia solicitada y.determinó · 
llamar a su suplente. Esto demuestra "por i;;í 
mismoydemaneraobvia'"queLuqueFeregino 
no es elegible como diputado local ya que 
quedó ~arado de sus funciones hasta el 1 O 
de abril de 1997, o sea fuera del plazo 
constitucional". .. 

Loyola Urueta advierte q_ue el Consejo 
Distrital declaró procedente el registro quizá 
con base en que la solicitud de licencia 
suscrita por Lugue F ereS!lno tiene fecha 5 de 
abril, y la solicita "a partir de esta fecha", y a 
su vez "el oficio de licencia de 10 de abril de 
1997, señala que se le concede "conforme a 
su solicitud". Si así fuera, esa amañana y 
pretendida retroacción "no sólo es 
tmprocedente sino jurídica y materialmente 
imposible". 

Se pregunta Loyola Urueta: ¡..Los días 6, 7, 
8y9deabrilde 1997,elseñorEmestoLuque 
Feregrino gozó de fuero constitucional? 
¿Esos días pudo integrar legalmente quórum 
en la Cámm-ade Diputados, o el Congreso de 
la Unión o en la Comisión Permanente, en su 
caso? ¿Esos días pudo legalmente votar en 
las sesiones de esos órganos legislativos 
federales? La única respuesta posible, 
correcta y válida es sí. 
Como el plazo últimoparaguedar ~arado 

de sus funciones lo fue el 6 de abril de 1997, 
el registro "esi~egal y anticomtitucional". F.n 

Constitucionesfederal y local y la ley electoral. 
El ex magistrado razona: "Una solicitud de 

licencia bien puede negarse o no atenderse" 
y "una licencia no OJ?era nun~a a partir de la 
fecha en que se solicita y sólo puede hacerlo 
a partir de la fecha en que se concede", ya que 
un legislador "no pueoe renunciar ni mucbo 
menos puede libremente y a su antojo 
determinar la fecha en que dejaría de ejercer 
sus funciones"; una licencia, adc'1tás, "no 
puede retrotraerse en fecha": 

.Vale la pena preguntarse, reflexiona el 
experto, "si alguien puede imaginarse el caos 
jurídico y legislativo que se produciría en 
caso de validarse licencias.a legisladores con 
efectos retroactivos". Finalníente advierte 
~ue ·su punto de vista no responde a 
'animadVersión o interés alguno", pues en 
todo caso una rectificación jurídica ÓJ?Ortuna 
beneficiaríaalpropioPRI,quenoseamesgaría 
a una impuipiación posterior con una 
"irreparable perdida" dé votos asu partido en 
el computo para la elección de Cliputados 
plurinominales. 



COSTAL ELECTORAL 

+ LuqueFeregrino 
+Focos rojos 

Le llueve a Ernesto Luque. Junto a la 
presunta ilegalidad del registro del ex 
diputado local-ex diputadotederal-ex 
senador-ex aspirante a gobernador Y
actual presidente del comité directivo 
estatal del PRI, como aspirante a 
diputado local por el XIII Distrito -
que do.cumenta el ex magis-trado 
electoral José Manuel Loyola Urueta, 
y de lo que informamos aparte-, a 
Ernesto Luque Feregrino se le está 
mojando el camino. En las andanzas 
propias de la lucha por el poder, porlo 
general los políticos se enfrentan a tres 
tipos de críticas: la que proviene de los 
ciudadanos libres que discuten 
propuestas, discursos y perfiles; la de 
sus adversarios de partidos 

.. conni?cantes; y la que proviene de los 
enemigos de adentro, es decir, de 
aquellos grupos poderosos del interior 
del rropio partido de Estado que se 
qul"daron en eLcamino o con quienes 
c~o~an ~s intereses. Así que hay que 
distmgmr delante de qué tipo de critica 
es blanco un político. En este caso, 
L.uque Feregrino, un político que, por 
cierto, en una comida reciente se portó 
muy generoso en sus comentarios 
hacia políticos de la oposición. Por las 
tierras que conforman el distrito que 
pretende ganar, andan circulando 
profusamente volantes que no por 
venirsinfirmadejandesersintomáticos 
del carisma del hijo de El Zorro. "Qué 
quiere ahora Ernesto Luque en 
J:olimán?",setitulauno. ''Hacemucho 
tiempo que lo conocimos y nos parecía 
que era un hombre bien intencionado; 
llegó a decir que él había nacido en 
Tolimán, y todos teníamos una 
esperanza de ver llegar muchos 
beneficios para el pueblo al ocupar él 
puestos políticos por los que pasó. 
"Su campáña política por los diversos 
puestos que ocupó fue muy aplaudida 
en Tolllp.áDctondese llevó inclusive un 
cierre dé campaña del PRI con mucha 
concurrencia. "Cuando al pueblo ya 
no le gustó su actuación fue cuando 
avaló por dedazo ante el · PRI la 
candidatura de Cutberto Pérez 
Bocanegra para ocupar la-presidencia 
municipal quien ya siendo presidente 
llamó a colaborar con él apersonajesde 
fuera, prepotentes y déspotas, se rodeó 
de policías criminales que le 
obedecieron sus órdenes para asesinar 
en su 'milpa de Casas Viejas al 
c~pesino llamado Carmelo, a quien 
dieron de balazos por tener ciertos 
desacuerdos con el entonces 
presidente municipal. Cometido el 
crimen, Cutberto no fue para ordenar 
d~te!ler y c_astigar a los policías 
cnmmales, smo que les proporcionó 
todos los medios para huir. Con ese 
asesinato se quitaba el presi-dente un 
est<?rbo de enfrente. El pueblo pidió la 
salida de Cutberto Pérez de la 
presidencia sin tener éJtjto porque fue 
~efen~ido por su protector, el 
h~~nciad~ ~uque. Feregrino y otros 
pmstas i:hstm-guidos. "Este delito 
encubierto de asesinato nos abrio los 
ojosparaentenderqueeslaimpunidad 
cuando eso se comete de ciudadanos 
humildes,jorna:kros que ~bién son 
parte del pueblo y Eon víctimas de la 
prepotencia, el poder y el dinero. "El 
pueblo de Tolimán está ofendido por . 9 
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No debatir, recotiiienda PRI a Fernando 
"El PRI considera que Fernando OrtizArana 
no debe· debatir. El candidato debe acercarse 
de otra manera a la sociedad. La gente ya lo 
conoce, sabe' de su honestidad y calidad 
moral, dado que es un hombre que se ha 
formado a la luz pública en los últimos 25 años 
y eso es suficiente", afirmó José Parcero 
López, delegado regional del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) y 
coordinador general de la campaña electoral 
por la gubernatura. · 

Sin explicación alguna y en menos de tres 
semanas, el candidato del PRI a la 
gubernatura, Femando Ortiz- Arana, ha 
evitado participar en debates públicos con 

.otros aspirantes: uno organizado conjunta-
. menteporlaCámaradeComercioyCoparmex, 

y otro, por la Universidad Autónoma de 
'" Querétaro. 

Parcero López argumentó problemas de 
agenda para no asistir a foros públicos a los 
que convocaron tanto la Universidad del 

.. Valle de México y como el Instituto 
~ Tecnológico y de Estudios . Superiores de 

Monterrey donde participarían todos los 
candidatos. También la semana pasada el 
aspirante tricolor pospuso su participación 
ante la Unión Social de Empresarios de 
México. 

En el caso de la UAQ, hace cinco semanas 
el abandi::rado priista aceptó participar 
públicamente, pero nunca respondió por 
escrito la invitación formulada desde 
mediados de marzo por el rector, José Alfredo 

• Zepeda Garrido, ni envió representante a las 
juntas preparatorias. El académico Antonio 
Rivera Casas, promotor del encuentro, 
lamentó la no respuesta pues "interrumpe un 
pt?~eso de educación democrática que 
1ruc1amos el año pasado _;:ón una serie de 
talleres en tomo a la reforma política". 
. . Esta última institución definió, apenas el 
viernes 16 de mayo, la modalidad definitiva 
del debate que podría realizarse este mismo 
mes. A raíz de que los partidos pequeños 
advirtieron que harían un debate paralelo en 
la explanada de Rectoría si se persistía en la 
idea de sólo invitar al Aula Forense a los 
candidatos de los 4 partidos con 
tepre~ntación en el Congreso, la UAQ 
resolvió abrir la invitación a todos los 
candidatos que "quieran acudir". 

Por su lado, Ramón Lorence Hemández 
dirigente estatal del PAN, aseguró que el e~ 
líder senatorial "tiene miedo" a las 
confrontaciones porque las encuestas serias 
no lo favorecen, y dijo que la Universidad 
debe pedir al PRI una explicación por escrito 
de sus razones para no asistir al debate. 

P~cero López añadió que en diversas 
ocasiones no se han respetado las reglas 
pactadas para debatir. Se le recordó que en 
1994, el entonces candidato a senador por el 
PRI promovió y realizó un debate con los 
contendientes del PAN y PRD-Arturo Nava 
Bolañ~s y Agustín López Guerra, 
respectivamente-, donde se respetaron los 
acuerdos previos. "Pero los tiempos han 
cambiado mucho", respondió. 

POCOSPFSOSYMUCHOSSALUDOS 

"Estamos haciendo una campaña austera -
~ g~á "mucho menos" del tope de lo.s 
siete millones de peS09--·, buscamos un 
manejo gradual y cauteloso de la propaganda, 
por lo que descartamos el viejo manejo de 
movilizaciones estéril es: a través de los medios 
podemos penetrar más. Hoy el PRirealiza uná 
estrategia planificada, no usa maquinaria 
electQral pesada Se puedev«rque el candidato 
ll~va un convoy pequeño, sóstiene un 
discurso conciliatorio y evita ataques 
fr~ntales", profundizó José Parcero 
coordinador de campaña del exlidersenatorial, 
en entrevista. "La sociedad queretana es hoy 

F1avio Lazos I Especial 

abierta y plural, vive una alta competencia 
política. Por eso la estrategia diseñada para 
Femando Ortiz Arana busca el mayor 
contacto individualizado, que salude al 
máximo de personas posible y vea a los 
diversos grupos de la sociedad civil, además 
de organizar foros temáticos especializados. 
Se trabaja muy duro casa por casa, unos 500 
jóvenes han recogido las preocupaciones de 
las familias en unas 13 mil casas de la capital", 
puntualizó. 

Además el PRI ha utilizado correo directo 
-cartas pidiendo el voto a cada miembro de 
lafumilia-yporteléfuno, amables operadoras 
exhortan a comunicar inquietudes y 
sugerencias al candidato tricolor. · · 

Aunque Parcero López confió en que el 
''voto duro del priismo histórico" es suficiente 
para obtener la victoria, reconoció su 
preocupación por los resultados en la capital 
ante la fuerte competencia: "el acelerado 

proceso migratorio genera un voto 
diferenciado. El inmigrante todavía no asimila 
identidades". Para el funcionario tricolor"se 
nota que los candidatos del PAN y PC están 
trabajando, hacen su esfuerzo, lo reconoce
mos ytomamosencuenta", pero aseguró que 
su partido realiza wta "campañamuyfuvorable 
porloquealcanzarácercadel50porcieÍttode 
la votación por la gubernatura y logrará una 
recuperación total de San Juan del Río". 
Previó que -como en todo el país- los 
votos de mujeres y jóvenes marcarán la dife
rencia en loscomiciosdel próximo 6 de julio. 
Por otro lado, el representante del CEN del 

PRI y estratega de la campaña por la 
gubematura, sostuvorecientement.e.una larga 
reunión de trabajo con los delegadosfederales . 
acreditados en la entidad. "En efecto, allí se 
les solicitó que cumplan con la ley, los que 
deseen participar políticamente lo hagan pero 
fuera de su horario de trabajo y sin recµrsbs 
públicos. A los que son priistas, que · 
participen activamente; a los que no son, 
nada'', dijo al ser cuestionado sobr&H~ma. 

Casi juntos, en el Campestre ., 
F1avio Lazos I Especial 

Invitados a desayunar con distintos grupos, 
los hermanos Ortiz Arana coincidieron en el 
Club Campestre pero no se alcanzaron a ver . 
Sin embargo, cada uno escuchó planteamien
tos y dudas de los comensales y al tomar la 
palabra coincidieron al establecer como prio
ridad la creación de empleos y la urgente 
~ecesidad de ªP?Yº al campo. Ambosprome
tteron una gestion transparente y la necesidad 
de mayor participación social en la toma de 
decisiones. 

JOSÉ,CONEMPRFSARIOO 
CATÓÜCOO 

El candidato cardenista José Ortiz Arana fue 
invitado al desayuno informativo que 
organiza quincenalmente la Unión Social de 
Empresarios de México en Querétaro. Ante 
unos 30 hombres y mujeres de negociQS 
presentó las ideas generales de su programa 
de gobierno: defender a los empresarios del 
terrorismo fiscal, brindar todo tipo de apoyos 
a la creación de empleos y fomentar la 
capacitación, ejercer el poder junto con la 
sociedad para complementar "derechos 
individuales con avances sociales". 
Mostrando sos dotes de orador, el ex priista 

destacó la crisis de credibilidad y confianza 
del sistema político: "el pueblo sabe de la 
congruencia y valores de cada candidato. 
Pese a las agresiones y difamaciones en 
nuestra contra, la campaña avanza: estoy 
seguro que vamos a ganar". 

Destacó que es un candidato extemo que 
opera con el registro prestado del PC y sólo 
después de las elecciones decidirá su militan
cia. Manifestó estar dispuesto ahacer alianzas 
con otros partidos para defender el voto:' 

Advirtió que por "razones tácticas. y 
estratégicas, presentará en el momento 
oportuno" las pruebas de corrupción -en 
concreto un video- que aceptó el PRD para 
no postularlo. Reiteró que "hace unos 12 ó 15 
añosnohablodepolíticaconFemando(Ortiz 
Arana)" con quien "siempre ha 'existido 
ab~luto respeto e independencia total". 

Al ser cuestionado por los empresarios, el 
primogénito de los OrtizAranase deslindó de 
las invasiones de tierra que realiza el Partidó 
Cardenista y prometió un res¡)eto escrupu
loso del orden jurídico. En diálogo directo, 
aseguró que no se puede separar el ejercicio 
de la política y la práctica de valores religio
sos. "Noalardeoperono loniego,soycatólico 
practicante". 

FERNANDO,CONLOO 
RESIDENf~DELCLUB 

Ante unos 300 selectos invitados, con mesas 
elegantes y un desa.yuno servido por 
LeCuisine,FemandoOrtizArana,abanderado 
del PRI, aprovechó para destacar lo más 
relevante de su propuesta: replantear las 
facultades del Poder Ejecutivo para que el 
.Legislativo sea un verdadero órgano de 
gobiemo,nosólodeconcurrencia;establecer 
mecanismos de consulta directos, como 
plebiscito, referendum o iniciativa popular; 
en lo económico, buscará recuperar la renta
bilidad de lasactividadesprimariasydaráUn 
mayor impulso a la actividad industrial, pues 
lademandadeempleoesquemásharecibido. 

Ofreció conformar un gabinete con 
"queretanos nativos y no nativos con alta 
vocación de servicio e incluso, de otras 
militancias". 

Ante las demandas de "solución definitiva 
al problema del comercio ambulante" que 
hicieron los vecinos, el candidato del tricolor 
fue categórico: "No se tolerará comercio en 
banquetas ni arroyos de las Cé\lles, que 
tendrán el uso para que están destinadas. Se 
determinará que ·el com.ercio se realice en 
lugares ex profeso y, de ser necesario, se 
usarálafuerzapúblicaparaqueprevalezcael 
derecho de los más y no el de unos cuantos". 

Esta afirmación arrancó el aplauso de los 
asistentes, mientras que personal de Prensa 
del PRI hizo indicaciones a la mesa de los 
reporteros y éstos dejaron de escribir. 

También ofreció soluciones enérgicas al . 
problema de la inseguridad pública a través 
de un marco legal más estricto, como la Ley 
Federal para el Combate al Crimen Organiz.ado; 
de profesionalizar los cuerpos policiacos y 
que la autoridad estatal tenga su propia fuerza 
pública. También estudiará la vialidad de 
establecer una policía municipal. 
Finalmente, el ex presidente del PRI reiteró 

que alcanzar la gubernatura es la "máxima 
ilusión" de su vida pública; dijo que no tiene 
otra_s pretensiones y que siempre ha 
procurado setVir al pueblo queretano pero 
."no .siempre ~ ha podido por pequeñeces 
que se-~ en la vida política" . . Prometió 
estudiar los problemas de vialidad que afecta 
a los-residentes del club~ proponer alguna 
sóluciónviable. ~-

Como en familia, hablándose-de tú eon 1os 
asistentes, el priísta se despidió. de beso y 
abrazo de los residentes del Club Campestre. 

.. ¡ 

-. 
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Busca la gubematura del estado oor el PDM 

Y c.on ferviente devoción, Rosendo de la Torre se 
sentó enmedlo del grupo de señoras y se puso a orar ... 

Todo comenzó una mañana en una iglesia 
católica en Jardúies de la Hacienda ... 
-¡Mamita ya me quiero ir! No entiendo 

lo que estamos haciendo aquí; ¿quién es 
e5e ~or que está allá rezando? 

Pregunta, fruiidiado, el pequeño, seña
lan<W a un hombre robusto, sentado enme
diodel grupodesáioras.quehacm oracim. 

-¡Cállatehijto!, reprende la madre cw 
esaaditudtipicadelasllamadas deatencim 
admtto del templo. Como bajando la voz 
pero dmde todos oyen. 

Le CJq>licala señora a su hijo· que se trata 
deun señor quenda .de candidato a gober
nador. Efectivamente, se trata nada menos 
que de Rosen.do de la Torre, del Partido 
Demócrata Mexicano. "Y venimos a 
apoyarlo" ,le revela al pequeño. "¡Pero qué 
vas a entender tú, si apenas tien-e.S 6 años". 

-Peromami ... ¿qué es un candidato?, _ 
¿quéesunagubematura?.Mamiyamedio 
sed, quiero agua ... 

-Hijito, estamos cansados de muchas 
promesas que han he<;ho los candidatos de 

Más· discursos 

En campaña 
conelPVEM 

Pamela Siurob 

&tuvimos presentes en dos eventos de 
la candidata por el Partido Verde 
Ecologista a la gubernatura, ante 
diferentes audiencias, las dos de grupos 
femeniles, el Grupo Cultural El Marqués 
y Prófesionistas de Querétro, A.C. En 
los dos escucharnos el mismo discurso 
muy memorizado, palabras m~ tJalabras 
menos, sencillo, parecía repetición el 
segundo del primero. 

·- El valor real de estas r~ones lo 
fueron los.oyentes, en uno poco m~ de 
1 Oyen el otro más o menos 20, interesados 
realmente en el discurso de la candidata 
ya que se presentaron sin intereses de 
conseguir un empleo o hueso como se 
dice Vlilgannente; tal vez sí los movía un 
l?º!lO la ~wiosidad cf;e participar con la 
untca mujer contendiente a la gubema
tura del estado. Lo que debemos 
subrayar es la actitud verdaderamente ' 
valiente de la Sra Albert, ya que como se 
menciGilÓ ha sido galardona con val'ios 
premios gracias a las oportunidades que 
se le han prsentado en la vida, como lo 
es construir una casa Ecológica 
prcfubrica-da en 6 mil m2 en Jwica,, la 
cual costó una buena cantidad de dinero; 
no cualquier activista ambiental aunque 
desarrolle un trabajo exhaustivo por el 
ambiente mundial cuenta con esta ~an 
facilidad. Así como ella misma menctonó 
en el inicio de la segunda presentación, 
al ofrecérséle la candidatura, medité ante 
una nueva oportunidad y no fue por el 
Partido Verde Ecologista, era que 
nuevamente los idus de la suerte, la 
colocaron en la posición de ser la única 
mujer candidata a la gubematura de 
nuestro .estado, y no la dejó escapar. 
Much~ mujeres y hombres hubieran 

deseado · lo mismo dentro de otros 
P&!idos, aún en este mismo, pero ·no 
tuvieron esta gran ~-

Rosa Estrella Alvarez Cortés 

<nos partidos para que estemos mejor en 
muchas cosas, ya queremos algo mejor; 
además este señor está rezando, eso quiere 
decir que debe ser bueno y cru1iano, así 
que seguramente él nos dará lo que no nos 
han dado los <nos ... pei'o en fin, hijito, un 
candidato es alguien que te promete 
muchas cosas, sale en la tele y ... pues nada 
más, creo.¿ Gubematura?, es quien manda 
al pueblo. 

Terminando de rezar el candidato y las 
señoras en el grupodeoracim, el candidato 
anunció qt,te cwtinuaría su 

1
gira por El 

Pueblito... J 
-Hijito, mueve y cndea la bandera, y 

salúdalo a lo mejor puede recordarte y si 
llega a· gobernador pues a lo mejor te 
recuerda y nos toca algo, pero vámcnos 
en camim a apoyarlo al Pueblito. ¡Qué 
calor hace y ni agua traigo! 

De la Torre aborda la Suburban junto 
cw su comité y la pr~ ... 

Y así, acalorados en el camim, llegaren 
madre e hijo a un recwocidotianguis en el 

;I>ueblito ... 
-¡ Mami, tengQ sed! ¿Por qué seguimos 

a este señor? ¡Tengo sed, ya me quiro ir! 
-¡Cállate ya!, no me dejas oir lo que el 

candidato dice ... Ay, necesito dúiero, lo 
que me da tu papá es muy poco; nos 
traemos el mandado m el mcnedero. Y así 
agitando sus banderitas de la in.siSJÚa del 
partido se fue aquella · señora a apoyar a 
aquel candidato. 

"El salario debe dignificarse, se debe 
promover la inversión principalmente 
extranjera para que así no exista el 
desempleo ni el bajo poder adquisitivo", 
smrió el candidato a la muchedumbre del 
tianguis mientras repartía tarjetas de 
presentación, saludos y algunos 
calendarios, viendo apenas al niño y a la 
señora que le seguían, 

Y así trminó un día más de campaña ... 
-Caray, ¡más promesas!, dijo en tcno 

enfurecido aquella señora. Apretó cm 
fuerza ese calendario y marchó cw su hijo 
a paso lento ante ese candtnte calor ... 

·r 

SEGUNDA CAMPAÑA 

El por segun. vez candidato del Partido 
Popular Sodall!lta, E~qne Pozo• Tolentino, 
durante QJl • mitin en 10 carrera por la 
gnbernatnra del estado. (Foto de Jesús Flores 
Lara) 
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Nuevo recorrido con el jefe Diego 
Acceder a la diversidad 

Ya r~basó el PRI sus gastos de 
campaña, asegura Loyola Vera 

LA DEMOCRACIA Y SU LÍMITE 

"A pesar de la cerrazin de los medios de 
comunicacién, a pesar de que el partido en 
el gobieno ya haya rebasado los gastbs 
autorizados de campaña y a pesar de que 
misteriosamente desaparezca la 
prqiaganclli de los candidatos .del PAN, 
este 6 de julio vamos a ganar", sentenció 
Ignacio Loyola V era, candidato del Partido 
Accién Nacional a la gubematura del 
estado. 

Fn gira de campaña por los municipios 
serranos del estado, el candidato blanqui
arul, acompañado d~ Diego Femández de 
Cevallos, pidió a los pobladores de esta 
regién que reflex:icnen su voto y "no se 
dejen llevar por campañas de promesas y 
mentiras", y añadió: "el candidato del 
partido en el gobierno ofrece más por 

El costal, electoral. 

usted, por el despojo. qtie le hizo de la tubería 
de fierro del agua potable que ordenó a su 
pelele Cutberto, que le la llevara a su rancho 

· de San Pablo dejándonos con constantes 
despeifectos en el suministro de agua potable 
porque usted mandó robarse los tubos. •'Para 
agradecerle su apoyo y su dedazo su títere 
Cutbrto con dinero del presupueto municipal 
de la nómina pagó a muchísimos peones para 
que le hicieranlanopalerade San Pablo, y que 
fue un ragalo para usted ... " Y enseguida los 
autores del texto hacen un ejercicio de 
memoria y le reclaman su desinterés por la 
región, e incluso le cuestionan: "¿y qué quiere 
ahora, qué mal está pensando hacer a 
Tolimán?", pues ahora ya no encontrará 
"bocas calladas qµe lamentan sus desgracias, 
sino ciudadanos y jóvenes maduros para 
exigir sus derechos y no ser manipulados 
jamás por la compra y el temor". 

Visita a los focos rojos. Como a los políticos 
hay que leerlos al revés, si alguien dijo que la 
visita del presidente Ernesto Zedillo a Pedro 

·. EsCobedo, Ezequiel Montes y San Juan del 
Río no tuvo tintes electorales, es que el presi
dente vino a eso: a apuntalar áreas débiles. 
No es casual que el PAN tenga su corazón 
puesto justamente en esos municipios. 

Resulta verdaderamente patético que el 
nivel de confrontación de lavadero que ha 
impuesto a la lucha política el fatídico 
Leperaza haya llevado esa penosa 
confrontación fuera del DF ... hombres como 
Luis H Alvarez y Hebetto Ca<1tillo habían 
legrado, al seno de la Cocopa, establecer 
UO<l rdación seria y respetuosa. 

Si bien un hombre de historial intachable 
como Heberto trató de hacer política• 
responsable, auténticamente primer
mundista, ¿cómo es posible que un hombre 
megalómano, de eternos afanes protagó
nicos como Muñoz Ledo, se atreva a venir 
a Querétaro a lanza- q>Ítetos estridentes 
cuando ni siquiera ha hecho público su 
arrepentimiento, no sólo por haber 
pertenecido a la bazofia priísta, sino por 
haber diseñado los agaridalles electorales 
que comnovieron al país hace dos décadas 
(remember Nayarit). 

No puedo ocultar mi rabia ante ataques 
pendtjos, de irrespoMabili.dad rayana en 
lo antipatriótico, que se lanzan con profunda 
ponz.oña los ciegos que no se quieren dar 
cuenta lo mucho que benefician con ello a 
la gran antidQll~acia priísta, auténtico 
flagelo de la , nación, y a todos los 
mercenarios de la comunicaaón (léase 
claramente TV'~}. Quisiera· que, de 
tma vez por todas., los-bfatquiazules pararan 

• Luis Mauricio Arias 

Querétaro, pero jamás le ha dado nada". 
Asimismo, el candidato panista visitó 

algunas empresas, en donde sostuvo 
pláticas ccn los trabajadores y les presentó 
su prqiuesta de gobierno. "No podemos 
quedamos sentados y callados" señaló, y 
pidió que "ecnvenzan a más gente de que 
el cambio es necesario". 

Durante su recorrido, Loyoia V era fue 
entrevistado por reporteros y le pregun- ·· 
taren el por que afirma que el Partido 
Revolucicnario Institucicnal ya se excedió 
en los gastos de campaña. Loyola Vera 
respcndió "por lo que cuesta hoy una 
plana en los periódicos, los anuncios 
espectaculares, las calcamcmías y los 
gastos de . seguridad que tram, pues eso 
nos da Wla idea". 

Propuestas, no 
competencia para . , 
ver qwen pega o 
quita más: PT 

Exhorta Eduardo León Chaín, candidato del 
Partido del Trabajo a la gubematura del e!>tado 
a "no tener miedo ante las amenazas 
infundadas del PRI en cóntra de los partidos 
de oposición". Eq sus recorridos de campaña 

. por diversosmuriicipio_s del estado, el petista 
señaló que los partidos políticos ••deben 
hacer campañas de propuestas y no de pura 
propaganda para ver quien pega o quita más, 
como si ese fuera el objetivo de lascainpañas" . 
Al visitar la comunidad otomí de Santiago 

Mezquititlán, en el municipio de Amealco, 
León Chaín escuchó las demandas de sus 
pobladores, entre las que destacan el respeto 
por la cultura indígena y la necesidad de más 
y mejores servicios públicos. 
El candidato del PT estuvo en los municipios 

de San Juan del Río, Tequisquiapan, Pe~o 
Escobedo, COTFegidora y Querétaro, en donde 
se comprometió a "redoblar esfuerzos en 
apoyo a las familias de bajos recursos". 

Cuando se propone un tema a desarrollar 
--en este caso la democracia- nos 
invaden una serie de cuestionamientos 
que es necesario atender, entre ellos: 
¿.Qué es la democracia?, ¿Quién ejerce la 
democracia?, ¡.Hasta dónoe llega o cuáles 
sonloslímitesdelademocracia? Al revisar 
dos etimologías del concepto democracia 
encontramos que es "el goder del pueblo" 
y "el gobierno popular . ¿Quiénes son el 
pueblo o qué es/o populal'l, ¿El poder de 
qué?, ¿El gobierno de qué? 

Según datos históricos la primera forma 
de gobierno democrática fue entre los 
griegos., por el siglo V. Ellos convocaban 
a asamoleas y cada ciudadano tenía el 
derecho de presentar propuestas y 
participar en las votaciones de los cargos 
públicos. Pero quedaban excentos de 
participar los esclavos, los extranjeros 
residentes y los descendientes de 
extranjeros; cosa que restaba eficacia y 
representatividad a la democracia gr:iega. 

Sin lugar a dudas estas concepciones 
parecen estar muy liudas a lo político, a 
lo-que Sócrates un dta definió como "el 
arte de gobernar". Pero aquí la intención 
no es sólo hablar de la democracia con un 
tono ~lítico en tiem~ de elecciones 
para tal partido o planilla, del derecho a 
votar, ser votado (ignorar lo literal) y 
elegir libremente a los candidatos sino la 
que se presenta ligada a lo cultural, 
i<leológico, económico y otros, entre 
nuestros pequeños grupos, etc. ¿Por qué 
parece imposible hablar de la democracia 
en lo macrosocial?, ¿Será posible hablar 
de e_lla ym~ que eso, ejercerla en lo corto 
o m1crosoc1al'7 

Entre los objetivos de la democracia 
está el llegar al consenso, es decir estar 

. de acuerdo en propuestas que fueron 
construídas por el colectivo a través del 
diálogo; logro no muy fácil de conse~ir 
en ocasiones, también cuenta la dinámica 
del grupo. Hay que mencionar además 
que cada individuo está en derecho de 
ejercer su opinión,¿ Y si no la ejerce? Si no 
la ejerce los demás llegaran a un acuerdo 
aunque él o ella estén o no de acuerdo. 

Ahora v~ene algo más C?mplicado, si 
todos estan · con derecho de dar su 
opinión, todas las opinioes deberían tener 
el mismo valor o peso. Por ejemplo, si en 

¡URGE UN ARMlSTlClO PAN-PRO! 

• HéctoT Castellanos G-L 

Estimado Nadto Loyola: va para ti un mensaje solidario ante los exabruptos del que ha lanzado la 
piedra ... uno de los menos calificados para hablar de colas ... 

su carro respecto a los expriístas en d PRD. Al 
final de cuentas, no es lo mismo ser priístahoy, 
que haberlo sido en las épocas de ALM o de 
LEA... hay que reconocer que en aquellos 
tiempos dicho partido sí albagaba a no pocos 
nacionalistas revolucionarios, y muchos de 
ellos se revolvían contra los elementos 
canceógenos que ya marcaban su tmte sino al 
tricolor. En segundo punto, los panistas 
también registran en su historial la recepción 
calurosa de varios expriístas; y en tercer l:;>, 
resulta lamentable que una y otra vez de · e 
al Sol Azteca como los "priís~ de ayer" 
puesto que con dio se ofende a auténticos, y 
muchos miles de hombres de izquierdá que 
están hoy vestidos de amarillo sin h,aber llevado 
~dJasey1ricolor(PLM,PMf,POS,MAS, 
CS, MAUS, FNCR y muchas~ más fueron 
viveros de lo que hoy son muchísunos militattes 
ddPRD). 

Cétitilló Paaza no puedé decirse extrañado 
., porque se. Je esté maiginaiido. El mfimo, al 

salirse de la línea de di<t91Óstico y plan de 
acción ante los problemas patrios y Qtetropoli
tanos para meterse en la confrontación de 
ataque pasonal, ha advertido ya al T ali/a que 
se debe cuidar de un nuevo "diegazo". 

Ya me imagino ahorita una confrontación én 
que se h..-ía a wt lado aquellos de lo que se debe 
deba ~ ~ a una relación, detallada y 

· pormenorizada, de calzones zurrados de wio y 
otro bando ... El tjei"cicio de los cargos públicos 
lleva un dCSS,a<>te y d PAN debería afronta" no 
sólo lamenetón de Playa Diamante y El F.ncanto, 
sino mue~ otra<> perla& que los medios de 
comunicación han documentado sobre el iado 
í1aco de la<> gestiones pallstéti ... 

Y si se comprueba que es MonsieW" Córdoba 
quien ha estado asesorando en estas 
"patrióticas" invesgaciones al jilguero 
yucateco, vendrán nuevos caigos de salinismo, 
indudablemente ... Pero lo grave de todo CQo 
.es la (oima corno Del Mazo. Roque y Javier 
Alatotre festináian 1Ul debate de tanta calidad: .. 

una escuela se .pretende llamar a un 
psicólogo educativo, se convoca a . 
reunión, pero alguien o algunos miembros 
proponen llan;iar al psicólogo por diversas 
razones, ¿que se hace? Al convocar a 
reunión se cumple con objetivos de 
democracia, al proponer algunos su no 
acuerdo es válido. Si después del diálogo 
no se llega al consenso1 lo más próximo 
será convocar a votaciones, ¿eso es la 
democracia?Losnúmerosnoson tan:fieles. 
Tampoco ~ tratará de convencer a la 
posición contraria a -< como dé lugar. 
Entonces lo que llamarnos democracia tiene 
un limite cuando se topa con la subjetividad 
de las personas; subjetividad que ~s 
atravesaaa por lo social e histórico y donde 
no hay un lugar para lo al}sólüto. 

En el ejemplo anterior~ mencionó la 
opinión del "Yo"ye•'tú"faliandolaopinión 
del .. ellos", o sea de los i\iñps de la escuela; 
claro si queremos cumplir con lo que se 
conoce como democracia. SuJ>:<>ngamos 
q~e se les pide la participación a los niños, 
ellos deben de opinar si quieren que los 
·atienda un psicólo&o o no, ¿tendrá peso su 
opinión? Y si se lEs pide a los paClres de 
:familia una opinión ¿qué tal? Se obtendrán 
unaseriedediversas~rasyserámucho 
más dificil llegar al anhelado cosenso. 

Fáa es una razón por la que me ~e 
que la democracia llega a 1Dl fünite, es dificil 
llegar con élla a las acciones concretas. 
Atendiendo esta-idea observamos que la 
democracia está ligada sólo al discursó, el 
cual lleva por delante el nombre de ideal1 de 
utopía. Eñ el caso de dicha escuela, s1 se 
llegara a una acción concreta se estará 
violentan-do la idea de democracia pues 
no existe el consenso sino diversidaa de 
o¡>iniones. 

& necesario ampliar y atender de más 
cerca el concepto de democracia, pues 
vimos que nos permite llegar a una gran 
participación ciudadana y cumple con la 
expectativa de acercarnos al diálogo en 
nuestros espacios diarios, sólo que tiende 
a minimizarse --como le ocurrió a los 
griegos-- cuando se busca ejercerla en lo 
concreto. Más bien debemos cambiar un 
poco la concepción de su idea totalizadora 
y conformamos con la producción de 
opiniones no absolutas ni totales sino 
diversas. 

Cuando los priístas practican una propa
~anda de amedrentamiento sobre tanto 
ignorante, presto a echarse nuevamente la 
soga al cudlo votando tricolor, resulta muy 
decqJcionante que los que dicen ~'ni un 

. minuto más gobitm0 del PRr' gritan con sus 
hechos pero sólo si soy yo· quien los 
desplace. V aya mi saludo . fraternal a los 
"patriota<> desconocidos", esos hombres o 
mujeres que, sin . pretensión facciosa 
identificable, han dicho perog.rullescas 
verdades en los más sencillos papeles de 
pro~daadheridos a los muros del Centro 
Históqco queretano,, "el voto · es libre y 
secreto, no voteS mas por el PRI" o "no 
votes más por los que han saqueado la 
patria, dejándote en la ~a". 

El grupito de Seigio Jerónimo (el FIOS 
honesto) ha trabajado también en la didádica 
política callejtia, caricaturiz.ando, que es 
como se puede llegar a Juan Pablo, a los 
hombres del poder, sus demagogias y 
promesas incumplidas .. . in'1itando al pueblo 
ardlexionarsobre la~encia delalibaación. 
Lo mucho que logranamos si los hombres 
honestos de los dos grandes ínstitutos 
políticos de oposición sei guitaran J>Oi: 1Dl 
momento sus camisetw y dialogaran; dialo
-g;r.ín y seguirán dialogandq.:. en un dima 
~e ,respeto· ~otismo ... ' ~Q .~:.; the 
unpossal>le .-.. . ····-·- , ·• 
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E 1 correo sen1J nJ 1 

Con~donaron la entrega de préstamos 
a la asistencia a un acto políüco 

Señor director: Le solicito la.publicacién 
de esta carta, dirigida a: Profr. José Luis 
Olvera Nuñez, rq>resentante legal de los 
Trabajadores de la Educacién ante el 
pr.pgrama CEBE, y al R Comité Técnico 
delProerama CEBE. 

Por ete cmducto solicito de la manera 
-más atent~ . giren las instrucciones 
necesa,rias a quim correspooda para que 
me mtregm mi cheque correspoodimté a 
un préstamo, ya que fuí uno de los 
:Pmeficiados cm los mismos. 

Hago esta solicitud a ustedes m virtud 
deque elmiéctolespasado al mtrevistarme 
cm el Profr. Antooio Arreguín Rivera, 
aicargado de lospr~os, ymanifetarle 
mi~osi.bilidadparaasistir alactopúblico 
doode se mtregarían los cheques, me dijo 
que si no me presmtaba el día 15 m el 
mooummto al maetro .mi cheque "sería 
cancelado". .. 

Obviamente esto es un abuso de 
autoridad, ya que no se puede cwdiciooar 
la mtrega de un pr~o a la asistencia ,a 
un ado politiéo, además, cuando fume mi 

aeq>tacién al programa CEBE m ninguna 
cláusula dice ·que el bmeficiario de un 
pr~o deberá presentarse a·un acto de 
esta naturaleza a una hora y lugar 
ddenninado para recibir el pr~o. 

E.ctás prácticas dinosáuricas deberían 
etar erradicadas de un gremio que se 
supcne pmsante, sin embargo, aún dmtro 
de la pluralidad ideológica del comité 
seccicnal, existm actitudes de gmte del 
pasado, que se niegan a morir. 

Después, Arreguín Rivera admitió que 
exageró al amenazarme cm la cancelacién 
del cheque, sin embargo, no me dió 
~emat.iva alguna para recoger mi cheque, 
por lo cual solicito a ustedes indicaciooes 
para recibir mi pr~o lo más prooto 
.posible. 

Atmtammte 

Profr. Jesús F1ores Lara 
Calle Liquidambar No. 35 
Fracc. Arboledas · 
Tel. 24-19-25 

El Colectivo de Investigación p_ara la 
Atención a la Niñez, A.C, felicita al semanario 

CIPANI 
c.--.............. 

laA-•laS'illu.A..C , 

AMANECER 
DE QUEllETAllO 

por su gran trayectoria periodística, y que durante 7 años 
-" 

sus reporteros, colaboradores 'i¡ amigo~vhan mantenido una. vía 
alterna para comunicar y denunciar las problemáticas em~rgentes 

que vive ·nuestra sociedad. 
Enhorabuena y ¡adelante! 

.. La Corriente Democrá-tica del Gallo Libre 

Felicitasinceramenteal equipo humano del semanario 

AMANECER 
DE QUERETARO 

ª-1.!üNWO DI INfOUIACION, ANWSIS Y 4LJlllllATIVAS 

porhabercumplidosietelargosañosdevidaycuyoesfuerzoayudaá 
despertar la conciencia de los lectores, practica la libertad de expresión y 

no ha cejado en su lucha por dignificar ~l periodismo queretano. 

Atentamente 

¡Despierta, Libérate y Persevera! 

PorlaCDGL 

Javier Edga.rdo RamírezM. 
Secretario. 

Calle27No. 815 bis 
Lomas de Casa Blanca 

Santiago de Querétaro; Qro. 

-fUERA -DE L lBRETA 

• Moisés Villeda 

,...., ____ __.l, l¡¡¡¡¡¡f Puede haber algo más ridículo que la prete'!8ión de un hombre 
..... :::::;::· qué tenga derecho a matar, porque habita del otro lado del 

.;:;::::··" agua, y porque su príncipe tenga una querella cof} el mío, 
· ' aunque-yo.no la tenga con él. 

La gmte, la perscna cOm.ún y corrimte, la 
gente sinadjd.ivos(parafraseaido ), la gw.te 
que etá w.fundada -por decrdo- m el 
neoliberalismo, el mismo m el que etamos . 
todos, todos jodidos, todos los que 
dividimos el trabajo mtre mucha gmte 
para aclarar la brisna que llegue al comal, 
al micrmoodas o al mdate. Esa misma 
gmte es ahora escéptica e huidiza, a fuerza 
de mgaños y de tüdas esas cosas que por 

· sabidas se callan. , 
Becker decía que "los muertos, como 

los políticos, se van a <¡l,ledar solos". El 
cubano José Martí decía que ')ladiepuede 
mgañartodo el tiempo a todo el mundo" '11, . 
aún más, el incmdiario de Nikolai Leo.in 
dijo: "De la chispa a la llama". 

De las últimas y tonnmtosás palabras 
de Vohaire, "estamos lejos .. . elrelámpago 
etá tan a la mano que surgirá a la primera 
q>ortunidad". . 

Ahora, aquí nos rige una Ccmtitucién 
m doode se establece que la autoridad se 
gesta m una decisién de grupo; del grupo 
que se autodenninó una forma de gofüemo 
y que, m su carácter de SQberano, esta:
bleció garantías individqales para de:fm
demos de los actos dé'. molestia de los 
gobernantes; . qui mes no son mas que 
nuetros servidores. 

Por eso y más: vote el 6 de julio. 

Frases 

"Me pesa la SOmbra de mi padre", Alfredo 
Diaz OrdazBorja (Quehacer Político No. 
253). 

"'Entre ética y política existe c~le
mmtaciénmutua y alimmtaciénpráctica ... 
Es por eso que.el smtido, el rumbo·y el 
ccntmido del cambio social · sólo puedm 
explicarseatravésdelapolitica".Femando 
OrtizArana. 

Oseares 

La Academia de las Ciencias y Artes 
cinematográficas dió la ~a al mejor 
actor y mejores actores de rq>arto a Diego 
Femández y a sus vecinos incógnitos por 
su participacién m la cinta, Ali Babá y los 
40/adrones. , 

· Pascal .. 
grupo de Pretty hoy, Jesee James, Bill 
McCqy, Jdm Casidy, .Jdm Kllinger y 
Baby face. 

Clasificados 

¡Oferta! En tiempos electorales se vmde 
periódico muy cmocido m Interna. Se 
llamaE/ Carbónporquecuandonoquema, 
tizna. Se acepta a cambio publicidad -
política. ~ 

Narracién defutbol: el PAN se cuela por la 
derecha, el Aguafiestas Maquío se la pasa 
a doo Héctor Luis H.,r1 sin embargo no 
avanzan más aJlá de 'medio campo, pero 
¡de rq>mte aparece' el goleador Pancho 

. Barrio! , quim desp.q,és de un brilin, elude 
una faha sumammte ruda. y se la cuela a 
Ruff o; éste de tacoo.azo filtra ~l balén a 
media cancha y fox, quim mtró m el 
segundo tiempo, p~dra y m \ma jugada 
de sambomb*<> ¡ ¡'¡ goool! ! ! 

¡Atención!, se s,olicitan maestros 
~oles.A.Jte. Gob: deChiapasyOaxaca. · 

. ·.:· 
·· ¡ Ofrrta.! se vmdm ,gupotes al mayoreo, 

ya sean chicos o grandés, se acq>ta a 
cambio aumaito Sálarial. Atte. Maestros 

.'delSNfE. 

j Gratis! ·Doy escombro y emimbre <J,Ueno 
l~ doy utilidad, pero no toqum el timbre 
porque mi vieja, Ixtai.iuatl, etá dormida 
m la sala. Atte. El Pq>o. 

Narradón futbolera: el equipo del PRD, 
· muy motivado despliega por la izquierda a 

sus hombres. Gambetas, túneles, cascareo 
y bailes se vm. Sin embargo no avanzan 
más allá de su territorio. ¡Atmcién!, el 
entrenador manda· calentar a Temo 
Cárdenas. El estádio ruge: ¡¡temo! ! 
¡¡temo!!, y éste mtra a la cancha y oomo 
m la temporada pasada se le negó el 
campeonato de goleo, de repente 
¡ ¡ ¡ goool! ! !. .. mimtras el equipo del PRI 
ha colocado m los cuartos de final a sus 
mejores hombres, $ente de experimcia. 
Se desplazan por la tz.quierda, luego por el 

E/Robo del siglotambiénfuegalardcnada, 
pero no se supo su ganador porque se 
robaren la ~a. Entre los nominados 
estaban: Carlos Cabal Pmiche, algunos 
exdirectores. públicos de Querétaro y el 

. centro se apoderan de la derecha y 
¡ ¡ ¡ gooolaaazooo! ! ! ... perono,no, el arbitro 
lo anula .. Los equiperos del tricolor le 
mearan mojados y les saca tarjeta roja. 
Entooces llega el capitán reclamando al 
árbitro: ¡no mames, ya no hay 
concertacesiones, ya no está Salinas! (No 

. se pierda la semifinal aquí mismo) 

AWSTRABAJADORF.SDEIAEDUCACION: 
ALPUEBW DEQUERETARO: 

Los integrantes de la Fracción Democrática del Comité Ejecutivo de la Sección 24 del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) repudiamos la agresión del 
gobiern.o en contr~ de los compañ-.ros maestros que se encuent_ran .luchando en el DF 
por mejores salanos y prestaciones; protestamos por el raquítico aumento a nuestro 
salario base; apoyamos la lucha de la CNTE y exigimos que el gobierno del Estado de 
Querétaro realmente apoye a sus maestros no sólo con festejos sino con un aumento 
importante a sus salarios para méjorar sus condiciones de vida tanto de ellos como de 
sus familias. 

"PORLAEDUCACIONALSERVICIODELPUEBLQ" 

Prof. Francisco Flores Espíritu, . 
Secretario de Inve8tigación y Capacitación Educativa y miembro de la Comisión 

Negociadora Seccional. 



".. ~· 

Ex priís~. va por el PRO 

Humherto Olvera : 
Paéheco, fuerte · · 
para Ia."alcaldía · . 

. de Teqllisquiitpan 
Bn opinión del diputado Pablo González
Loyola Pér.ez, hoy existe la posibilidád 
real de que el Partido de la Revohici~ 
Democrática gane su primera alcaldía: 
Tequisquiapan. El candidato Huml>erto 
OlveraPacheco, tiningenierometalú.t¡gi~o 
(dirigió la Asociación Nacionát de 
Ingénieros), ex militante del PRI, 
hermano de llll ex alcalde, fimdó hace 
nueve añ'os el Consejo Popular para la 
Democracia en Tequisquiapan, y en 19~6 • 
se enroló en el movimiento Efecto 2000; • 
del cual se desprendió con todos sus 
seguidores araíZ de que José Ortíz Araria 
se postuló por el Partido Cardenista. · • 

"Si no hay fraude electoral Humberto 
será presidente mllllicipal", plllltualiza 
González Loyola, quien deplora la 
campaña de difamación que el PRI ha 
desatado en contra del hermano'. dél · 
aspirante para desacreditar su ejercicio 
como alcalde. El temor de derrota es real 
en el PRI, pues Olvera Pacheco ha 
logrado movilizar hasta a 700 personas 
en llll acto público "sin llll solo acarreado". · 

Sus propuestas dice -Gonzalez Loyola
son integrales abarcan "problemas del -
campo, generación de empleos, creación 
de agro industrias para empacar verdura$, 
evitar la contaminación, solicitar al 
mllllicipio de San Juan del Río-frenar la 
contaminación del agua producida por la · 
fabrica Kimberly Clark cuyos indices de 
contaminación rebasan el tope de plomo, 
asi copio también propone la promoción 
del turismo, y la discusión con los 
represenantes de las comllllidades para · 
la asignación del gasto público". 

· Asimismo, el legislador perredista 
reconoció la áctitud asumida por la 
presidenta estatal de su partido al 
promover una actitud de diálogo 
promo~~do la llllidad e integración ~e 
quienes "fuimos excluidos por hace 
alglll1as semanas"~ también a propuesta 
del dirigente nacional Andrés Manuel 
López Obrador, González Loyola se 
reintegrará al trabajo partidista en las 
campañas; auque aun obra contra la 
candidata Cándida Acosta Pérez la 
denllllcia y suspensión de sus derechos. 
como tal. ~ . 

Advirtió que pronto su reincorporación 
al proceso será plena, incluyendo su 
presencia en la campaña de Carlos Saint 
Martín. "Lo haremos con lllla actitud 
critica pues somos llll proyecto político": 
Agregó que ''los candidatos de la si~a 
me han solicitado apoyo y allll de mi 
salario les proporciono ayuda para que 
prosigan sus campañas". 

Plllltualizó que en este periodo de 
sesiones presentará lllla iniciativa para 
que la ley electoral prohiba hacer 
campañas a base de regalos y dádivas y 
se prohiba regalar playeras, gorras, 
despensas. 

"--··' """'""' ,_ ...... , ... ,. .................. .,.,..,.. .... , 
•0hN " 

La ciudad 
• • 

El acueducto es el 
símbolo de la ciudad 
vieja, la virreynal y 
parsi-moniosa ciudad, 
la ciudad artesanal y 
pequefla del centro de 
la república. Ahí está la 

~ arquería, ese 
monumental sitio de 
recreo, de bienvenida a 
los héroes, rodeado de 
campos fértiles ... y aquí las 
fotos que son testimonio de 
un pasadoqueahí está para 
no perder la memoria. 

Reportaje gráfico · 
preparado por 

Antonio Silva Botello 

.. 
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El convento de La Cnu., en cuyo interior culmina el acueducto. 
El río, d otro abaltecedor de ligua. Aquí, en la hoy esquina lle 
A v. Untverñilad y Guernro. 

/ 
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Alianza para el crecimiento de Queréta11" 

' 

Principales acciones del Gobierno Federal en Querétan 
REALIZADAS EN 1996: 

El gasto federal.en 1996, incluyendo las participaciones, sumó un total de 4,737 millones de pesos 
•El gasto programable del Gobierno Federal - 2,378 millones de pesos · 

· •El gasto.P,rogramable de orga,nismos y empresas públicas,_.. 1,310 millones de pesos 
• Las part1c1pac1ones - 1,049 rn1llones de pesos - . 

+ MÁS Y: MEJOR DESARROLLO SOCIAL PARA-LAS FAMILIAS 
•Del gasto presupuesta! - el 63 por ciento a desarrollo social 
•Para el Convenio de Desarrollo Social - .256 millones de pesos · 
• Fondos Regionales Indígenas+- más de 4 millones de pesos en la realización de 30 proyectos 

en 58 locandades de 6 municipios, beneficiando a 48 organizaciones indígenas 
•Aportación federal para servicios de salud - 83 millones de pesos 
-•Programa Social de Leche ->- más de 25 millones de pesos. Las 108 iecherías . . 

instaladas en el estado· distribuyeron más de 9.2 millones de dotaciones de leche en beneficio 
de casi 64 mil niños . 

• Programa de Subsidios al Consumo de Tortilla - casi 14 millones de pesos, en apoyo de más 
de 31 mil familias de escasos recursos . · . · . 

+ MÁS Y MEJOR EDUCACIÓN PARA NUESTROS HIJOS 
• Presupuesto federal para educación -r 928 millones de pesos 
• Destaca la asignación a educación básica por más de 580 millones de pesos, y a educación 

media y superior por casi 218 millones de pesos ·· 

+ MÁS INFRAESTRUCTURA PARA COMUNICAR MÁS POBLADOS 
•Inversión en el sector comunicaciones y transportes - casi 78 millones de pesos . 
• De estos recursos, 40 millones corresRondieron a infraestructura carretera, entre los que 

destacan: la construcción del puente [a Palma, la reconstrucción del tramo Querétaro-Umite 
cori el estado de Guanajuato, así como la reconstrucción de cuatro puentes 

+ MÁS ENERG/A ELÉCTRICA PARA LOS HOGARES Y LAS EMPRESAS 
• Presupuesto de CFE para inversión en el estado - casi 97 millones de pesos 
·• De estos recursos, más de 49 millones se destinaron a construcción de obras en materia de 

generación, transmisión y transformación -
• Inversión en obras de electrificación rural - para 16 poblados rurales y 1 colonia popular, 

beneficiando a más de 4,500 habitantes 

· +MEJOR UTILIZACIÓN DEL AGUA PARA OUE LLEGUE A TODOS 
· '. · • Presupuesto de la Comisión Nacionaf del Agua en el estado - 25 millones de pesos · 

•Inversiones en agua potable y saneamiento+- más de 19 millones de pesos 
•De este monto, casi 12 millones de pesos se invirtieron en los sistemas de zonas urbanas y 

7 millones de pesos se destinaron a zonas rurales 

+MÁS Y MEJOR DESARROLLO RURAL 
•Alianza para el Campo en Querétaro - 14 miHones de pesos 
• Recursos a PROCAMPO en otoño-invierno 95/96 - casi 3 millones de pesos en 

beneficio de 6 mil hectáreas 
•Recursos a PROCAMPO en primavera-verano 96- 70 millones de pesos en beneficio 

de 142 mil hectáreas 

+MEJOR CAPACITACIÓN PARA MEJORES EMPLEOS 
• En materia de becas ·de capacitación, se ejercieron recursos por más de 1 O millones · 

de pesos, los cuales permitieron otorgar 6,491 becas . . 

+MEJORAS EN LOS POBLADOS -
• nrograma 100 ciudades - 10 millones de pesos. . · 
" estacan la COf"!Strucción de later~les ~e la autopista México-Querétaro, el meioramiento 

.al de l_as avenidas Zarag9z~, .Urnvers1d9d y 5 de febre,ro; la restauracion del Convento . 
puch1nas.Y. d~I Centro R1stonco de la Ciuda~ de Queretaro; y el manejo de residvos sólidos 

. · los murncrp1os de Pedro Escobedo;EzeqU1el Montes, Jalpan, Arroyo Seco y Colón. · 

R MEDIO AMBIENTE PARA LOS OUERETANOS . . 
svc;cnqió el acue,r~o de c9ordínación y se inició la capacitación del personaÍ del estado 
mat~na de _gest~on ambiental. Además, se realizó la licitación y adquisición de eauipo 
morntoreo ambiental. · · · 

. QUE REALIZAREMOS EN 1997: 

El gasto federal en 1997, incluye_ndo las participaciones, 
ascienden a ún total de 6,289 millones de pesos · 

· •El gasto programable del Gobierno Federal - 3, 103 millones 
de pesos 

• El gasto programable de organismos y empresas 
públicas - í,868 millones de pesos 

•Las participaciones se estiman en - 1,319 millones de pesos 

+ MÁS Y MEJOR DESARROLLO SOCIAL PARA LAS FAMILIAS 
• Del gasto presupuesta! - más del 61 por ciento a desarrollo 

social .. . 
• Para el ·Convenio de Desarrollo Social - 254 millones de pesos 
• Fondo de Desarrollo Social Municipal - más de 156 millones' 

de pesos · 
• Fondo para el Desarrollo Regional y el Empleo - 98 millones 

de pesos . · 
•Presupuestó para educación - más de 1,240 millones de pesos, 

12 por ciento mayor en términos rea les al de 1996 
• Presupuesto para salud - 135 millones de peso~, 36 por ciento en 

términos reales al de 1996 . 

+ MÁS INFRAESTRUCTURA PARA COMUNICAR MÁS POBLADOS . 
• lnversión.JJresupuestal federal en comunicaciones y transportes - más 

de 112 millones de pesos · 
• Por su parte, la inversión impulsada por ei sector público y financiada con recursos 

privados asciende a 650 millones de pesos, siendo entonces la inversión total en el estado 
en este rubro de 762 millones de pesos 

• De estos recursos, 744 millones serán para proyectos en infraestructura carretera como la 
construcción de 10 kms. del tramo Santa Barbara-Huimilpan; .la recc;mstrucción de más.qe 70 km~. 
de los tramos Querétaro-San Luis Potosí y San Juan del R10-X1lttla; as1 como la conservac1on de casi 660 
kms. de la red carretera. Asimismo, se moderni.zará el tramo Palmillas-Querétaro de 63 kms. 

+ MÁS ENERG{A ELÉCTRICA PARA LOS HOGARES Y LAS EMPRESAS 
• Inversión de la Comisión Federal de Electricidad en el estado - casi 125 millones de pesos 
• De este monto, se destinarán para distribución de energía eléctrica - más de 31 millones de pesos 
•Para construcción de obras de generación, transmisión y transformación - 44 millones.de pesos 

+ MEJOR UTILIZACIÓN DEL AGUA PARA QUE LES LLEGUE A TODOS 
• Recursos que destinará la Comisión Nacional del Agua - casi 37 millones de pesos 
• En materia de agua potable, alcantarillado y saneamiento - casi 20 millones de pesos 
• De este monto, 12 millones de pesos se destinarán a la_s obras del Programa de Agua Potable, 

Alcantarillado y Saneamiento en las Zonas Urbanas y casi 7 millones áe pesos para obras de agua 
potable en localidades rurales del estado 

+ MÁS Y MEJOR DESARROLLO RURAL 
•Propuesta presupuesta! para la Alianza para el Campo de Querétaro - más de 35 millones de pesos 
•Presupuesto de PROCAMPO - 78 millones de pesos para atender 141 mil hectáreas . 
• Recursos financieros para el sector agropecuario y agroindustrial en .el estado - 364 millones de p~sos 
• La cartera susceptible de incorporarse al FINAPE se estima en ~ 153 millones de pesos, en beneficio 

de 7,056 productores . 

+ MEJOR CAPACITACIÓN PARA MEJORES EMPLEOS 
. • Se dará capacitación a alrededor de 4,250 personas desempleadas 

+ MÁS TELÉFONOS PARA MÁS MEXICANOS 
• 45 nuevas localidades a la red de telefoní .rural de entre 100 y 500 licbitantes 

+ MEJOR MEDIO AMBIENTE PARA LOS ()UERET NOS 
• Actualmente se encuentra concluido ei estudio de Ordenamiento Ewlogíco para la Región del Bajío. 

Durante 1997, se .iniciará la gestió'l e inst . mentación de dicho pro~ec'to · . . . 
•Se está llevando a cabo el Programa de Desarrol!o Regional Sustentable en localidades de.alta 

marginalidad social y de alto deterioro a •enta: ubicadas en la reg'on montañosa de la Sierra Gord~ 
del estado ' 

.. 
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Atención de la 
leucemia en niños que~~tanos 

Mavi Oliva/ Paola Enríquez/ Alicia Blásquez 

4 7 niños con leucemia, p.rovenien
tes de familias de escasos recursos 
de Peñamiller, Pinal de Amoles, 
Cadereyta, Amealco y zonas subur
bana~ de Querétaro, son atendidos 
en el Centro de Hemoterapia del 
HospitaJ General de Querétaro. 

«70 por ciento de estos casos 
son curables», asegura Ma. de la Luz 
Obregón, la doctora que coordina el 
centro. 

El presupuesto mensual prome
dio por niño -es de 4 mil pesos. De 
acuerdo con la doctora Obregón esto 
se debe a que el niño enfermo debe 
someterse a un tratamiento que cons
ta de 4 fases, en las que se ataca la 
enfermedad con medicamentos tales 
como la Adriamicina, Dox.orubicina 
y Mitoxantrona, cada aplicación de 
esta última cuesta 900 pesos. 

En la última fase del tratamien
to se dejan de suministrar dichos me
dicamentos, sin embargo deben se
guirse aplicando exámenes, che
queos periódicos y pruebas de la
boratorio. En caso de que el niño 
tuviera una recaída, el tratamiento 
debe ser aplicado nuevamente en su 
totalidad, lo que genera más gastos. 

Según la entrevistada .los obje- · 
tivos del hospital son: asegurar 4 
años~ de tí-atamiento para que la 
leucemia no aparezca en una forma 
más agresiva, «Un tratamiento ade
cuado que le abr~ ·la esperanza a la 
cur~ción, además de mejorar la cali
dad de vida del niño ... que muera en 
una situación hospitalaria con me
nos molestias y daño físico, que los 
padres sientan que pudieron hacer lo· 
mejor por·ellos, es algo que es muy 
.importante par~ nosotros». 

Entre los problemas principales 
a los que se enfrenta el Centro de 
Hemoterapia, está la falta de recur
sos para obtener medicamentos, ase
gurar.la terminación del tratamiento 
y ayudar a l~s familias con ropa y 
despensas. 

La leucemia es causada por una 
predisposición genética que hace 
que las células se alteren a través del 
contacto con radiaciones, infeccio-

. nes virales y derivados del benzeno 
como insecticidas, abonos y 
plagicidas. «El hecho de que ven
gan de ·áreas rurales genera dos ti-

pos de problemas inás que los comu
nes' en pacientes con cáncer, que son: 
la desnutrición y la dificult~d en la 
higiene». . 

Por otra parte;; dijo que parte del 
tratamiento es la educación a los pa
dres de familia para qu~ entiendan 
todo el proceso y rio haya recaídas, y 
«que el niño entienda qué es lo que 
le está pasando. Cuando los niños 
sofl muy pequ~ños y los empezamos 
a agredir con las- tomas de exámenes 
de sangre, la aplicación de inyeccio
nes, el internamiento ... no entienden 
el por qué de esaíagresión, a veces 
ellos piensan que ·han sido malos, o· 
que están feos. Elaboran muchas fan
tasías en relación ·a la agresión que 
reciben y también es muy importante 
que el niño entienda quee se le quie
re y nos preocupamos por él». 

Se utilizan terapias de apoyo psi
cológico para que los l!Íños logren 
aceptar el tratamiento y empieG.e a ser 
menos traumático:" 

«Hay ocasiones en que el padre lle
ga con su niño alzado buscando dón
de poder recibir la atención, y en el 
hospital decir <no tengo el tratamien
to> es lo más angustiante para todos». 

Entre querer ayudar 
y la falta de recursos 

Prome: una 
espe·ranza de 

vida 
Mavi Oliva/ Paola Enríquez 

· Prome, A.C. es la A.sociación para 
la Protección de Menores Enfermos 
abocada a la recaudación de fondos 
monetarios con el objetivo de con
trolar, detener. y erradicar la 
leucemia. Esto con el fin de ·evitar la 
muerte de los 4 7 niños que hasta · 
ahora son atendidos en el Hospital 
General. 

La doctora. Ma. de la Luz 
Obregón, la Sra. Lucero González 
de Vega, el Sr. ALberto V. Mellado 
y los Sres. Antonio y Lucy Nogueira 
crearon esta asociación en diciem
bre de 1990, y hasta 1994 recibie-
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El dilema de la participación social 

¿Gusta cooperar? 
Héctor Falcón 

Qué difícil es ayudar. Esto pienso 
mientras "ataco" a mi prospecto des
conocido número 64 y le ofrezco bo
letos para una rifa a beneficio de los 
niños con leucemia del Hospital Ge
nerai. Mientras el caballero examina 
con cuidado los boletos que sosten
go, expongo de prisa el rollo que he 
memorizado y le explico de qué se tra
ta el asunto. Después de varios minu
tos de exhaustiva persuasión, el caba
llero sonríe y me indica que no tiene 
cambio, pero que en otra ocasión con 
mucho gusto. ¡Puf! - pienso otra vez
¡qué difíeil es ayudat! 

Desde hace _algunos meses, un 
gtupo de comunicólogos trabajamos 
en una éampaña financiera a favor de 
los niños con leucemia del Hospital 
G~neral. Hemos hecho de todo, des
de escribir decenas de cartas hasta 
perseguir en una carrera automovilís-

ron ayuda de sectores .tales como, so
ciedad civil, iniciativa privada y de
pendeneias de gobierno; entonces los 
·donativos eran suficientes para sus ne
cesidades. Sin embargo,debido al au
mento de niños atendidos y a raíz de 
la crisis que originó la disminución de 
la ayuda, se pusieron en peligro las 
actividades del patronato. 

Actualmente se requiere de más 
participación y ayuda para satisfacer 
las necesidades éle estos niños que al 
igual que todos piensan: ¿Qué voy a 
ser de grande? 

tica a las figuras del futbol internacio
nal Miguel González "Michel" y Hugo 
Sánchez, buscando su apoyo. La la
bor ha sido ardua y los resultado!i. se 
antojan escasos. ¿Qué pasa? ¿Por qué 
se complica tanto ayudar en una cau
sa tan obvia como la de Prome? 

El acertijo carece de solución. 
Aún no encontramos lá'fórmula efec
tiva para la participación comunitaria 
en los problemas de nuestra sociedad. 
Más que un problema de conciencia, . 
la experiencia nos diee que tiene que 
ver con las circunstan~as. La ·crisis 
económica y la enorme cantidad de 
causas nobles que solicitan donativos · 
son una combinación macabra que no 
encuentra una salidt fácil. 

· Las necesidades exigen la búsque
da de nuevos y creativos espacios de 
participación social en las causas de 
beneficiencia. Espacios que rompan 
con el tedio de la ve1.1ta cotidiana de 
boletos y la asistencia a caros eventos 
a beneficio, que permitan la particj
pación responsable y "re-sensiblicen" 
a la sociedad de los problemas que re
quieren de su apoyo. · 

Por el momento parece que no 
queda otro remedio que seguir son
riendo a los prospectos antes de ata
carlos con nuestro sistemático "¿gus
ta· cooperar?". Y por cierto, 
usted ... ¿ Gusta cooperar? 

¿Qué puedo 
hacer por ellos? 
-Ayudar con donativos a la cuenta 

· No. 0287671 d~ la sucursal 0147. 
de Banamex (tels. _12-29-99 y 24-
08-88) 
-Asistir a la colecta de ropa y des
pensa que se llevará a cabo en las 
oficinas de -Multimundo en Zara- . 
goza #15 Poniente. 
·-Participar en la rifa de un balón 
autografiado por: el Atlético Celaya 
y una camiseta autografiada por 
Miguel González «Michel». De 
venta en el Departamento de Co
municación y Humanidades del 
ITESM Campus Querétaro a los 
teléfonos 11-82-94 y 11-82-95, con 
un costo de 5 pesos (La rifa se efec
tuará . el 23 de mayo de 1997 de 
acuerdo. con la· Lotería Nacional). 
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La primera vez queparticipé eit la marcha 
del primero dC mayo fue en 1982, como 
miembro activo del STIJNAM. Desde el 
balcón central de Palacio Nacional: el 
presidente Miguel de la Madrid Hurtado 
debió e8cuchar nuestros reclamos. E.sa 
fue la primer ocasión en que un sindicato 
independiente llegaba al Zócalo desde 
que la _ Tendencia Democrática del 
.SUIERM, en 197 4, renovara la lucha por 
los derechos de los trabaj adores frente a 
la creciente inequidad del sistema. 
Entramos amparados por la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la Educación, 
quienes perinitieron el ingreso de 17 mil 
trabajadores universitarios por la calle de 
5 de mayo; ya en la plaza, junto a nuestro 
contingente marchaba el sindicato de 
Pemex,lospetrolerosnosveíanensilencio, 
un tanto azorados por nuestras consignas. 
Miembros del ejército con equipos de 
telecomunicación no cesaban de enviar 
mensajes a sus mandos y la policía de 
Gobernación, no paró de tomarfotografias 
que después sirvieron · para perseguir a 
algunos de nuestros dirigentes. 

Muchas cosas han cambiado en el 
sindicalismo y en la vida nacional , de 
entonces a lafecha El sindicalismo oficial 
se ha retirado del Zócalo. Dos organizacio
nes emergentes, el Foro del Sindicalismo 
Frente a la Nación y la Intersindical 1° de 
mayQ, convocaron a una marcha uRitariá 
paraesteprimerodemayo;enellaparticipé 

·como parte de una pequeña pero 
signifieativa comisión del SUPAUAQ. 

Los foristas entraron por 5 de mayo, 
destacaronporsunúmeroycombatividad, 
el sindicato de trabajadores del IMSS, el 
SindicatodeTrabajadoresdeElecfricistas 
y el Sindicato Mexicano de Telefonistas. 
El contingente de STIJNAM se veía 
diezmado, tal vez derivado de su reciente 
proceso electoral. Pero también participa
ron tranviarios, pilotos, azafatas, trabaja
dores municipales, sindicatos de indus-

. trias, etc., cuyas demandas se ce.ntraron 
en el aUJ}l.ento de salarios y en contra de 
las Afores, El contingente ,de la 
"Intetsindical" ingres;ó por la calle Made
ro, encabezado por lósmaestros<le Daxaca 

Otros tiempos 

-PRIMERO DE MAYO EN EL ZóCALO 

José Luis 'e lo V ego 

y de otros estados actualmente en conflicto. 
Resultó impresio-nante el contingente del 
Movimiento Popular Independiente; críticos, 
duros. SITUAM, el CLETAy otr<1s muchos 
contingentes conflu-yeron con sus 
demandas, en el corazón del país. Este 1° de 
mayo no estuvo el presidente eq el balcón 
central de palacio y compartió con Fidel 
Velázquez las críticas de· estos trabajadores 
mexicanos, cuyafuerzano puede ser ignorada. 
Sobre todo si dentro de las filas de la CTM 
existe intranquilidad por la inevitable sucesión 
del nonagenario líder. · 

Fidel Velázquez,Fidel Velázquez, 
con esta marcha, ya te ... 
(coreada con la tonada de Naranja 
dulce, limón partido.) 

Lo que reseñan los periódicos del acto 
oficial (Auditorio Nacional, 17 m il 
trabajadores), revela falta de credibilidad en 
los discursos, en los que el mismo presidente 
recibió silvidos. Un Rodríguez Alcaine 
preocupado porque le dicen La Güera, un 
JuanMillán que ofreceregresarle su dignidad 
al movimiento de los fl:abajadores organiza: 
dos del país, ¿podrá? ¿le quedará tiempo? 
. Después-de cato~c~ años, me sorprende el 

incremento del número de opositores a la 
políticaeconómicaimpulsadaporelgobiemo, 
tanto como su falta de organicidad; cuestión 
que se debe superar de inmediato. Me 
sorprende también, que el Ejército este sólo 
dentro de Palacio. Que los granaderos sean 
pocos y dormitaran en sus autobuses,_ a un 
costado de Catedral. Que los guaruras sean 
jóvenes, al principio agrupados en la esquina 
de !'a calle Moneda, después echando relajo, 
en las inmediaciones del centro. Al término 
del mitin de la In~indical, nos fuimos a 
comer a uno de los famosos cafés de chinos, 
localizados en el Eje Central. El café se 
encontraba vacío, y mientras estuvimos ahí 
sólo se ocupó una mesa. El chino se quejaba, 
pues cuando el desfile era oficial , desde las 7 
de la mañana los petroleros abarrotaban su 
café. Curiosamen~e no tenían arroz, lo que 
aumentó su amabilidad. La comida cumplió 
cabalmente. Cuando salimos del lugar, pensé 
que tal vez un día el movimiento obrero. 
mexicano regrése unido al Zócalo, ·para 
conmemorar a h~smártires de Chicago, a los 

· trabajadores de1Río Blanco y Cananea y a 
celebrar la fiesta solidaria de los asalanados 
del país. Y si lo podré ver. -- ' . 

Fotos de. Juan Pablo 
IW:endoza Esqueda 



POR CARLOS RA UL PEREZARJ}S NA VE.tf1 

EDUCACION 
La semana pasada fue de gran ajetreo 
para los profesores en su busqueda 
por Wl aumento de sueldo. Y es que la 
verdad tienen Wlos sueldos dehambre. 
Es increíble la desigualdad y la 
injusticia que prevalece en cuestién 
salarial en nuestro país y en el mWldo 
en general. El salario mínimo de Wl 
jugador defutbol deprimera divisién 
en México es de $ 50,000.00, aparte 
de las prestacicnes de las que goza -
casa, auto, servicios médicos- y Wl 
profesor a nivel universitario de la 
máxima categoría llega a ganar $ 
8,000.00 tmiendo en cuenta que ya 
tiene plaza, antiguedad ... la gran 
diferencia es que al panadero -como 
se les ccn<X»- divierte al pueblo y el 

. preofesorforja individuos. Como dice 
el viejo adagio al pueblo, pan y circo: 
Pero usted dira ... que tiene que ver 
esto ccn la eccnomía, y le respcndo 
que mucho. Un país con Wl aho 
índice de alfabetismo es mucho más 
productivo. 

&to se debe principalmmte a que 
el individuo se convierte más 
ambicioso y _ se especializa en sil 
profesién. Un claro ejemplo sm los 
países de Europa . Océidental y en 
latinoamérica Cuba.F.n pocaspalabras 
el gobierno debe de hacer mayor gasto 
en la cuestién educativa, y para que 
no tengan pretexto de aumentar los 
impuestos, seria cmvmiente reducir 
más bien el de otras dependencias. 
Por ejemplo el ejército, tiene 'un 
presupusto aho ccnsiderando que la 
mayor parte del tiempo no hace nada. 
Y .si se dedica a combatir las drogas 
entonces para que esti. la policía 
judicial, en ese caso que desaparezca 
esta. Realmente no serían tan 
necesarias las dependencias anteriores. 
con 1ina ciúdadania educada. El 
problema exi.&e y solucicnes hay. A 
mi forma de pensar en custión 
educativa no se debe de escatimar 
esfuerz.os ni recursos. 

Por otro lado, el día veintiWlo de 
este mes habrá un foro con 
empresarios y comerciantes, el cual 
contará con la participación del 
candidato a la gubematura del PRJ, 
Femando 0rtizArana. El objeto de la " , 
misma es escuchar las q>inimes de 
este sector para prq>cner solucicnes 
a los problemas que aquejan a nuestro 
estado. 
Si a usted le interesa participarpuede 

llamar a los siguientes teléfcnos para 
· ccnfirmar su asistencia 18.00.30, 

23.09.78, 13.29.00 y 13.60.31 ccn 
Carlos de Mucha Icazbalceta o ccn 
Jorge Martínez Barradas. Esperemos 
que baya interés y partcipacién por 
parte de este sector. Ahí estaremos 
para informar lo más importante que 

· se haya llegado. . · 

Balanza Comeñial- es el resultado de 
el total de exportaciones menos el total 
de importaciones danclo un superávit o 
un déficit según sea. 
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~---------~ \tfsitóelrectoraauella ciudad __________ _._____ 

Apoyo de la Universidad Autónoma de Nuevo_ León , 
para crear dos nuevas licenciaturas en la VAQ 

Se trata de las áreas de Criminología y Educación Física 

En una visita que realizara a la 
Universi.dadAuténomadeNuevoLeén, 
el rector de la Universidad Auténoma 
de Querétaro, José AJfredo Zepeda 
Garrido, firmó un convenio de 
colaboracién cm aquella institu~én, 
con el objeto de com¡»artir apoyos 
para la creacién de la licenciatura en 
Educación Física y Orientación 
Deportiva. 
También en su visita a aquella ciudad, 

Zepeda Garrido, buscó apoyos 
académicos para la creacién denuevos 
posgrados en la UniveJ'sidadAuténoma 
de Querétaro. Se cmcrdarcn apoyos 
como la estancia académica de varios 
maestros de la UAQ, asesorías a 
distancia y curriculares, para las áreas 
de medicina y deportes. Y se abrieren 
posibilidades para que la Universidad 
Auténoma de Nuevo León trabaje 
cmjWltamente ccn la máxima casa de 
estudios de Querétaro para crear la 
Licenciatura en , Criminología en la 
Facultad de Derecho. · 

F.n su estancia en Nuevo León, el 
rector Visitó las instalaciones de 
biblictecas, los centros de apoyo .a la 
docencia y al de semillarios, en dende 
pudo ccnstatar el fuerte apoyo que 

siwllfican las tecnologías de los satélites 
para el desarrollo educativo a distancia. 

Según se informó, el cmvmio de cola
boración se enmarca dentro de los 
lineamientos que propone el Plan 
Irutitucicnal de Desarrollo en materia de 
convenios, los cuales se han estado
estableciendo ccn institucimespr~giadas 
del país y del extranjero. Ello cm el fm de 
crear nuevas q>cicnes profesimales ccn 
~o nivel académico y ccntinuar en el 
camino de la excelencia, como la ha 
planteado el redor de la UAQ en diversos 
foros. 

4 estudiantes, 
becados en el VII 

·Verano-de la 
Investigac'1n 

aentífica 
LaUniveJ'sidadA¿éinadeQuerétaro 
presentó 17 solicitudes en las cuales los 
estudiantes Eurídice Castañeda 
Gutié:rrez, Paulina Cecilia Márquez 
Santoyo, Ménfca Michaca Rivas y VNJVERSIDAD 

1 CJENCJA\ @rii# 
SEO.ETARIA DE UTfJiSIÓS-Util\'f:JlSITARIA 

DIROCOÓN DE DIMIÓN CULTURAL 

· Lijiana Reséndiz Sánchez, obtuvieren 
beca para intervmir en el VII Verano de 
la Jnvestigacién Científica. 

Pl'tESENCIA DE LAS UNIVERSIDADES 
CENTltO • OCCIDENTE 

- Ensamble de percusiones 
de la Universidad de Guanajuato 

Miasiea para rn.deras Sieve Rdch 
4:<4for4AnfonyCirene 

Cpan de crisu.J Edgat Varcse 
Rondóala TW'kaW. A Moz:lrt·J Monc 

PW'IOPf\aSCTeveR.t:ich 
Bcinvenid<iNeyRO$auro 

lldcMa)"O dc l'.1'17 
20110hu 

Según se informó, las alunmas de las 
facultad· de Ciencias Naturales, 
Ingeniería, Lenguas y Letras e 
Informática, se. incluirán en este 
programa quepennite que el estudiante 
realice trabajo de investigacién ccn el 
apoyq> de Wl destacadO especialista. Y 
cmtribuµ-á para· que los estudiantes 
tengan 1.Ula, experiencia académica que 
los motive a desarrollarse en el ámbito 
de la investigacién. 

Ricardo García Sáinz. ex director del IMSS ----~-~ 

Las Afores, negativas para los trabajadores 
Estuvo en la UAQ a invitación del sindicato de académicos 

Ccnt\Uldente, el eccnomista Ricardo 
García Sainz calificó las Afores 
(Administracicn para el Fondo del 
Retiro), como absolutamente negativas 
para los trabajadores. 

F.n las instalacicnes de la Universidad 
Auténoma de Querétaro, el ex director 
del Instituto Mexicano del Seguro Social 
dictó la ccnferencia denominadaAfores 
y la Reforma a la Ley del Seguro 
Social, en la que destacó que este 
nuevo sistema de pensiones no es 
benefico ya que por los riesgos de la 
ecmomía de México y su devaluacién, 
cuando los trabajadores se retiren su 
dinero será menús. 
Jnvitadopor la dirigencia del Sindicato 

Unico de Perscnal Académico de la 
Universidad AUténoma de Querétaro, 
García Sainz dijo m esta ciudad que 
con los Afores los riesgos de la 
ecmomía se la están cargando a los 
trabajadores a los que se les quiere 
convencer de que su dinero lo 
administre las tres instituciones 

EN LA PRODUCCION -
fmancieras nµs poderosas del país y 
que tienen inversién extranjera. 

El ecmomista precisó que es muy 
peligroso que los trabajadores coofien 
su dinero a institucimes fmancieras · 

· trasnacicnales que no aseguran nada y 
qu,e por el ccntrario pcn~ arriesgan 
invirtiendo. Por ello .invitó a la 
comunidad asistente que ya se hayan 
suscrito a las Afores, a que se retiren y 
depositen mejor su dinero en el Banco 
de México, ya que esta es una 
institución financiera mexicana que · 
invierte dentro del país. Asimismo 
informó que actualmente se esta 
celiformando Wl frente de defensa a 
nivel nacicnal para regresar al sistema 
de pensiones intergeneracicnal que se 
había vmido manejando tradicicnal
mente. Por otta parte al re:feiirse a la 
Ley del Seguro Social, el eccnomista 
dijopreocupado que laatencién médica 
esta tendimdo a privatizarse. Cada vez 
-indicó- mmos gente va a accede:l' a los 
servicios de salud. 
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ta visita de Zedilla sin matiz electoral, advirtió el gobernador 

La obra pública no es dádiva, 
es exigencia social: Enrique Burgos 

La obra pública no es una dádiva ni un acto 
generoso del gobernador en turno, es sim
plemente el cumplimiento de una función que 
consiste en atender en lo fundamental los 
requerimientos de la sociedad. Por . eso, 
advirtió &trique Burgos García, no pueden ni 
deben tener matiz electoral. · 

Al referirse de la visita a Querétaro del 
presidente Ernesto Zedillo Pon ce de León, el 
mandatario negó que esta tuviera carácter 
electoral. "Las necesidades del pueblo, que 
son en muchos casos muy sentidas, no deben 
estar subordinadas a tiempos electorales 
porque estas son de todos los días. Los 
recursos que son del pueblo solo los 
administra el gobierno y los devuelve y no 
tienen matiz ni color sino los recursos que 
genera la sociedad". 

"'Por eso las visitas de trabajo, de .obra 
pública, veámoslo con toda objetrvidad: es el 
dinero de la gente, son sus necesidades y es 
lo quetenemosque cumJ?Iirhastael último día 
de nuestra administraciónm y sin perder el 
tiempo, porque día que se pierda es día que 
no pudimos dar una solución aún cuando 
fuera mínima o parcial", agregó. 

OBRASENSJR 

En una gira de trabajo que llevó a cabo por el 
municipio de San Juan del Rio, el gobernador 
Enrique Surgos García inauguró y supervisó 
obras por un total de 1 O y medio millones de 
pesos. 
Asimismo, visitó doce comunidades donde 

constató la construcción de poco más de 30 
kilómetrosdeem~do,yelgradodeavance 
en la . construcción de algunas plantas de 
tratamiento de aguas negras, además de 
supervisar la edificación de aulas escolares y 
canchas de usos múltiples. 
En esta visita a los.sanJuanense, el ejecutivo 

- Hay que estar a las once y media, en la 
puerta 5 del Josefa, el próximo miércoles, con 
vestimenta formal , para acompañar al 
presidente de la república a un acto enBernal. 

Ese fue el recado que recibí. ¿El presiden
te en Berna!? ¿Qué acto será? Bueno, allá nos 
vemos. 
El miércoles a las 11:25,alllegar al Josefa lo 

primero que ví al entrar al estacionamiento 
fue un ~pode individuos que me pan.;cieron 
conocidos: ¿quiénes son, quiénes son ... ?, 
¡hombre! pues los presidentes municipales 
(pero qué raro, vienen informales, ¿irán a 
donde mismo?). Más allá estaban los 
autobuses, y los choferes en rueda platicando 
chascarrillos en lo que llegaba "el pasaje". 
11:45 yno llegaba nadie más, ni los choferes 

daban señales de querer salir (¡y qué calor! 
¿para qué me habrán pedido que trajera saco 
y corbata?) ¿me habré equivocado de lugar o 
de hora? No, ya les pregunté a los choferes 
y sí fueron contratados para llevar a "un 
grupo de funcionarios a Berna!, a llegar a las 
2. Llamo a la oficina y me confumanel lu§ar, 
pero me avisan que hubo un cambio 'de 
última hora": no salen a las 11:30, sino a las 
12:30, y me aclaran un error: no era de traje, 
sino informal (menos mal, fuera saco y 
corbata). . 

A las 12:30, despué de leer dos veces los 
periódicosparamatarel tiempo,porñn llegan 
más funcionarios (a algunos los conocí y a 
otros no) y los autobuses comienzan a 
ponerse en marcha. ¡Vámonos a Berna!! -
· Ya casi para llegar, nos reparten unos 
"distintivos" o etiquetas para pegamos a 

· manera de gafetes: decían más o menos 
"Comida con productores agropecuarios. 
Bern~l. 14 de mayo" (¡órale! va a ser comi<ñl 
.campirana, ¡que buena onda!). Llegamos.a 
~emal y nos guían p_or las irallejuelas para 
entrarporel "acceso' correcto: "pasele, pasele 
por aquí. Permítame revisarlo. Señora, por 

estatal estuvo con los habitantes de las 
comunidades de San Javier, San Miguel 
Galindo,Puerta de Alegrías, Granj ero,Perales, 
SabinoelChico,BarriodelaCruz,Guadalupe 
de las Peñas, El Rodeo, La Estancita, Soledad 
del Río y Dolores Godoy. Y con el objeto de 
que las obras en proceso queden 
completamente terminadas antes de la actual 
adminis-tración, Burgos García giró 
instrucciones para que se agilicen aún más 
los trabajos. 

A detalle, el gobernador constató en esta 
gira, los trabajos de la avenida Lomas de San 
Juan, cuyo costo asciende a 800 mil pesos, así 
como el dren pluvial oriente con un 
presupuesto de un millón y medio de pesos. 
También constató la obra de la Unidad 
Deportiva Zona Oriente donde se construye 
un auditorio que costará cerc¡l de 2 millones 
y medio de pesos, ad~más de supervisar el 
camino asfaltado a Santa Cruz Nieto donde se 
invierten 800 mil pesos. 

130AÑOSDEL TRIUNFO 
DELAREPUBLICA 

En el marco de la conmemoración del CXXX 
Aniversario del Triunfo de la República, el 
subsecretario de Asuntos Bilaterales de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores, Juan 
Rebolledo Gout aseguró que México está 
saliendo adelante porque cambia y al mismo 
tiemeo defiende sus instituciones, su 
estabilidad y sus valores fundamentales que 
son la soberanía y la República. 

"Por eso debemos estar alertas frente a los 
que ignoran nuestro pasado, que intentan 
diluirvictoriascomo la alcanzada en Querétaro 
hace 130 años, contra lasfuerzasextranjeras", 
dijo. 

Frente al monumento áBenito Juárez, en el 
Cerro de las Campanas, Rebolledo Goutquien 

¡Provecho, señor presidente ... ! 

·De lujo .•. pero 
acarreado 

favor, que la revisen las señoras agentes". 
Nos palpab<µ1 todo el cuerpo en busca de no 
sé qué (¡charros! ni que tuviera interés en 
hacerle algo al presidente). 
Nosvamosaproximandoalaplazaprincipal, 

y divisamos un grupo de personas sentadas 
en la plaza: hombres de sombrero y mujeres 
de rebozo(¡ qué buena onda! vamos a comer 
junto con los rancheros), pero cuando íbamos · 
llegando nos cambian la ruta: "por allá, por 
favor, al auditorio" (¡chin!). 

En · el auditorio había como 30 mesas 
perfectamente arregladas: servilletas de teila, 
sillas forradas ... como si.fuera un restaurar1te 
de lujo, pues. El mesero, solícito: "me llamo 
fulanodetalyvoyatenerelgustodeatenderle: 
¿qué le sirvo? tenemos tequila (Cazadores), 
\\hisky (Chivas), ron y brandy (no vi las 
marcas)". (¡Ah, caray! ¿puesno~ue"comida 
con productores agropecuarios'?. No veo 
ningún productor agropecuario, sino puro 
funcionario, puro grillo y periodista. Parece 
que los "productores~' se quedaron afuera). 
Sírveme un \\hisky por favor. ¡Salud! (¿yo 
brindando con estos?, si ni sé quienes son). -

Mientras el presidente llega, nos 
presentamos unos con otros en la mesa y 
comienzan a salir los temas de la tertulia, que 
(lógicamente) giran al.rededor de la grílla, las 
campañas, las endléstás, las apuestas... ~ 

Por fin, después· de una hora de espera y 
tres \\hiskies .en el estómag9 (ya me siento 
medio mareado,.si 8edillo no lle:ga pronto, al 
rato ya dos que tres se van a sentir con valor 
para mentarle suma ... ), nos anuncia una voz: 

asistió en representación del presidente 
Ernesto Zedillo, indicó que hoy "los que ven 
hacia el pasado para reP.etirlo también serán 
derrotados; en la medida en que nuestros 
ayeres son razón de orgullo y lección política, 
que permite ya no imitar lo que no puede 
fortalecer a la nación". . 
Fn su mensaje, el funcionario federal precisó 

que la victoria contraei invasor extranjero "se 
debió también al temple, la tenacidad y la 
entereza de un pueblo como el nuestro; 
cualidades que hoy constituyen nuevamente 
la fortaleza de los mexicanos, para enfrentar 
los múltiples problemas que aun subsisten". 

RECO'NOCIMIENl'Q 
ADOCENfES• 

El maestro queretano es fortaleza y 
componente indispensabll' del componente 
social, afirmó. . 

El gobernador Enrique Burgos García, 
quien este pasado 15 de mayo entregó reco
nocimientos en el Teatro de la República a 
maestros que cumpliefon 30; 40, 45 y 50 años 
de trayectoria profesional. 

"El maestro cuando esta en su salón de 
clase, esta tejiendo, impulsando, constru
yendo, pero afuera también con su opinión, 
su comentario, con su actitud es apunta
lamiento básico de nuestro componente social 
que. nos fortalece". - . . 

En • las instalaciones del Teatro de la 
República, lleno de maeStros de la entidad, el 
ejecutivo estatal les dijo: ' 
"Cualquiera que sea su tarea futura, tendrán 

ustedes seguramente la convicción de que 
hay que seguir trabajando fuerte por esta 
nuestra sociedad, porque necesitamos de 
mucha fortaleza, porque no podemos dar 
espacios a esos factores que a veces operan 
como disolventes sociales". 

"en estos momentos se encuentra con 
nosotros el p,residente de los Estados Unidos 
Mexicanos'. Todos de pie (ni modo, así lo 
marca el protocolo) aplaudimos a la llegada 
.delnwnberonedelpaís,queUegaacompañado 
del nwnber one del estado (ya no por mucho 

' tiempo, por cierto). 
Ellos se sientan ante una mesa redonda 

enorme, y de inmediato los meseros 
comienzan a servir el chicharrón seco, el 
guacamole y las enchiladas para botanear; la 
sopa de flor de calabaza y elote, seguidos por 
las crurutas,. la barbacoa, el montalayo, los 
frijoles, el arroz, y las natillas bernalenses de 
postre ... y más tequila, \\hisky, brandy (lo 
bueno es que cuando menos la comida sí fue 
campirana). Antes de comenzar a comer, el 
consabido (y breve, ¡que bueno!) discurso 
de bienvenida y el "buen provecho" que 
semejó al "j_fuera!" de las carreras. 

¡Salud, Zedillo! Seguramente pensamos 
muchos, ante la imposibilidad de brindar con 
él, que comp·artíalamesa con elgoberyotros 
·invitados(¡ qué raro! el presidente municipal 
no se sentó en la misma mesa ¿habrá hecho · 
algo malo?). 

Finaliza la comida, el )?residente ·sale 
despidiéndose de mano solo de quienes 

.estaban a su paso, el adiós, los saludos 
afuera a la gente "del pueblo" y nosotros a los 
autobuses que nos llevarán de regreso a la 
ciudad. 

Acarreado. Me sentí acarreado. No me 
·llevaron a fuerzas, ni en camión guajolotero 
(al contrario, con atenta invitacion y en 
autobús con aire aconaiciémado). No me 
dieron una torta y 'un refresco, sino una 
buena oomida, roÍ;iada eón W\.isky i~portado. 
En cambio, no supe a qué iba hasta que 
lle~é, ,no escuché'~ 'merisaie alguno,. no 
atest1gue acto trascendente alguno ... solo a 
comer. Fuí de acarreado. De lujo, pero 
acarreado. (DanielK. Brown) 
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-' E 1 e o r re o se 111 a na 1 

Respuestas y reflexiones de J. Cruz Guerrero 
sobre las razones que lo llevaron a dejar el PRD 

Estimado Efraín: Abusando de tu 
generosidad, te suplico le des cabida en El 
correo semanal del prestigiado semanario 
que atinadamente diriges, a estas lineas que 
prtenden dar una respuesta al escrito enviado 
podos CC. Javier Victorino Leyva y Gabino 
Reséndiz Guapillá, presidente y secretario de 
Movimientos Sociales del Comité Municipal 
del PRD en Querétaro, respectivamente. 

Reconozco de antemano que esto significa 
un gran esfuerzo de mi parte, por el "alto nivel 
político de su contenido", a·todas luces y "a 
ojos de la opinión pública" (sic), propio de 
algunos de los actuales dirigentes del Partido, 
que sin ellos, y a pesar de ellos, es todavía el 
partido de la esperanza de cambio para nuestro 
país; en base a esto, trataré de aclarar cada 
uno de sus cuestionamientos. -

Para hablar con la verdad que me piden, 
quiero en primer lugar, dejar claro que mi 
renunciafueobligada, porque, los Principios, 
Estatutos. y el Programa de la Revolución 
Democrática no son respetados por los 
actuales dirigentes del Comité Municipal, 
entre ellos los firmantes de la carta que 
conte!¡to, así como por los que mencioné del 
Comité Ejecutivo Estatal entre otros;·he aquí 
algunos ejemplos: _ 

1. - En el llamamiento al pueblo de México, 
A construir el PRD, hecho por el lng. 
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano y miles de 
mexicanos,el21deoctubrede1988,dentrode 

- las metas y propósitos se establece: 
" ... Defenderemos e impondremos la 

independencia de la justicia, la dignidad del 
individuo, los derechos y garantías 
consagrados en nuestra Constitución, el cese 
de toda represión política o ilegal... 
Combatiremos la corrupción, el privilegio, la 
injusticia, el de~otismo de gobernantes, 
funcionarios y poderosos, el caciquismo, la 
arbitrariedad ... Defenderemos el trabajo de 
cada mujer y hombre de este país, su tierra, su 
vida, su salud, su empleo, su salario ... 

"Queremos que nuestra organización sea 
un instrumi:tito µe la sociedad, y no tan solo 
de sus miembros o dirigentes, y para ello 
tendrá que dar en sus normas democráticas, 
en su vida interna, en la transparencia de sus 
recursos, en la autonomía de sus compo
nentes regionales, en la libertad de tendencias 
y corrientes en su 'Seno, "én la unidad y en el 
respeto a las decisiones colectivas y sobre 
todo, en la conducta personal de cada uno de 
sus miembros, la imagen tangible de aquello 
que propone para el país y para la sociedad. 
2. -El perfil democrático de nuestro partido, 

que debe estar fincado en valores 
fundamentales como lo son la pluralidad, la 
tolerancia y el apego irrestricto a la civilidad, 
es decir a los marcos constitucionales; ¿son 
respetados por quienes, en ese momento; 
tienen en sus manos, los órganos de dirección 
de ese partido? 
3.-Enelprogramadel PRD, se establece que 

"la Revolución Democrática implica el 
desarrollo de una pluralidad de represen
taciones reales de la sociedad en las cuales se 
desenvuelven y articulan las luchas 
democráticas de nuestro tiempo ... 

"La Revolución Democrática es una 
transformación integral, plural y concreta 
porque abarca todos los espacios de la 
sociedad, se sustenta en la diversidad ' 
ideológica y se realiza cotidianamente en los 
distintos ámbitos de la.acción humana. 

"El cambio democrático que proponemos 
eS: .. un replantedllliento de fosvaloressociales 
conforme a principios de racionalidad, 
tolerancia y equidad. Conduce a la instau-

ración de una moral igualitaria que reconoce 
y respeta las diferencias, combate en 
consecuencia la dominación y toda forma de 
desprecio al hombre". 
Señores Javier Victorino y Gabino Reséndiz, 

¿elComitéEjecutivoMunicipaldeQuerétaro, 
dirige ·al Partido, cumpliendo y haciendo 
cumplir los Principios, Estatutos y Programa 
del Partido? Lejo~ de esto ustedes y otros 
como ustedes-se han dedicado a controlar a 
las personas y a sus conciencias, no obstante 
que sólo son reyecitos liliputienses, disfru
tando de canonjías y de sus carrozas último 
modelo; mientras que algunos compañeros, 
para sobrevivir venden _chiclets en los 
camiones; duele la patanería, la petulancia y 
soberbia con que se conducen -a últimas 
fechas ni el saludo me contestaban-, y pude 
observar que igual sucedía con compañeros 
que venían de comunidades lejanas; por eso 
me fue ya casi imposible continuar la convi
vencia normal, partidaria y política con 
ustedes, esto por lo que a mi se refiere. 

· Y respecto a "una serie de pseudo 
perredistas que sólo se han dedicado a atacar 
al PRD y a dirigentes sociales", debieran 
ustedes ser más claros, lo real es que son 
personas con nombre y apellidos, que no han 
atacado al PRD, sino la falta de seriedad de 
sus dirigentes estatales y municipales en el 
estado de Querétaro, por la conducción que 
hacen del partido, por las constantes 
violaciones a los documentos básicos, a la 
Convocatoria a la Convención Estatal Electo
ral y para elecciones internas, al incum
plimiento de laLíneal1'olítica del PRD, apro
_bada por su Tercer Congreso Nacional, a la 
Estrategia y Políticas Electoral y de Alianzas 
de ese partido, aprobadas en las Convencio
nes respectivas, a sus relaciones sumisas y 
acriticas con respecto el gobierno, etc. 

Por todas estas omisiones, distinguidos 
ciudadanos, importantes personalidades de 
la vida política, cultural, en Querétaro, 
destacad<?s miembros de base y dirigentes 
medios del PRD, miembros de- distintas 
organizaciones, sociales, económicas y 
estudiantiles, así como ciudadanos de nuestra 
sociedad, potenciales candidatos externos a 
puestos de elección, se han pronunciado 
contra dirigentes como ustedes, al igual que 
a los miembros que en mi carta de renuncia 
mencioné por su nombre, nunca contra el 
Partido de la Revolución Democrática. 
Respecto a mi militanci1t y renuncia, señores 

Javier Victorino Leyva y Gabino Reséndiz 
Guapilla, es comprensible que no conozcan 
de mi trayectoria en la oposición, pues a 
ustedes nunca les ha interesado la actividad 
partidaria, como lo demuestran con el uso 
que le dan al local que era del Comité Municipal 
del PRD; destinando los martes y jueves de 
cada semana sólo para recibir las utilidades 
que les dejan sus ocho proyectos de vivienda, 
y que por cierto no son pocas. 

A este respecto quiero darles algunas 
referencias: 
Nuevarnnte recurro al llamamiento del 21 de 

octubre, cuando dice: "Cada ciudadano que' 
agregue su firma a este documento, será ' 
considerado miembro fundador e iniciador 
delPartidodelaRevoluciónDemocráticaque 
todos construiremos"; por esta sencilla razón 
fuí orgullosamente miembró de este instituto 
politico,alimpulsarlaformacióndeIPRD,con 
un gi:upo de ciudadanos q~eretanos, en el 
mes de octubre de 1988; lUllén de lo que 
establece el Artículo 9 del Capítulo Il de los 
Estatutos, en vigor, de este partido. 

Por si esto fuera poco para ustedes, durante 

casi 3 años, fuí Representante Propietario 
ante la Comisión Distrital de Vigilancia del 
Primer Distrito Electoral Federal, sin 
compensación alguna, y donde defendí con / 
vehemencia las posiciones del partido que 
ahora dejo. -

Asimismo, durante el-proceso eléctoral 
federal de 199 l, fuí candidato aSenador de la 
República por el PRD, haciendo campaña en 
variosmunicipiosdelEstado,ydondeaporté 
significativos recursos económicos propios. 

Durante el pasado proceso lectoral estatal 
de 1994, fuí candidato a Diputado Local por 
el XII Distrito. , 
Por más de un año, desempeño la Secretaria 

de Finanzas dentro del Comité Ejecutivo 
Estatal del PRD, que vino funcionando de 
manera regular hasta 1993. 

Para su conocimiento, debo decirles que 
_con un grupo de valerosos e -invaluables 
compañeros, fui fundador del Partido 
Socialista Unificado de México (PSUM), en el 
Estado de Querétaro, organización donde 
confluyeron varias corrientes de la izquierda 
mexicana, y partido del cual tuve el honor de 
ser su candidato a Gobernador, en el proceso 
estatal electoral de 1985, realizando campaña 
en todo el estado de Querétaro, y a la cual 
c9ntribuí su~agándola con importantes 
recursos propios. 

Finalmente, es importante que sepan que 
con un grupo de obreros de la industria 
metalmecánica, fuí fundador del Partido 
Mexicano de los Trabajadores (PM1), en el 
año de 197 4, instrumento de lucha del pueblo 
trabajador, realizando actividades de organi
iación, educación y difusión de las ideas de 
cambio, de emancipación, entre los trabája
dores de distintas fábricas de la zona indus
trial; cuando entonces sí había que correr 
muchos riesgos, era muy peligroso realizar 
actividades políticas, ahora no, hoy pagan 
por hacerlas. . 

Por· eso, hoy en día todos quieren ser 
cañdidatos, porque ahora se paga por serlo, 
y hasta para que hagan su campaña en busca 
de la preferencia electoral de los ciudadanos; 
deigualmanera,enelPRD,ahoraencualquier 
puesto de representación o atención partida
ria, que signifique una compensación econó
mica, sólo llegan los hermanos y los amigos; 
es por eso que se libra una lucha, incluso a 
muerte, al interior de los partidos, dando 
lugar a las cantidades estratosféricas que 
manejan algunos de ellos, pero que no se les 
olvide, necesariamente paga el contribuyente. 

Pero esta lucha por ocupar un puesto de 
elección popular, no se da para llegar y servir 
al pueblo,a legislarparaconttjbuir a solucionar 
los problemas más inmediatos de los 
ciudadanos, para representar dignamente a 
la población que con su voto los eligió. ¡No!, 
esta lucha se da para llegar y disfrutar de Jos 
beneficios que significan los altos salarios de 
diputados, senadores y hasta_ regidores, 
salarios que resultan ofensivos para el común -
de los trabajadores, de los ciudadanos. 

Estos son mis antecedentes, antes de 
participar en el PRD, partido en el cual fueron 
invertidos tiempo y esfuerzo, recursos 
económicos cuando los tuve, y aún hasta 
riesgos a mi persona y la de ·varios com
pañeros, aquí les recuerdo lo ocurrido el 27 de 

·junio de 1993, cuando un grupo de miembros 
de este partido, después de ser golpeado por 
un grupo de ellos, con puños y puntapiés, 
cinturenazos, fuí levantado en vilo, -Y entre 
todos me arrojaron al carril de alta velocidad 
de la Avenida 5 de Febrero; existe la 
averigUaciónprevia516/93,¿Recuerdaseñor 

SUAVE VlENTO 

• Julio Figueroa 

A Octavio Paz 

Escudio su silencio. ¿Qué me dice? 
Adivinos y en~añados, críticos y 
creyentes, necesítamos otro Estado y 
mejores ciudadanos. Un nuevo 
ordenamiento social fimdado en otra 
filosofia política y tin arte de amar: 
que, inexorablemente, es llll saber 
pasar y ·llll saber morir. Carlos Salinas 
de Gortari no deshizo a México; 
nosotros sí hicimos y de&ricimüs al 
Presidente Salinas. 

Camino a casa. El sol cae y algwias 
sombras se levantan. Como w .viento 
suave me llega su silencio cargado de 
sentido . .Tw).to al quicio de Wla puerta 
me paro a recoger estas palabras. 
Guardo el papel y sigo. Sabe a 
recogimiento el viento fresco. 

·Estornudo. Respira el mun'do y la 
llama doble es triple: vi~ wuerte y 
amor. Elhembro, lahombra:liermoso, 
animal, humano. Subo la calle. 

Gabino? Y y,o les pregunt°'¿Esto es racional, 
es propio de compañeros qu_e luchan en el 
mismo partido por los mismos intereses? 

De igual manera, señores Victorino y 
Reséndiz,.estos antecedentes, esta lucha que· 
hemos venido dan<l9 losmilitantes de aquella 
izquierda queretana, es lo que ahora les 
permite a ustedes y a gentes como ustedes, 
disfrutar de las mieles de la política, que les 
permitenvacacionaren el puerto deAcapulco, 
tener sus francachelas; olvidándose de lo 
fundamental, de los Principios y Documentos 
básicos, del compromiso con el pueblo que 
dicen representar, en este nivel de dirección 
delRRD,así enlospuestosde gobierno a que 
han llegado · algunos miembros, ¿La 
coopatación de siempre? 

Me preguntan que a cuántos ciudadanr 
afilié; aquí sí me sacan ventaja lo reconozc 
ya que al no ser un dirigente social qu 
condiciona un terreno o un espacio en la v1 
pública, a cambio de una afiliación, las 
personas que invité y que me consta entraron 
al PRD, son pocas, pero muy valiosas y 
honestas; sin embargo, permítanme 
recordarles una vez más que la afiliación a ese 
partido es un acto y una responsabilidad 
estrictamente individual y voluntaria, como 
lo establece el Capítulo II de los Estatutos del 
PRD. -

Por otra parte, señores Javier Victorino y 
Gabino Reséndiz, si ya de por sí son 
despreciables las prácticas de la afiliación 
corporativa a su partido, que ustedes realizan, 
consideró que el involucrar a mi familia en 
estas cuestiones, sólo es propia de los canallas 
sin moral, sin escrúpulos y sin honor; sin 
embargo para satisfacer su morbo, les diré 
quemisdoshijosse incorporaron a la práctica 
política y de militancia casi desde niños; con 
ellos formé el mejor equipo de activistas en 
las campañas donde fui candidato, 
aprendiendo con ello a creer en la verdad, la 
Fraternidad, en la Justicia, y hoy con mayor -
razón y conocimientos, se empeñan, a pesar 
de ser · adolescentes, en _ ·ser parte de los 
hombres y mujeres de un país que creemos 
puede ser renovado, es por eso que me siento 
orgulloso de e1los, de su calidad de seres 
-humanos, de su sencillez, de su integridad, y 
sepan ustedes que admiro a mis hijos. 

José C~ Guerrero Guen-ero 

Nota de Ja RedacclólL Dada la extensión de la 
carta, la próxima semana se publicará la parte 
complementariit 
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En el marco de la semana de la Contracultura 
de la FacultaddeCienciasPolíticasy Sociales 
de la UAQ, habló el sociólogo Francisco 
Gómezjara en entrevista con El Nuevo 
Amanecer acerca de lasminoríaSMOciales, su 
concepto; significado y porvenir. 

Elalzamientoindígena,<qnanejadoporunsectordelaiQlesia» étnico tiene un grado de particularidad y se 
mide en el grado de incorporación a la sociedad 
occidental y el grado de conservación de sus 
propios modelos e ideologías. No se puede 
hablar del indígena como uno solo pues cada 
uno tiene su propio pasado y su perfil".· 
-¿ Cuálldo van a tener capacidad para hacer Famoso por su método de investigación 

participativa, el estudioso del cine y la " 
prostitución y autor de libros de texto para el 
bachillerato, Gomezjara advirtió que la 
emergencia actual de las minorías tiene su 
origen en la crisis que sufre el mo<!elo 
tradicional de entender a la sociedad sólo 
como clases sociales. "Dentro de las clases 
'sociales hay grupos, subgrupos, corrientes, 
séctores que están dentro de estas clases. En 
este sentido aparecen los movimientos 
feministas ep. los 60's, los movimientos de 
jóvenes y después los movimientos étnicos. 

La sociedad mexicana, patriarcal 
y machista: Francisco Gómezjara hegemónico su discurso? ' 

J-la habido en estas 20 años movimientos 
dentro de las clases sociales que demuestran 
que estas no sólo obedecen a las estructuras 
de explotados y explotadores y que dentro de 
las propias clases hay estas subdivisiones 
de desigualdad social. 

Víctor López Jaranúllo 

-Estas minorías indígen~ no han sido 
hegemónicas sino manejados por la Iglesia y 
por el Estado mexicano. A partir del callismo 
hasta el echeverrismo, el proyecto de'Estado 

organizaciónsocialqueeliminanlaexpresión era de control de las minorías a través de 
de la mujer e incluso dentro de la sexualidad proyectos. La iglesia también tiene un 
la presencia del cuerpo. La sexualidad a proyecto d~ control de las minorías y ló que 
principios del siglo se reduce a la genitalidad, pasa en Chiapas es un ejemplo muy claro éle 
quedaexcluidoel cuerpo. Empiezaahaberun que es un modelo de iglesia, la Teología de la 
proceso en la primera revolución sexual del . Liberación, con experiencia en las guerrillas 
siglo XX, un pFoceso de recuperar el cuerpo, · de Nicaragua, Salvador, que replantean en 
de recuperar el inconciente. Después hay Chiapas. Este mov:imientoestámanejadopor 
movimientos de que no sólo es la mujer y el un sector de la iglesia. ES un pretexto que ha 
hombre sino hay otras opciones, ha sido un sido utilizado i:n esta conflictualidad dé la 
proceso de conquista del espacio de la competencia entre la economía europea y la 
sexualidad. Ampliarlo del cuerpo al economía norteamericana. Esto se podría 
inconciente y descubrir que la sexualidad definir que van a empezar a hablar en un 
está unida al erotismo y que éste es una momento dado por ellos mismo y no a través 
construcciónculturalsociológicaindividual, de la iglesia. Np i través de grupos 
de modelos de fantasmas de deseos. Incor- protestantes.-.Estas minorías no van a ser 
porarestacargaimplicótoda una revolución hegemónicas porque no se trata de que se · 
enlavidadc;:los individuosylassociedade~". impongan a otr$-Sino que reivindiquen sus 

Minorías étnicas 
derechos y puedan gozar de sus propios 
recursos y de sus riquezas a partir de su 
propio modelo de organización. Esto va a er 
cuando no iengan que recurrir a intermedia
rios para p'óder llegar esta expresión. 
·-¿Es tolerante la sociedad mexicana con 

estas minorías? 

"Existen élites, los que manejan, y masas, 
los manejados. Dentro de las clases sociales 
puede haber subgrupos y estos pueden ser 
minorías. Esto sería el aporte de finales del 
siglo XX, el visualizar la pluralidad de 
expresiones dentro de la vida social, no volver 
a caer en visiones maniqu.eas o esquemáticas 
del pasado, bueno o malo, normal o 
patológico, sino que se muestra que hay una 
gran diversidad de comportamientos y una 
gran diversidad de manifestaciones del 
pensamiento. Esa pluralidad .es un esquema 
de ver el mundo en el que es tan válido las ·Gómetjara. 

Sobre las monorías étnicas, señala Francisco 
Gómezjara que indígena es una categoría 
que surge con la conquista, el que pierde la 
tierra y va a ser relegado a otras áreas. Pero 
no es absoluto ~ino es un proceso de 
aculturación más lento. Ya no hay ninguna 
etnia pura sino son minorías en P!OCeso de 
aculturación. "El que lleguen a ésta no 
significa que lleguen a la uniformidad sino 
que llegan a incorporarse a la vida social · 
global en igualdad de circunstancias, 
conservando una serie de elementos propios 
pero participando de otros. No pueden existir 
en la sociedad contemporánea grupos que 
estén totalmente al margen a menos que 
estos reivindiquen una sociedad de la edad 
de piedra". 

-Es poco tolerante. Es una sociedad 
patriarcal y machista con una larga experiencia 
de un Estado autoritario. No hay experiencia 
de vida W;mocráticaen lafumilia, en laeseuela, 
en la política. Es una de las sociedades menos 
tolerantes, p'ero este proceso de transición 
implica que la tolerancia está impuesta desde 
afuera, no desde adentro, está impuesta 
porque la cultura y la economfa están 
incorporándose a espacios más grandes, 
están abriéndose. Esta quiebra del modelo 
político autoritario está llegando del exterior. 
Es la nueva estructura de economía mundial 
lo que la está determinando la apertura. Las 
minorías deben aprovechar. Este nuevo 
medelo no implica necesariamente que las 
minoría avancen pues incluso pueden 
regresar hacia atrás. 

mayorías como Ias·mirtorías". -----~----------

Minoría sexuales 

Acerca de las minorías sexuales, el sociólogo 
explica que aparecen como un movimiento 
feminista y después aparecen movimientos 
lésbico-gays en Estados Unidos~ "No son 
minoría porque el movimiento feminista 
reivindica . a la mitad de la población. El 
movimiento de reivindicación sexual 
incorpora el hecho de que esta división de 
mujer y hombre en la vida social es que no 
abarca los verdaderos perfiles del 
comportamiento sexual, que además hay otros 
y no se agota en una visión heterosexual sino 
quepuedensertambién bisexual, homosexual, 

)m~í~h.brill 
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"Una luna en cada pecho regalaron los 
dioses a las mujeres madres, para que 
alimentaran de sue.ño a los hombres y 
mujeres nuevos. En ellosviene la historia 
ylamemoria,sinellossecome la muerte 
y el olvido. Tiene la tierra, nuestra madre 
grande, dos pechos para que los 
hombres y mujeres aprendan a soñar. 
Aprendiendo á soñar aprenden a 
hacerse grandes, a hacerse dignos, 
aprenden a luchar. Por eso cuando los 
hombres y mujeres verdaderos dicen 
''v3!1!os . a soñar" dicen y se dicen 
''vamos a luchar": 

Recontando la emeñanza del 
·caballero ondMúe Durito 

femenino y masculino. Este .descubrimiento. 
de'las particularidades ha sido a través de las 
prácticas y los enfrentamientos. El 
movimiento fC!flinista no es un movimiento 
quenosóloreivindicaigualdadensalariosde 
hombre.,y mujeres, sino reivindica a su vez 
toda~na redistribución de roles en las 
estructuras de poder y en la vida familiar, 
estas demandas son reconocidas y reducidas 
por el sistema a estar reconociendo salarias 
solamente. Hatenidoquevolverareplantarse 
y a precisar teóricamente otra vez estas 
peticiones. 

"La experiencia es que este paso de los 
sótanos, de ver con naturalidad la 
desigualdad, a verla como obra de la 

Las minorías son grupos que reivindican 
particularidades dentro de una sociedad 
global donde se les permitan particularidades 
y la posibilidad de compartir otros elementos 

_comunes a la sociedad general. Cada grupo 

to preside Agustín Osornio Soto 

~ Quedó formalmente constituído el 
· Colegio de Sociólogos .de Querétaro 

Con el objeto de difundir y promover la 
actividad profesional del sociólo~o, tras 
varios meses de intensos preparativos -
que inch1yeron reuniones con la dirigencia 
del Colegio Nacional de Sociólogo!r- el 18 
de abril quedó constituído el Colegio de 
SociólogosdeQuerétaro,cuyoprimerconsejo 
directivo preside Agustín Osornio SQto. 
La conformación de este colegio hunde sus 

raíces en 1989, cuando egresó la primera 
generación de sociólogos de la Universidad 
de Querétaro. En 1994, con ocasión de la 
evaluación de los primeros diez años de la 
sociología en Querétaro, ese interés quedó 
formalizado con un acuerdo institucional de 
promover la colegiación, pero no fue sino 
hasta hoy cuando fue posible aterrizar el 
proyecto. Un acontecimiinto que dió el 
impulso definitivo fue la· presencia en 
Querétaro del doctor Ricarde Pablo Cinta 
Gómez,actual presidente del Colegio Nacional 
de Sot:iólogos, organismo al cµal se adhirieron 
más de una decena de profesionistas 
residentes aquí. -

De acuerdo con Agustín Osornio entre los 
propósitos del Colegio está la actu~lización 
de los sociólogos en sus áreas de desempeño 

profesional. Hay diversos proyectos en ese 
sentido: la conformación de un despacho de 
consultoría y asesoría social, la 'integración 
de un Centro de Estudios de Opinión Pública, 
la creación de una bolsa efe trabajo y la 
conformación de un espacio de investigación, 
análisis, reflexión crítica y opinión en la 
búsqueda de alternativas de solución que 
respondan a las prot>lemáticas¡olítico, 
económico y sociales de la entida . 

Asustín Osornio reconoce que hay un 
prejuicio en contra de sociólogo, una falta de 
conciencia de los empleadores, de la necesidad 
de estos profesionistas en la entidad. 
"Súfrimos varios problemas. Le dan 
preferencia a otras áreas. Le dan mucho peso 
a la tecnología y las ciencias sociales o las 
relaciones humanas son confinadas a un 
segundo plano. No es que el sociólogo no 
haya_podid? rl'.spo!'der sino que _no hay las 
suficientes 1nst1tuc1ones u orgarusmos para 
que los sociólogos pudieran tener más 
incidencia." Pr.efieren cuestiones técnicas y 
depende de una visión con respecto a las 
formas de producción, prefieren alguien que 
controle una máquina yno a uno que controle 
a 20 personas. Se van por la técnica y están 

descuidando el factor humano. Las empresas 
invierten más en tecnología que en recursos 
humanos. No se nos da oportunidad y hay 
que tener en cuenta que hay pocos 
sociólogos. Se ensombrecen por la poca 
cantidad comparándola en el mercado con la 
cantidad de in~enieros y, abogados. 

En la medida que en las empresas se 
concienticen de los recursos humanos y lo 
vean como lo principal, vanavalorarmásaun 
sociólogo. "No todo es técnico siempre va 
hacer falta el que maneja a fos hombres. 
Dependerá de las gentes que tienen a su 
alcance el reclutar personal en su trabajo, en 
la medida en que los sociólogos vayamos 
ocupando mayores· espacios en la sociedad 
tendremos mayor capacidad para decidir. Tal 
vez en cinco ó diez años el sociólogo sea más 
reconocido, esa función debe cumplirla el 
Colegio. . 

Conforman el primer consejo directivo del 
Colegio de Sociólogos de Querétaro, como 
Secretario General Gerardo Vázquez Piña; 
_como Secretaria de-Finanzas Blanca lsela 
Gómez; como Secretaria de Organización y 
Planeación Edita Solís; como Secretaria de 
Asesoría y Capacitación Rebeca Obregón 
Mata; co(tlo Secretario de Estudios e 
Investigaciones Efraín Mendoza; corno 
secretario Jurídico- Fern_ando Rodríguez 

-Serrato y como Secretarios de Relaciones y 
Difusión Germán E$pino y Lorena Cruz. 

En las próximas semanas será la ceremonia 
de toma de protesta del consejo directivo. 
(Víctor LópeiJarainillo) 

.· 
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"Un minuto . de silencio para Roberto La 
Pelusa", joven de 17 años aproxi
madamente quien fuera torturado y 
asesinado el primero de mayo del presmte, 
solicitó Amaranto Ramírez a los 
aproximadamente 150-: asistentes a la 
cooferencia sobre homosexualidad que se 
realiz.ó el pasado martes 13 de mayo en la 
Facuh.ad de Ciencias Políticas y Sociales 
con motivo de .la semana sobre La 
Ccntracultura, organizada por el Ccnsejo 
Estudiantil de la misma. 

Amaranto Ramírez, sexosefvidor de la 
:zma de tolerancia-ubicada en laautq:>llta 
Querétaro,.México, a la altura de la 
gasolinería Panorama-, relató a los 
presmtes el caso de La Pelusa. "Fuimos 
·a reccnocer al cadáver al Forense, fue un 
impacto muy fuerte al ver el estado en el 
que quedó y la saña cm la quefuetorturado. 
La Pelusa era muy joven y tranquifo,no se 
metía cm nadie. Decidimos avisar a sus 
familiares y cm dificuh.ad dimos ccn su 
madre, quien vivía en condiciones 
extremadamentepobres. Y ono sabía cómo 
darle la nct.icia... pero le informé que su 
hijo había fallecido. Se le transformó el 
rostro, sufrió el dolor más fuerte de su 
vida y se echó a llorar; se preguntó por qué 
si él era un mudiadio bueno que trabajaba 
para sostener la familia. Me dijo no saber 
qué hacer pues no tenía ni un centavo para 
su sepelio. Re~esé a la z.ooa y organicé 
una cooperacién con cada una de las 
compañeras, pero el dinero no alcanzaba y 
me dieren otra ayuda las trabajadoras de la 
Zcna de Tolerancia Río Ayutla. Pre
guntamos en la policía judicial si tenían 
alguna pista de los asesinos, pero nada. 
Nadie sabe nada y mientras tanto tenemos 
temor de que esto se repita coo. cualquiera 
de nosotras. 

"Ya se ha hablado ccn el Procurador, 
ccn el capitán Adolfo Vega Mentoto, coo. 
Salubridad y Derechos Humanos pero 
sólo prometen. En nuestro trabajo lo que 
peligran sen nuestras vidas, somos seres 
humanos como ustedes; cada día tenemos 
que defendemos de la policía, la judicial, 
los ladrenes y los borradios que van yno8 
agreden.¿ Qué es lo que quiere el gobierno? 
Los gays no le quitamos el dinero a nadie, 
los clientes van a buscamÓS allá arriba por 
nuestros servicios, es un dinero que 
nosotras nos ganamos y nadie nos lo va a 
dar. Est-0 '.es un problema para la ciudad 

Se ha dicho mucho y queda mucho por 
hacer, hablar de la salud de las mujeres 
implica no solo hablar de la ausencia de 
enfermedad, sino defmáspleno bienestar 
fisico, mental y social, durante todo el 
ciclo vital. Esto implica hablar entonces 
del derecho ala salud y en específico del 
derecho a la salud sexual y reproductiva, 
el derecho a la salud mental y el derecho 
a vivir sin violencia. 

Según la OMS "el goce del grado 
máximo de salud que se pueda lograr es 
uno de los derechos fundamentales de . 
todo ser humano.sin distinción de raza, 
religión, ideología política o condición 
económica o social. 

La salud es una condición fundamental 
para lograr lapazy la seguridad, y depende 
de la más amplia cooperación de las 
personas y de los Estados. Los gobiernos 
tienen responsabilidad én la salud de sus 
pueblos, la cual puede sólo ser cumplida 
mediante la adopción de medidas 
sanitarias y sociales adecuadas." 

La protección a la salud es un derecho 
que no se vale por sí solo, sino que existe 
en el contexto de otros derechos, con los 
que son llamados de "primera genera
ción": son el derechos a la vida, a la 

·· libertad,alaintegriifadJisica;:yconlosde 
segunda generación": derechos sociales, 
derecho al trabajo, a la seguridad social; 

·. 
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Amaranta relata el drama de La Pelusa 

En la Universidad, la com~nidad 
gay exige garantías de seg~ridad 

Carolina Vega Baeza y Lina M. Salinas 

Durante la cooferencia-que se ccnvirtió 
en Wl foro dende homosexuales, del closd 
y vestidas, estudiantes y maestros 
universitarios y público en general, 
debatieren por casi tres horas-, también 
participó Rafael Manríquez, en 
representacién de la Organizacién No 
Gubernamental Colectivo Sol y editor dela 
revista Del otro lado, relató la hi.stotia del 
Movimiento gay en México y los aportes 
sociales que este movimiento ha realizado 
en el país, como es la reivindicacién de los 
homosexuales, el derecho de las minorías 
y el mensaje de ludia centra el Sida. 

A pre~ta expresa sobre el apoyo que 
han rectbido de los partidos políticos, 
comentó que tanto el movimiento 
homosexual comoelfemini!'ia y su mm.saje 
de liberacién fueren apoyados en la década 
de los - setenta por los partidos 
Revolucionario de los Trabajadores, 
Obrero SOciali&a y ComWlista Mexicano, 
mientras que en la actualidad sdlp :por el 
Partido de la Revolucién Democrática. 

V arios de los asistentes de la comunidad 
Valeria gay de Querétaro mtervinieren para decir 

. . que en la entidadsólohanrecibidomuestras 
porque no nos han dado Wla z.ooa vtgilada .·. de respeto a su persena por parte del 
por patrull~. NOS<?1;r3:8 nos hacemos el P,artido Verde Ecologista y Cardenista, 
examen del ~tda penódicam~teytraen;ios pero que "en realidad no nos han invitado 
nu~a t31Jeta, pero tambt~ debenan a trabajar y no nos incluyen en sus 
pedírsela a cada WlO de los s:li~tes pues programas". 
cuando una. de nosotras se ~ecta ~s Una vez ccncluídas las exposicienes, 
porqu~ Wl cliente nosJo coo.tagio y ~to Valeria subió al .Podium, se aprq:>ió del 
ellos C?omo nosotr-as tenemos fami!.ta. mia-ófenoyprácticamenteasumióelpapel 
Sal~dadp~edehacer grandes campanas de moderador del foro. "La realidad es 
de ~ormacten centra las enfermeda~ muy benito hablar, tener papeles, yo no 
venereas y pron;i~ver el uso del ~den, tengo ningún papel, tengo lo que tengo en . 
deben poo.er .clínicas para este tipo de mí mente y lo que tengo y bien puesto, 
enf~edades, pero ·.estamos solas Y ~ expresó la vestida, ataviada coo. tq> negro 
lo \Dllco que ccntam?S t;S la proteccten y una blusa verde fosforecente que dejaba 
entrenosotras. Yolosmvrt.oa~evayany entrever sus medianos senos, con un 
se den una vuelta a la z.cna un viernes por perfecto peinado. 
la n~~ para que sqlan de lo que les "Sinceramente, esto hay que hacerlo 
hablo.. . bonito, no hay que estar callado 

28demayo 

ÜlA lNTERNAClONAL DE AcctÓN POR LA 

SALUD DE LA MUJER 

• • Elnl!"' Reyes Rosas. /Salud y Género. 

y con los de la "tercera generación~erecho 
a un ambiente .sano y ecológieámente 
equilibrado, a la paz. _ 

.. El derecho a la salud es un derecho 
sumap¡ente wlnerable, no tan sól~pnr su 
naturaleza programática y la Situación 
económica de nuestro país, sino tambi~r 
su relación con otros derechos, de tahfiáilera 
que la violación a alguno ae·ellos repercute 
directa y negativamente a la salud de la po
blación, en detrimento de las sociedades, de 
lasfamiliasydemaneramuyparticularenlas 
y los pobres. El derecho a la sah1d de las 
mujeres esmásvulnerable,debido aquealas 
causas antes mencionadas, se agrega el hecho 
de que las mujeres son objeto del enfoque, _ 
diseño y ejecución de las políticas de 
población, de los programas de planificación 
familiar, que son priorizados por intereses 
económico-políticos, en ténninos de· cumplir 
con metas de~ográficas, dejando frecuente
mente de lado la saJud y la integridad de los 

derechos de las mujeres. 
En México a pesar de que en 1973 se mo

difica el artículo 4• constitucional paraamt>liar 
el derecho a la salud, donde se estableció el 
derecho a decidir de manera libre, responsable 
e infonnadael número y espaciamiento de fos 
hijos a tener, se siguió dando la coerción e 
imposición de programas de planificación 
filmiliar. 

En la década de los noventas que se 
empieza a hablar de la Salud , los derechos 
reproductivos y la equidad en el marco del 
reordenamiento económico-político-social a 

' nivel mundial, el auge del modelo neoliberal 
y la fuerte crítica a los modelos de desarrollo. 
Históricamente es muy reciente el giro que se 
empieza a dar en las políticas de Población y 
DesaR"ollo para buscar puntos de encuentro 
con las pólíti~ de salud y las· luchas por la 
defensa de los derechos humanos de las 
mujeres para pasar a un discurso más 
integrado y una práctica acorde. 

Daby, Seilorita Querétaro Gay. 997% presmte m 
d foro cdebrado m la UAQ. (Foto de Carolina 
Vega) 

escudiando cosas, .Pregunten ... ¿quién de 
los que e&án aqw sen homosexuales?", 
retó al auditorio. "¿Qué me mct.iva a ser 
homosexual .. . es la prepta del millén ... 
pregunten, para eso estoy aquí, yo no dejé 
mi trabajo para venir a verlos, pregunten". 

- Y o soy homosexual porque no tuve 
Wla imagen paterna a seguir, pero cada 
caso es diferente. Y a rompan ese hielo. 
¿Quién de ustedes eshomosexual? ¿Quién 
se avienta a estar aquí-enfrente, a vestirse, 
a arreglarse, quién? .. 

De prento, desde el f enoo del auditorio 
se alza Wla mano y respende a Valeria: 

- Yo soy gay y desde hace 4 años me he 
aceptado como homosexual. Desde que 
tengo uso de razén sé que soy homosexual, 
pero cuesta trabajo aceptarlo. Y vine para 
ver qué tanta gente jalaba el foro. · 

Un aplauso espcntáneo surgió desde el 
foro en recoo.ocimiento a la valentía del 
joven universitario. "Ven,miamor,subeal 
estrado", exhorta Valeria, mientras sigue 
in vitando a que "nos agarremos del 
chongo". 

Un parteagüas importante fueron las 
cumbres internacionales en la década de . 
los noventa: El Cairo, Copenhague, Viena, 
Pekín, en donde se toman acuerdos que 
buscan articular e integrar posturas con 
respecto a las Políticas de Población, 
Desarrollo, Derechos humanos de las 
mujeres y Políticas de Salud. 

Para que las mujeres pu~dan ejercer su 
derecho a la saludserequier~~alorizar y 
analizar críticamente los distintos 
mecanismos políticos· económicos, 
sociales, culturales, legales, que controlan 
el cumplimiento de los roles establecidos 
que marcan la diferencia entre mujeres y 
hombres en todas las áreas de la vida y que 
se refleja en las inequidades sociales, así 
como en los diferentes riesgos a la salud 
por las condiciones y situaciones 
concretas en que viven las mujeres. La 
ideología de la desigualdad entre los 
géneros se construye y reproduce en la 
cotidianidad. 

Y a la vez es en lo cotidiano donde se 
puede ir gestando una conciencia personal 

- y social de creación y recreación que per
mitan a las mujeres recuperar la capacidad 
de mantener relaciones afectivas y 
sexuales, decidir sobre su cuer-po y su 
sexualidaq,¡¡sí cómprecuperar la capacidad 
de impactar positivamente sobre la salud y 
la vida. 
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El rincón de los pecados 

Entre más conozco a los candidatos más quiero 
ami suegra 

. ' · 

Pobre de Querétaro que tiene que padecer 
candidaturas de dinosaurios (FOA), 
de mediocres (MAL), de mentirosos (JOA), 
de intolerantes (/LV), de paleros (todos los partidi/los), 
de incongruentes (ELCh), de tontos (otra vez JRH), 
de los que no saben qué hacer (CSM). .. 
En fin, pobre de Querétaro. 
Por eso, entre más conozco a los candidatos, más quiero a mi suegra. 

El coyote. cojo 

Hace seis años veía en la 
televisión por cable una 
cantante que me llamó 
seriamente la atención. 
Cantaba cumbias pero tenía 
algo que la diferenciaba de 
otras: tenía una muy buena 
voz -nada común entre las 
cantantes gruperas-, más 
bien tenía estilo de rockera y 
tos arreglos musicales 
estaban a años luz de los de 

o 

Selena 

grupos como Los Buki$;· Los 0 Temerarios o. cualquier otro _/ 
grupete de ~se tipo. ./KP¡,_ 

Otra cosa me llamó la ./ ..?,-~ 
aténción: poseía una rara , <F\ 
belleza. Después me enteré que se llamaba Selena y que s.u grupo se llamaba 
Los Dinos. Les c~menté a algunos amigos que se dieran la oportunidad de oirla. 

Hace unos días fui a ver la película que se esíá presentando en uno de los 
cines de la ciudad y que pretende idealizar la imagen de Selena. Cosa curiosa 
es que su padre, que aparece como explotador de sus hijos menores, es el . 
productor ejecutivo; el de la lana, pues. Presenta una historia que está lejísimos 
de la realidad. ¿Todo es cuestion de querer para llegar? Así parece. Por lo 
demás, si usted es fan irredimible de esta cantante, vaya a verla y no se fije en 
nada más. Si no, admíre la belleza de Jeniffer López en el papel de Selena y 
te!"lga paciencia para aguantar las poco más de dos horas que dura este churro. 

Festival . de joven cine francés 

El Instituto Municipal de Cultura y Cinemark Theattres, con el apoyo de la 
Embajada de Francia en México, organizan el Festival de joven cine francés. 

Este evento reúne a 5 magníficos films que se proyectarán en Cinemark los 
'días 1.9, 20,26, 27y29de mayo en única función alas21:30horas. El programa 
es el_ siguiente: 

19 Los Amorosos (Les Amoureux) 1994 (B) 

20 Bajo las estrellas (A la belle Otoile) 1994 (B) 
26 La gente normal no tiene nada de excepcional 

(Les gens normaux n'ont rien d'exceptionnel). 
1994(8) 

27 Nadie me ama (Personne ne m'aime) 1994 (B) 
29 Mira a los hombres caer (Regarde les hommes 

tomber) 1994 (C) 

Yenifer Vlllaseñor Olvera, 
·s años. 

Luz María Motta Macías 

o ' 
Por fin estoy en el centro, y me encamino 
hacia mi casa. El reloj rl:e San Francisco acaba 
de dar doce campanadas. _Estoy descalza y lo 
rugoso de los adoquines me lastiman; las 
manos las siento heridas, me arden. Me -
detengo en donde hay más luz para vérmelas, 
las palmas sangrantes llenas de profundos 
rasguños. Debió ser cuando me subí al 
mezquite para alcanzar la tapia y salir de aquel 
sitio porque la reja tenía candado y gruesas 
cadenas. Me limpio las manos en mi vestido · 
blanco que no reconozco. Parece que traigo 
puesto el juego de bata y camisón de satín 
con encajes, que me dieron mis hijos en 
Navidad. 

Apresuro el paso, estoy. cansada, he 
caminado mucho, parece que me sigue una 
patrulla; ¡vaya! Paso de largo corrí o si no me 
hubieran visto. De repente me topo con unos 
borrachos que tampoco me ven, menos mal; 
ya estoy en Plaza de Annas, siempre me ha 
gustado esta plaza, pero ahora luce sombría 
y solitaria, los árboles proyectan sombras 
fantasmales, lo mismo que la estatua _del 
Marqués, la luna en creciente, ilumina con 
una luzfríatodo el ambiente; topo con gentes 
que vienen muy contentas como de una 
fiesta, pero me · ignoran y no tropiezan 
conmigo,mehepegadoalaparedparaqueno 

me vean, pero ~osa• curiosa, me ignoran. 
¡Cómo?con este vestido y mi pelo suelto yno 
me ven? ¿y la sangre que me limpié ha 
desapare~ido? Si yo misma vi cómo quedaban 
mis manos pintadas en la seda, vuelvo a ver 
mis manos, ahí están las heridas, por mis 
dedosescurre.lasangre,latapiateníavidrios, 
ahora recuercfo, vuelvo a limpiarlas en · mi 
camisón, yno dejan huella, ¿será posible? Ya 
estoyfi'ente a la estatua de don Juan Caballero 
y Osio y la Congregación. Me detengo 
siempre pegada a la pared para que no me 
vean. Las atoleras que venden todas las 
noches buñuelos y tamales, ya están 
recogiendo sus· puestos, los del servicio de 
limpia, barren. Nadiemeve,soy como invisible, 
esto está muy raro; ya estoy trente a la 
Parroquia de Santiago que también proyecta 
enormes sombras, el corazón se me sale del 
pecho, pronto estaré en casa, qué camino tan 
largo. 

Toco fuerte para que me abran pronto, no 
traigo llaves, a 'lo lejos se oyen pleitos y 
música, Toco más fuerte, porfavor ábranme. 
Hasta que por fin se enciende una luz. ¿Quién 
es? Yo soym hijo abre pronto. Oigo que quita 
la llave; me mira con los ojos desorbitados de 
espanto. ¿Qué haces aquí mamá? hoy mismo 
·te enterramos ... 

Blancanieves · 
Que me derritan e~ cucharas 
paraque fluya _ 
comoKanna 
a través de las acciones 
si acaso no imagino 

tus labios 
in corrupto . 

porque los conozco ultrajados 
con el toque 

demimano-navaja · 
sobre 

boca 
que pido para navidades 

Tus labios de aceite 

de hierba, de mota 

un poco de yo 
un poco de usted 

ácido 
anestesia 

yv¡unosaElevamos 
¿qué ondép 

¿A poco no es gratis. 
ponerse a tono con tus besos? 

el dogma de tus padres 

César Tarello Leal 



Simm San Juan nació en el seno de una 
familia, como hay tantas en el país: 
pobre y católica. Desde pequeño tuvo 
gran aficim por los libros. Sus padres 
aseguraban que de grande iba a ser. · 
licaiciado, Más prcnto que tarde la 
r~dad puso los pies sobre los sumos 
deSim.ál: saliendodelaesruelaprimaria 
se empleó a sí mismo vendiendo 
periódicos para ayudar en la eccnomía: 
familiar. La realidad, más necia y terca 
quemula denorialeindicaba un camino 
ml,18 ~te y distinto a SUS SudiOS y 
asprracienes. 

Cuando Simm llegó a la edad de las 
ilusienes, ébtas ya andaban lejanas, en 
brazos de otros. No le quedó más 
remedio que dedicarse a trabajar ccn el 
sudor de su frente para el bien~ de 
su familia. Cuando cumplió veinticinco 
años, ya llevaba odio de trabajar en la 
mdustria metalmecánica, én donde 
ccntinuó laborando hasta el final de su 
existencia. 

Simm prento aprendió que la vida 
hay que vivirla, pero cada ovej_a ccn su 
pareja, por lo que antes de su 
cumpleaños número veintisiete casó 
ccn Maria de la Luz El amor llegó a su 
vida encamado en esa mut:hacha a 
quien la realidad también le había · 
mardiitado uno que otro sumo. Desde 
el primer día en que se casaren se 
amaren intensamente, pero sin cendro, · 
por lo que a los nueve meses nació el 

· prodücto de su pasim desmedida, al 
que bautiz.arencmelnombredePaloma. 

Después del nacimiento de la niña, 
Maria de la Luz tomó pastillas para no 
embarazarse y, aunque su religim no 
selopennitía dlapmsabaquelarealidad 
~ wia, la religim otra. 

El amor que Simén sentía por su 
mujer terminó repentinamente cuando 
Paloma .cumplió odio años. A partir de 
ese momento el cueipo de su abnegada 
mujer ya no le despertaba ninguna 
sensib.ilidad, por lo que Simm empezó 
a·.salir- ccn sus compañeros de trabajo, 

· cada odio días, los sábados, el mero 
día de raya. Saliendo de la fábrica iban 
directamente al grano, es decir al grano 
de cebada ccnvertido en fría y apditosa 
cerve7ll en los arrabales de wia ciudad 
queretana que por razaies obvias no 

· voy a precisar. No sea que la Liga de la 
Decencia me acuse de difamacim en 
grado de tentativa. 

El caso es que en los arrabales hay 
casas de masajes cm mudiachas que 
alegran y regocijan el espíritu y el 
cuei:po, justamente lo que buscaba 

~- Simón, quien durante ~guiios años 
crotinuó cm esa práctica y, necesidad 

· . p.ara · su atormentada · vi_da. Las 
muchachas que alqWlaban su cuerpo 
ya lo ccnocían, sabían que Süiimnunca 

· faltaba wi solo sábado, a:~ sabían 
. que era el más machúi (le . cuantos 

. . habían ccnocidO, ya •que a la.hora de la 
hora nunca aceptaba usar camisa de . 

: fuerza para hacer d amor. El decía que 
· , no tenía la culpa de Ser así., que a él lo 
·habían enseñado a ser hombre. 
· . · Por otr~ parte, Simón era muy 
: 9umplido .en su trabajo, nunca se 

ausentaba y siempre.llegaba temprano, 
·. cosa que la patrenal le agradecía cada 
. año haciéndole llegar wi djploma de 
recOn.ocimieni.o. Los problemas para 

·. 
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La trá$ica historia de ·simón San Juan 

.. · 'EL COlr~:HÓN 
• • Agustín Escobar Ledesma 

Simón comenzarqo..,, repentinamente, .., título de wi revista que había visto en wi 
cuando un día se sintió mal. Ya llevaba anwiciotelevisivo. SoyM.ariadelaLuz, 
más de quince días ccn wia molesta gripe . i:espendió ella. Ahhh que bueno que 
que no cedía ccn ningiíil medicamento ni viniste, mira pásame mis lentes por alli 
remedio casero. Esa fue la primera ocasim han de~ tirados en el piso, hace.dos 
en que se vio en la in,iperiosa necesidad de días que se me cayeren pero como 
acudir al hospital del :;eguro social y por nadie había venido alli se quedaren, yo 
ccnsiguiente faltar a su caitro laboral. Allí no me -puedo mover. 
le recetaren medicam~tos que valieren Finalmente, Simál que nunca fue a 
para dos cosas. P3sai:en algunos días y estudiar al extranjero y que tampoco 
finalmente la enfermedad cedió. Ya estaba usó falda, lápiz labial ni ~erro y que 
retomandonuevamente8uritmodetrabajo loúnicoquetuvoencomúnccnEIGran 
y de parrandas cen sus cuates cuando Barro, el perscnaje de Willie Colm fue 
nuevamente se sintió inal. Ahora era wia .elnombredepilayelfinal: "Fnlasalade 
infeccim pulmenar ·lo que obligó a los ·un hospital/ de wia extraña enfermedad 
médicos ahospitalizarlop ara ver el cuadro /murió Simm. /Es el verano del 96 /a 
que presentaba Simm, J¡)espués de quipce la cama del enfermo 1 O /nadie lloró". 
días de ~ encamac:i<? y al ver que la Allínote:nninólatragedia,justamente 
enfermedad no cedía pero tampoco aquí es donde comieiiz.a: la extraña 
avanzaba, los médic:QS ante la falta de enfeanedaddeSimmSanJuanmovilizó 
camas para atender~ ~os paci~tes lo atodoelperscnalmédicodelhospitalen 
dieren de alta, por 10 que . Simm ·debió tomo a la familia del trabajador, cuyos 
encamarse en su casita; de interés social, sueños fueron aplastados por una 
que más que casa par~a wi palomar, por realidad no deseada. una comisim. de 
lo reducido de sus espa'cios, ya que ccntaba sanidad pública acudió a la palomera 
ccn dos recámaras en dende había wi solo que sirvió de habitacim a la familia 
colchm para toda la familia. Ni modó, otra proletaria. La H. Comisim inspeccienó 
vez la realidad dictaba wia cosa distinta a de arriba abajo la casita de aspecto 
los deseos de Simm, él hubiese querido no tenebroso, por la poca luz solár que 
dar molestias a su mujer y a su hija, recibía el inmueble, todo estaba de 
quedafssenlacamadelhospitalqµeatiende .manera normal para la comisim, hasta 
la seguridad social:" · que se presentaron en la recámara 

Simm prento tuvo <Ne regresar al hos- nupcial: allí,enelsueloestabawicolchm 
pital ya que su enferm~d se agravaba. manchado de sangre. Maria de la Luz · 
Durantedosdíastilvohemorragiasbucales dijo al tribunal que las manchas de 
que espantaren a su familia. Awique él era hemoglobina eran del finado cuando 
muy machín, recmoció que eStaba cabrOO.. estuvo enfermo. Los médicos. pusieren 
Los doctores del nosocomio no· le el grito en el cielo: ¡Señora, 
encentraban qué tipo de enfermedad era la inmediatamente hay que sacar ese 
que aquejaba a Simm, que ya estaba colchm para quemarlo ya que puede 
nuevamente hospitalizado. A wio de los ser wia fuente de ccntaminacim! . La 
médicos internos se le .ocurrió (¡u.e a Simm mujer que en ningún momento perdió la 
se le hiciera la prueba de Elisa, por si compostura les dijo que ella no tenía la 
acaso. Los resultados resultaron ~acidadparallevaraquemarelcolchm 
resueltamente positivos en la primera, la ¿dmde quieren que lo queme, a media · 
segunda y la tercera ocasién. Como era de calle? no se puede. Por otra parte no 
esperarse Simm ignoraba el porqué de su quiero quemarlo es lo único que tengo 
enfermedad ya que según él nwica se para dormir. 
había cojido joto alguno, que a él Je 
gustaban las viejas. · 

Finalmente Siinm qu~ ccnfinado en 
wi área especial que tenía este título, no 
porque se atendiera alli especialmente a los 
enfermos, siµo que era especial por ~ 
~ cuarentena y aislada de las otras áreas 
del h0spital. Esta área era especial debido 
a que a ella ni las moscas se paraban 
muchos menos enfermeras y médicos. 

Cuando la esposa, Maria de la Luz, iba 
a visitarlo, ya en laf~tenninal. el hombre 
era wi~pihrafahumana: delgado,huesudo. 
La muerte ya estaba retratada en su 
semblante. No hacía ni dos años de que le 
habían ·empezado los sintomas de la 
enfermedad y los · setenta y cinco 
kilogramos· de peso se habían reducido a 
treinta. UD.o de esos días en que la mujer lo
fue a visitar · 10 encootró dormido ~ la 
cama bOOa arriba. Cuando ella se acercó, 
·él despertó.y lepreguntó ¿ytú, quién eres?. 
La mujer ccn wi nudo en la garganta se 
echó a llorar al asociar la pregwita ccn el 

100% 
playero 
exótico 

arqueológic.o 
Doce días inolVidables (del 18 al 30 
de julio) · Mundo Maya, Caribe ·.. · 
mexicano Y' lugares ·~ ·inigualable . 
belleza . natural. (Cancfu:i., · X~d, · : · .: · 
·Palenque, Cd. del Carmen; Ménda, · , · 
Isla Mujeres, O:n<(es.,,.) . · . . " · 
Apr~. résetve antes·.del 9 de ·. 

junio al 15~0-73 cOO.-;ef Ptofr. Abel - . 
;Blanco. .· . :· · ' · · · · -. · 

CumpfupóS 15 ~oi;, ¡gra'*1s a '· 
· -, u~oo! ·. ·· : ~-. 

-;,·.:.:: 
·'. 

¡Selv~ rios, m~r y tluminba /o .· 
. esperan! . . 

Llegaron para quedarse 

LAS ENCUESTAS 

• Jesús Reyes Me:11 

Las encuestas de q>inim repre8entan wi 
instrumento más al servicio de la 
mercadotecnia y la publicicjad. Las 
compañías encargadas de la investigacim 
del mercado han sido muy útiles para 
industriales y grandes comerciantes, 
quienes confian en las encuestas que les 

· determinarán el grado de aceptacim a su 
producto, el cliente perfecto, Ja zma más 
útil, etc. 

Ya desde hace varios años, las compañías 
investigadoras tienen en México más 
trabajo porque están atendieqdo a 
candidatos de diferentes partidos polÍticos. 
Las encuestas políticas en éXico y en 
otras partes del mwido tien91.., diferente 
grado de aceptaciái y de certe7ll. Existen 
muchos fracasos, errores en la prediccim 
política, pero se avanza y se espera poco 
margen de error. 

¿Qué es wia encuesta"& q>inim? una 
muestra pequeña que representa el sentir 
general de los encuestados. E.s como wia 
muestra sanguínea: menos de 3 ml de 
sangre que.· sirve para detectar 
enfermedades en el cuerpo humano. Ahora 
bien, las cuentas deben ser interpretadas 
correctamente, porque representan un 
corte transversal, una fotografía del 
momento cuando se recoge la 
información. 

_Toda compañía seria que se dedique a 
investigar la opinim debe divulgar ta 
metodología emp~eaqa: número de 
encuestadores y encu~dos, criteriüs de 
selección y capacitación para 
interrogadores. Composición de. la 
muestra, si es electorado, absteó.cicnista o 
vttante. También se debe exhibir los 
métodos de ccntrol utilizados para evitar 
distorcienes. 

Malabarismo electoral, demagogia de 
porcentajes, divulgación de cifras 
amañadas. Proyecciones psicológicas a 
vdar por el bueno que en cada saideo 
aparece el primer lugar. Son las 
distorsienes que podemos enumerar, que 
inspiran poca CFedibilidad en los saideos 
de q>inim política. Pero tómela o déjala 
Las encuestas deq>inim políticafü~pen 

para quedarse y de ser wi instrumento más 
de la mercacktearia y publicidad, pasan a 
ser· arma · en campañas electorales qu~ 
serán más utilizadasportodos'lospmtidos 
políticos -que se respetan-- y que desde 

. luego presentan ,candida,tos a puestos de : 
. eleécim bien· oaiocidos por el grueso .tle 
. l~ c;omunidad, de la sociedad. . 

... . 

t 
- . 
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Pánfilo y Primitivo 

--A ; l -1 JA.-.. 

• Sigifredo So/Jero Alvihez 

-¿Ya leyó los periódicos, don Pánfilo? 
-Ajá. 
-Se enteró que el mero.mero estuvo 

en nuestro estado, ¿verdad? 
-Ajá. 
-Qué bueno que vino. Tuvo una 

agenda muy apretada, ya que estuyo en 
varios pun\os de nuestJo estado. Pero 
fijese que a pesar de la cercanía de la 
fecha de las elecciones, su visita nada 
tiene que ver con asuntos electoreros, 
según lo declaró el gobernador. 

-A.já. . 
-Peromirenadamásquecoincidencia: 
estuvo en San Juan, Escobedo, San 
Javier (Cadereyta) y Bemal (Ezequiel 
Montes),justo donde mi partido está en 
mayores peligros. Qué casualidad 
¿verdad? 
-Ajá. 
-Y por otro lado, qué bueno que trajo 

buenas noticias: en Escobedo repartió 
vales para apoyos y herramientas y en 
Bemal prometió que en dos semanas 
dará a conocer un plan de financiamiento. 
Para que luego en su partido nó anden 
quejándose del Procampo, áhora no lo 
hubo, ¿eh? 

-A.já. 
- Y mire, en este otro periódico, dice 

Roc.kyqueaSálinMlovamosaexpulsar, 
pero hasta después de las elecciones, 
para que luego no digan ustedes que esa 
medida tiene tintes electoreros. 

Aj
, 

- a. 
-Ya en días anteriores, ·el mismo 

Roc.ky se pronunció en contra de que las 
declaraciones patrimoniales de los 
hombres públicos se hicieran públicas, 

· porque en una sociedad tan deigual 
como la nuestra es feo hacer sentir más 
pobres a los pobres. F.s una buená 
medida, ¿verdad que sí? 
-Ajá. 
· -Este Roc.ky ha ~o muy activo; 

también dijo que Salinas en realidad ni 
era del partido, sino del suyo, don 
Pánfilo,yhast.amencionóqueE/Jefeera 
el que mandaba .en la Cámara de 
D.iputadós, insinuando que por encima 
incluso de María· de los A.ngeles. Qué 
cosas, ¿verdad? 

Aj
, 

- a. 
-Lo bueno es que a Salinas yo ni lo 

conocí. Lo más que hice fue votar por él, 
pero ahora creo que ni con mi voto pudo 
ganar. Si no hubiera sido por la caída del 
si.Stema, se me hace que ni hubiera 
llegado. De la que nos hubiéramos 
·salvado, ¿verdad? 

-Ajá. 
-Pero qué. buena onda que ahora con 

ijm.esto ya la nave se está enderezando. 
El si es el bueno, y ahora que la sana 
distancia ya se acortó, tengo ~onfianza 
en que mi partido se va a recuperar de lo 
que petdió con Salinas. . 
-Ajá. 
- Ya verá, don Pánfilo. Los viejos 

tiempos de los carros completos y las 
casillas"7.apatO"-,mlizrnentevana vohrer 
el próximo6 de julio. · 

Aj
, 

- a. 
-¿Y ahora por qué no me contesta a 

nada? ¿r;ne está escuchando o nomás me 
dió por mi.lado? 
-Ajá. 

AMANECER-
DE QUHETAllO 

i\N JUAN DEL RI 
Recorrido de Francisco Layseca y Enrique Burgos 

35% de la obra pública, en 
áreas rurales del municipio 

Para conocer el avance en la ejecución de 
obras de próxima conclusión, el alcalde 
Francisco Lay8eca y el g0bemador Enrique 
Burgos realizaron un recorrido. Poco más de 
un tercio de la obra revisada-por 1Omil448 
pesos, en beneficio de 70 mil habitantes-
corresponde al medio rural. Visitaron 12 
comunidades,entreellasSanMiguelGalindo, 
Puerta de A.legrías, El Granjeno, Perales, 
Sabino Chico, Barrio de la Cruz, Guadalupe de 

Lina M. Salinas Flores 

las Peñas, El Rodeo,La&tancita, Soledad del 
Río y Dolores Godoy. 

Entre las obras supeivisadas destacan las 
relativas al incremento en la infraestructura 
educativa y deportiva. En la cabecera, 
conocieron los trabajos de la avenida Lomas 
de San Juan, el Dren Pluvial Oriente y la 
Unidad Deportiva Zona Oriente, en la cual ya 
se iniciaron los trabajos de construcción del 
auditorio recientemente aprobado por el 

gobernador y en donde el alcalde explicó el 
proyecto para la cancha yel tipo de mobiliario 
con el que contara el recinto. Asimismo, se 
revisó al camino asfaltado a Santa Cruz Nieto 
que tiene unajnversión de 800 mil pesos, así 
como el asfalto de1 camino a Banthí, el 
ejecutivo estatal atendió las demandas y 
necesidades de los habitantes de las comu
nidades y colonias visitadas en esta gira de 
trabajq, reali7.ada el pasado 12 de mayo. 

El economista RECORRIDO POR COMUNl.DADES 
, '· 

Jos~ Luis Manzo 
_._.dictará una 

conferencia el 30 
Elcandidatoalapresidenciamunicipalpor 
el Partido de la Revolucién Democráti<:.3, 
Hugo CovanubiasA.lvarado,_infmmó que 
este 30 de mayo visitará la ciudad el 

· ecwomi.sta José Luis Manzo para dictar 
lDla cmf erencia sobre el estado actual de 
la ecwomía naciooal. Será el 30 de mayo 
en el Cen\fo Hiltórico y Cultural. 

Asimismo, informó que intensificara su 
trabajo proselitista coo recotridos c.n el 
mercado Juarez y las comunidades de La 
Valla, La Llave, Vistha y San Pedro 
Ahuacatlán, así como las colooias Jndeco, 
Pedregoso Y Villa de las Flores. El alcalde de San Juan del Río y el gobernador Enrique Burgos. 

La gran interrogante ¿se reducirá el 
abstencionismo?, llevó a preguntar a 50 
personas de la ciudad y el campo de San Juan 
del Río, sobre aspectos de política, y de los 
entrevistados el 30% no están interesados en 
el tema, el 30% saben muy poco de-lo mismo 
y el 40% restante desea que políticamente 
mejore la sociedad .. Donde se hicieron las 
preguntas fue en las colonias de la zona 
oriente y en las comunidades El Rosario y La 
F.stancia. 

Ese 60% representa sólo a 30 entrevistados 
aleatoriamente, de manera fortuita o casual, 
pero nos indican algo, el que se requiere 
mejorar la cultura política, que se entiende la 
política como una forma de vida,-como una 
manera de pensar, de sentir y de vivir. 

Una forma de mejorar en este momento, es 
aprovechando las reformas hechas a la Ley 
Electoral del Estado,¿cómo?, conociéndola, 
difundiéndola y explicándola a quienes no 
tienen acceso a ella, e insistiendo a los 

Elecciones 

LA GRAN 
OPORTLINIDAD 

DE MEJORAR 

• Javier Cabrera Jiménez 

desinteresados ea política, para que se 
interesenenesta'granoportunidaddemejorar 
en política. 

En la ley están escritos los derechos y 
obligaciones de los ciudadanos; los derechos 
y obligaciones de los partidos políticos, la 
forma en que se financían y la forma en que 
tienen acceso a los medios de comunicación; 
las funciones del Instituto Electoral de 

Querétaro; de los consejos electorales, ya 
sean distritales o municipales; de las casillas 
para el día de las elecciones; de todo lo que 
es el proceso electoral; de la jornada electoral 
del 6 de julio y de lo que sigue después de-las 
elecciones. 

Otros aspectos importantes de conocer o 
estar enterados de lo que sucede en San Juan 
del Río, es que se lleva a cabo una lucha en~ 
8 partidos políticos, por ganarse la simpatía 
de los ciudadanos y les otorguen el voto a 
sus candidatos el 6 de julio, para los puestos 
de elección popular: Gobemador,Diputados 
Federales y Locales, Senadores y Ayunta
mientos (Presidente municipal y regidores). 
Llegado el 6 de julio, la responsabilidad del 

v~to es de cada ~uien y tiene la. li~erta~ de 
dárselo a lo:¡ candidatos que escoja sm miedo 
y sin temor, pero conciente de que su elección 
es para mejorar las condiciones políticas, 
económicas, sociales y culturales. 
Hasta el próximo. 
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